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Высокопоставленный батюшка, глава от-

дела внешних церковных связей РПЦ митро-
полит Волоколамский Иларион высказался в 
том смысле, что у нас неплохо бы восстановить 
монархию. Что монархия — самая лучшая фор-
ма правления в России. Кто бы сомневался!

Не он первый. Вот недавно фракция ЛДПР 
в Государственной думе предложила вернуть 
гимн «Боже, царя храни». К чему бы это? 

Почему они вдруг засуетились? А вы не 
знаете? Вы не читали Булгакова, не смотрели 
фильм Гайдая. Да-да, тот самый «Иван Васи-
льевич меняет профессию». «Ца-ря, ца-ря… 
Шай-бу, шай-бу!» Ивана на царство!

Интересная мысль. Отличная мысль! 
«Очень приятно, царь». А кто против? 

По-моему, там, наверху, сильно заман-
дражировали. Нет, не ближайшими президент-
скими выборами. В 2018-м все будет тип-топ, 
выберут кого надо, с огро-о-омным отрывом. 
Но это будут последние нормальные легитим-
ные выборы в России. 

Уверен, эти 6 лет под чутким руковод-
ством нашего «царя» мы еще проскочим. А 
дальше-то что будет! На новый срок идти нель-
зя, Конституция не позво-
ляет. Править Конституцию, 
превращаться в Леонида 
Ильича Брежнева?

Читайте 2-ю стр.

САМЫМ ОПАСНЫМ ТРАНСПОРТОМ В РОССИИ СТАНОВЯТСЯ ЛОДКИ
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Его история и трагедия будто бы 
пересекаются с трагедией полковника 
Юрия Буданова.

Оба они — уроженцы Донецкой об-
ласти. Только войной одного стала че-
ченская. А другого — гражданская, на 
юго-востоке Украины.

Как когда-то Буданова обвинили в 
убийстве 18-летней Эльзы Кунгаевой, 
предположительно чеченской снай-
перши, так сейчас экс-командира ба-
тальона ополченцев «Керчь» 46-летнего 

полковника Вадима Погодина обвиняют в 
расстреле 16-летнего юноши-правосека 
(«Правый сектор» — запрещенная в Рос-
сии организация)  и поэтому хотят выдать 
Украине.

В данный момент Вадим Погодин на-
ходится в СИЗО Симферополя и ожидает 
экстрадиции в Киев. Накануне была рас-
смотрена и отклонена апелляция, чтобы 
оставить его в России.

Мнения разделились: преступник ли 
Погодин или он действовал в условиях 

военного времени, и судить его обыч-
ным порядком нельзя? Или, может быть, 
его вообще подставили, и он никого не 
убивал?

Украинские «ультрас» требуют от-
мщения. Неожиданно солидарен с ними 
и нынешний глава ДНР Александр Захар-
ченко, который лично пообещал матери 
убитого Степана Чубенко, что его убийца 
понесет наказание.

Читайте 7-ю стр. КАК НЕ СТАТЬ «МЛАДШИМ 
БРАТОМ» КИТАЯ?

Чего Путин должен добиться от председателя Си 

Почему Россия выдает Украине командира,  
защищавшего ДНР

ДЖАННИ ИНФАНТИНО:  
«ПУСТЬ ВСЕ ТУРНИРЫ БУДУТ 

ТАКИМИ ПЛОХИМИ, КАК ЭТОТ!»

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА ПЛЕВОК — ОРУДИЕ 
ПРОПАГАНДИСТА

Читайте 3-ю стр.
Евгений БАЙ, 

независимый журналист 

К Владимиру Путину едет приятный 
во всех отношениях важный зарубеж-
ный гость. Гость, который не упрекнет 
Россию в нарушении международного 
права, не обругает ее за «поддержку 
кровавого тирана Асада» и не потребу-
ет от нее «вернуть Крым». Здравствуй, 
здравствуй, председатель Китайской 

Народной Республики дорогой товарищ 
Си Цзиньпин! Мы в Москве изголодались 
по таким гостям, как вы! Мы рады, когда 
нам говорят слова о «гармоничном со-
трудничестве» и когда в массы бросают 
лозунг «укреплять общность интересов»! 
Нам так этого не хватает!

Читайте 2-ю стр.
47-летний швейцарец возглавил Международную фе-

дерацию футбольных ассоциаций (ФИФА) не так давно, но 
уже заслужил, кажется, звание одного из лучших боссов 
в истории. Скандалов при нем все меньше, на новшества 
Инфантино идти не боится, а уж какой он дипломат — мы с 
коллегами могли оценить в Санкт-Петербурге, где до и по-
сле финала он искусно отвечал на вопросы журналистов, в 
том числе и спецкора «МК».

Читайте 8-ю стр.

БЕЗНАДЕЖНОЕ ДЕЛО 
«ДОНБАССКОГО БУДАНОВА»

Глава мирового футбола теперь  
с нетерпением ждет чемпионата  

мира-2018

Вадим 
Погодин.

Степан 
Чубенко.

Космонавты! Всё чаще так называют тяже-
ло экипированных людей, которые появляются 
на улицах и площадях… Чтобы что?

Одни считают: чтобы охранять конституци-
онный порядок; другие — чтобы бить, хватать, 
арестовывать; третьи тупо наблюдают, не по-
нимая, не давая оценки, вообще не думая (пока 

сами не получат дубинкой по башке за то, что 
случайно оказались на центральной улице в 
День России).

Космонавты? Где вы видели космонавтов с 
дубинками, с пистолетами, наручниками?

Читайте 2-ю стр.

Александр МИНКИН

Михаил РОСТОВСКИЙ

ШЛЕМ БЕЗ ГЕРОЯ

50 ОТТЕНКОВ СЫРОСТИ
Уже несколько суток подряд 
москвичи каждый день видят в 
окно стену дождя: по данным 
метеорологов, уже выпало 
порядка 90 процентов месячной 
нормы осадков, и весь июль 
будет таким же — сырым, 
холодным, с редкими вспышками 
тепла. Хотя горожане шутят в 
соцсетях, что, мол, уже третий 
раз за лето выходим на улицу 
без куртки, специалисты 
предупреждают: дождь не просто 
неприятен — он может быть и 
вредным. Корреспонденты «МК» 
разобрались, чего опасаться во 
время ливней.

«Я НЕ БОЮСЬ СМЕРТИ 
И ГОТОВ УЙТИ  

С ЭТОЙ ПЛАНЕТЫ»
Никита Джигурда 
признался «МК», 

что на него готовится 
покушение 

Никита Джигурда стал обладателем 
многомиллионного наследства. Новость, 
как гром среди ясного неба, обрушилась 
на минувшей неделе. Однако оппоненты 
актера утверждают обратное.

На что пойдут деньги покойной Люд-
милы Браташ, кого решил «утопить» актер, 
и почему сегодня он опасается за свою 
жизнь — в интервью Джигурды «МК».

Читайте 6-ю стр.
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ПАЦИЕНТ ОТБИВАЛСЯ  
ОТ ВРАЧЕЙ НОЖКОЙ СТУЛА

Серьезные травмы получил 
медбрат городской больницы 
имени братьев Бахрушиных 
на Стромынке, на которого 
в воскресенье напал пожи-
лой пациент, доставленный 
в приемное отделение в со-
провождении сотрудников 
полиции.

Как удалось выяснить «МК», 
2 июля около 13.00 сотрудни-
ками полиции за нецензурную 
брань в общественном месте 
был задержан 62-летний Иван 
Григорьевич (все имена из-
менены). Пьяного мужчину 
доставили в ОМВД по райо-
ну Северное Медведково. 
Там дебошир упал со стула и 
разбил себе лоб. Вызванная 
бригада «скорой помощи» до-
ставила пенсионера в больни-
цу с ушибленной раной лба. 
Пожилой москвич проследо-
вал в перевязочную для полу-
чения медицинской помощи. 

Здесь-то и проявился во всей 
красе его буйный нрав. По 
словам медбрата Виталия, 
едва сотрудники полиции, 
сопровождавшие пациента, 
удалились, Иван Григорьевич 
принялся дебоширить. Муж-
чина схватил двумя руками 
металлический больничный 
стул и с криком: «Я вас всех 
...!» — кинул его в медбрата. 
Ножка стула угодила Вита-
лию в голову. В перевязочной 
также находились дежурный 
нейрохирург и медсестра, 
они стали звать на помощь. 
На их крики прибежали со-
трудники полиции (они еще 
не успели уехать), которые и 
обезвредили буяна. Виталию 
(он, кстати, работает медбра-
том в приемном отделении с 
2005 года) тут же была оказа-
на помощь — он получил за-
крытую черепно-мозговую 
травму и сотрясение мозга.

СБИВ ПЕНСИОНЕРКУ, СЛЕДОВАТЕЛЬ СПРЯТАЛСЯ  
ПОД ЮБКУ

БОТАНИК-ЛЮБИТЕЛЬ ЗАСТРЕЛИЛ ЮНОГО ВОРА НАУГАД

Пьяный полицейский сле-
дователь из подмосковного 
Подольска сбил 78-летнюю 
старушку в поселке Полива-
ново и скрылся с места про-
исшествия днем 2 июля. Пен-
сионерку госпитализировали 
в тяжелом состоянии, а лихача 
задержали.

Как стало известно «МК», 
москвичка Валентина Григо-
рьевна отправилась за город 
на выходные дни — старуш-
ка, как говорят родные, с 
детства приучена к земле и 
любит выращивать цветы. В 
СНТ «Лесное», у семьи воз-
веден небольшой домик на 6 
сотках. Супруг пенсионерки, 
полковник в отставке Виктор 
Леонидович (мужчина тоже 
1938 года рождения), остался 
дома, так как полгода назад у 

него отказали ноги. В моло-
дости москвичи трудились 
в одной военной части, Ва-
лентина Григорьевна была 
бухгалтером в квартирно-
эксплуатационном отделе. 
Возвращаться в Москву 
пенсионерка планировала 
днем в воскресенье. Она уже 
купила обратный билет на 
электричку.

Как установили полицей-
ские, Валентина Григорьевна 
едва вышла со своего участка, 
шла по Центральной улице, 
как ее сбил автомобиль «Пор-
ше». Машина сразу скрылась. 
Свидетелем ДТП стал води-
тель другой машины, который 
ехал навстречу, — в этом авто 
установлен видеорегистра-
тор. Пенсионерку госпита-
лизировали, она в тяжелом 

состоянии — получила много-
численные переломы, в том 
числе таза.

Виновника ДТП — им ока-
зался 33-летний следователь 
УМВД Андрей Виноградов 
(занимался расследованием 
преступлений в сфере неза-
конного оборота наркотиков 
и связанных с несовершен-
нолетними) — задержали 
вечером в воскресенье, он 
прятался в квартире у при-
ятельницы. Исследование 
показало наличие более 1 
промилле алкоголя. Машина, 
кстати, зарегистрирована на 
другого человека.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник ГСУ СК России 
по Московской области Елена 
Фокина, по факту ДТП возбуж-
дено уголовное дело.

Пенсионер МВД, застре-
ливший подростка в Клинском 
районе Подмосковья, отпра-
вится на 7,5 года в колонию 
строгого режима. Мужчина 
с оружием в руках защищал 
свои посевы от незваных по-
сетителей, но этот аргумент 
не помог ему в суде.

Как сообщал в свое время 
«МК», трагедия произошла 
осенью 2016 года. Трое под-
ростков 12, 16 и 17 лет узна-
ли, что бывший сотрудник 
милиции, 43-летний Алек-
сей Смирнов, после уволь-
нения занялся разведением 
конопли в теплицах. Ранее 
мужчина служил в органах 
правопорядка на должности 
водителя-патрульного. Мари-
хуану Алексей выращивал для 
личного пользования. Ночью 

23 октября трое местных ти-
нейджеров решили пробрать-
ся на плантацию и сорвать не-
сколько кустов экзотического 
растения. Залезть на огород 
решили как всегда через 
овраг, который прилегает к 
участку, — парни не первый 
раз наведывались в гости к 
Смирнову. Однако в ту ночь хо-
зяин дачи не спал (к нему при-
ехал друг) и услышал шорохи 
в районе теплицы. Мужчина 
взял купленную несколько 
месяцев назад у незнакомца 
винтовку и выстрелил в тем-
ноту наугад, а сам спокойно 
пошел пить спиртное дальше. 
Выпущенная со ствола пуля 
попала 16-летнему Мише (имя 
изменено) в спину. Двое дру-
гих мальчишек испугались и 
убежали. Они даже не сказали 

домочадцам о случившемся. 
Все выяснилось лишь через 
несколько часов, когда мама 
убитого подняла тревогу. К 
тому моменту, когда Мишу 
нашли, он уже истек кровью 
и скончался.

— Алексей Смирнов был за-
держан, а потом и арестован. 
Он признал свою вину частич-
но. Мужчина не отрицал, что 
стрелял из винтовки, однако 
умысла на убийство у него не 
было, — рассказал «МК» сле-
дователь по особо важным 
делам СУ по городу Клин ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Иван Самойленко.

Тем не менее Смирнова 
признали виновным в убий-
стве, а также незаконном обо-
роте наркотиков и хранении 
боеприпасов. 

ИЗ «ЛЕФОРТОВО» МОЖНО БУДЕТ ПРЯМИКОМ ДОЕХАТЬ ДО ТАГАНКИ
Новая транспортная арте-

рия появится в центре Мо-
сквы. Архитекторы разра-
ботали проект путепровода, 
который свяжет районы Ле-
фортово и Таганский. 

Как стало известно «МК», 
новая магистраль будет соз-
дана в рамках столичного 
Генплана. Путепровод пла-
нируется протянуть по улице 
Золоторожский Вал. Далее 
по проекту будет построена 
эстакада на пересечении с 
шоссе Энтузиастов, а также 
боковые проезды к улицам 
Золоторожский и Рогожский 
Вал. Кроме того, планируется 
реконструировать подземные 
переходы, ведущие к Курско-
му и Горьковскому направле-
ниям железной дороги.

Сейчас прямой связи меж-
ду Золоторожским Валом 

и шоссе Энтузиастов нет. 
Нынешняя автомобильная 
дорога разрезана железно-
дорожными путями. Более 
того, на участке от Среднего 
Золоторожского переулка 
до проезда завода «Серп и 
Молот» могут ездить только 
машины коммерческих опе-
раторов, которые подвоз-
ят людей и грузы к станции 
«Серп и молот» Горьковского 
направления МЖД и к стан-
циям подземки.

На пересечении новой ма-
гистрали с шоссе планируется 
построить эстакаду длиной 
710 метров. Две полосы будут 
организованы для проезда в 
центр, одна — в область. Про-
ектом предусмотрена рекон-
струкция дороги на участке от 
Среднего Золоторожского пе-
реулка до Танкового проезда. 

Здесь будет расширена про-
езжая часть до 15 метров. В 
результате машины получат 
по две полосы для движения 

в каждую сторону. Также рас-
ширить до 14 метров планиру-
ется трассу Среднего Золото-
рожского переулка.

МОРСКОЙ ДРАКОН ОКАЗАЛ 
СОПРОТИВЛЕНИЕ ПОЛИЦИИ СРАЗУ 

ДВУМЯ СПОСОБАМИ
Ядовитая рыба — морской 

дракон — напала на москов-
ского полицейского во время 
отдыха в Греции. Вот уже бо-
лее недели мужчина муча-
ется от отека конечности, и, 
возможно, ему потребуется 
хирургическое вмешатель-
ство.

Как стало известно «МК», 
53-летний майор полиции (он 
работает старшим инспек-
тором ГИБДД) отправился 
в теплую страну в компании 
семьи. Мужчина — заядлый 
рыбак, поэтому один из дней 
отпуска он решил провести 
возле Средиземного моря с 
удочкой, вместе с такими же 
рыбаками-любителями.

На крючок инспектора 
вскоре клюнул один из самых 
опасных и ядовитых обитате-
лей моря — морской дракон. 
Это рыба-хищник длиной 40–
50 см. Ее рот заполнен мел-
кими острыми зубами, а веер 
плавника оснащен иглами, 
которые пропитаны ядом. До-
полнительный отравленный 
шип расположен на жабер-
ной крышке. При нападении 
рыба старается схватить свою 
жертву зубами и при первой 

возможности жалит шипами. 
Морской дракон атаковал, 
когда рыбак пытался снять 
хищника с крючка. Рыба впи-
лась зубами в ладонь, а затем 
уколола шипом.

По словам родных, мужчи-
на буквально застонал от ад-
ской боли. В подобных ситуа-
циях медики рекомендуют в 
течение 10 минут отсасывать 
яд (в том случае, если во рту 
нет ранок), затем обработать 
укус марганцовкой или пере-
кисью водорода и наложить 
стерильную повязку. Если не 
выполнить эти манипуляции, 
то возможны осложнения: 
на месте прокола кожи мо-
гут образоваться долго не-
заживающие язвы. По слова 
специалиста-паразитолога, 
это связано с вторичным ин-
фицированием ранки — туда 
могут попасть, в частности, 
морские бактерии.

Судя по всему, это и прои-
зошло: характерная точка на 
ладони не заживает, а рука 
периодически опухает, хотя с 
момента атаки морским дра-
коном прошло более недели. 
Что делать с травмой — теперь 
будет решать хирург.

СНАЙПЕР РЕПЕТИРОВАЛ УБИЙСТВО ПРОКУРОРОВ, 
СТРЕЛЯЯ ПО ОКНАМ

Здание городской проку-
ратуры подмосковного го-
рода Щелкова обстрелял из 
винтовки неизвестный злоу-
мышленник в маске в ночь 
на субботу. Преступник, оче-
видно, целился в окна кон-
кретных сотрудников.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
половины второго в доме №7 
по улице Ленина. Прицель-
ный огонь велся по окнам 
здания на третьем этаже. Как 
выяснили правоохранители, 
две пули калибра 7,62 попали 
в кабинет помощника, а тре-
тья залетела к заместителю 

городского прокурора. К сча-
стью, в результате обстрела 
никто не пострадал, так как в 
это время ни одного проку-
рорского работника не было 
на рабочем месте. Оператив-
ная группа изъяла записи с 
камер видеонаблюдения, 
установленных на сосед-
нем доме. После просмотра 
видео выяснилось, что об-
стрел велся со стороны лес-
ного массива в районе реки 
Клязьмы. На кадрах видно, 
как мужчина достает из чех-
ла снайперскую винтовку 
с оптическим прицелом и 
принимает положение для 

изготовки к стрельбе лежа. 
Само здание находится под 
пультовой охраной Росгвар-
дии, но по непонятным при-
чинам сигнализация не сра-
ботала. 

Судя по отзывам в соцсетях 
о сотрудниках силового ве-
домства, кабинеты которых 
попали под огонь стрелка, эти 
люди пользуются уважением 
среди жителей города. Они 
прослыли как неподкупные и 
честные работники. Возмож-
но, в результате их деятель-
ности было закрыто частное 
предприятие, ведущее дела 
не совсем законно.

Обрезание в домашних 
условиях закончилось для го-
довалого мальчика сильней-
шим отеком полового органа. 
Впрочем, от госпитализации 
в детскую больницу родители 
отказались, не желая привле-
кать внимания к деликатной 
проблеме.

Как стало известно «МК», 
родители годовалого Агабе-
ка (имя изменено), татары 
по национальности, вызва-
ли уролога в свою квартиру 
в Строгино 1 июля. В семье 
растут двое мальчиков (глава 
семейства, к слову, бизнес-
мен). Старшему сыну, кото-
рому сейчас 9 лет от роду, 
обрезание сделали также в 
годовалом возрасте в домаш-
них условиях.

Этот врач по имени Маго-
мед ранее семейству был 
незнаком, но он пользуется 
популярностью в Интернете, 
дает рекламу на закрытых фо-
румах. Можно сказать, меди-
ка передают из рук в руки. Так, 
по признанию мамы Агабека, 
этот врач сделал подобную 
операцию как минимум детям 
пяти знакомых, и все оста-
лись довольны. Врачебного 
диплома Магомеда никто не 
видел, по некоторым данным, 
мужчина трудится в детской 
больнице в центре Москвы.

Медицинские инстру-
менты врач принес с собой, 
сделал анестезию и удалил 
крайнюю плоть. Мальчик, как 

утверждает мама, вел себя 
после операции беспокойно, 
плохо спал, а 2 июля подня-
лась температура и появился 
отек. Женщина перепугалась, 
что была занесена инфекция, 
вызвала медиков скорой по-
мощи. Те подтвердили, что, 
скорее всего, операцию 
провели в нестерильных 
условиях, предложили го-
спитализировать кроху, но 
женщина отказалась. Позже 
женщина призналась, что не 
хочет выносить сор из избы, 
хотя и беспокоится за здо-
ровье младшего сына. Она 
созвонилась с Магомедом, 
а тот заявил, что температу-
ра у малыша поднялась либо 
от вируса, либо из-за роста 
зубов. Поэтому пока мама 
решила лечить малыша в 
домашних условиях.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует уролог Ан-

дрей МОРОЗОВ: «Несомнен-
но, подобную операцию, 
хоть она и не очень сложная, 
необходимо проводить в 
медицинских учреждениях 
и после тщательного обсле-
дования здоровья. Неудачное 
обрезание может вызвать по-
слеоперационное кровотече-
ние и эмоциональный шок у 
малыша. Возможны и более 
серьезные осложнения, на-
пример, деформация поло-
вого члена — это приведет к 
проблемам в интимной сфере 
во взрослой жизни».

НЕУДАЧНОЕ ДОМАШНЕЕ 
ОБРЕЗАНИЕ БРОСИЛО ТЕНЬ  

НА СЕМЕЙНОГО ХИРУРГА

РАСПОЗНАТЬ ПРАВИЛЬНУЮ 
КЛУБНИКУ НАУЧАТ  

ПО ЛИСТОЧКАМ
Мыть клубнику раство-

ром уксуса и усиленно при-
нюхиваться к ягодам перед 
покупкой — такие рекомен-
дации дал Роспотребнадзор. 
Ведомство подготовило па-
мятку по выбору правильного 
летнего лакомства.

Покупать клубнику без 
аромата чиновники не со-
ветуют. Также в санитарном 
ведомстве рекомендуют 
пройти мимо, если на при-
лавке лежат мягкие ягоды с 
сухими или пожелтевшими 
листиками, а то и вовсе без 
них. Чтобы не пробовать не-
мытые плоды и не рисковать 
здоровьем, авторы памятки 
дают совет по распознава-
нию самого сладкого алого 
лакомства. Для этого надо 
изучить черенок клубники. 
Если между ягодой и зеле-
ными листиками есть рас-
стояние, она сладкая. Если 
же листва плотно прилегает, 
плоды будут с кислинкой.

Мытье клубники, если сле-
довать инструкции от Роспо-
требнадзора, тоже превра-
тится в настоящий ритуал 
или химический опыт. Один 

из вариантов — окунуть яго-
ды в раствор уксуса. Лучше 
взять яблочный или вино-
градный. Раствор готовится 
из расчета столовая ложка 
на литр воды. Купать в нем 
клубнику следует 3–5 минут, 
а затем промыть под струей 
проточной воды. Такая хи-
трость должна помочь яго-
дам дольше прожить в хо-
лодильнике. Второй вариант 
— суперсовременный. Для 
этого понадобится специ-
альное средство для мытья 
фруктов и овощей.

Тем же, кому неохота ды-
шать уксусом и возиться с 
бытовой химией, памятка 
предлагает еще один вари-
ант. Клубнику надо уложить 
в большой дуршлаг и без за-
мачивания промыть водой. 
Удалять листики и стебельки 
не следует. Финалом «банной 
процедуры» для ягод должно 
стать обтирание. Его чинов-
ники советуют провести при 
помощи сухого бумажного 
кухонного полотенца. Прав-
да, перед этим надо минуту 
ждать, пока с клубники сте-
чет вода. 

Уважаемые читатели! Если 8 июля, в День семьи, любви и 
верности, вашему супружескому союзу исполнится 50 лет 
и более — сообщите об этом в редакцию «МК» (ermolaeva@
mk.ru, 8(495)781-47-12) до 15.00 5 июля. Победителей ждет 
незабываемый сюрприз от нашей газеты!
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ЧТО ДУМАТЬ?ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
Шлем? Да, эти в шлемах и космо-
навты иногда в шлемах. Космонав-
ты — когда выходят в открытый 
космос, а эти — когда выходят на 

улицу, чтобы закрыть недовольных.
Как настоящие космонавты относятся к тому, 

что название их профессии приобрело каратель-
ный смысл? Может, им обидно, а, может, напле-
вать. Но нам не наплевать. Имя — очень важная 
вещь. Назовёшь орлом — растает от удоволь-
ствия, назовёшь козлом — полезет в драку.

Космонавты — герои. Невероятно смелые, 
обязательно очень умные, очень много знают, 
очень много умеют. Но главное — герои. Потому 
что там, где они работают, — случись что — никто 
не придет на помощь.

А эти уважаемые сотрудники — в шлемах, в 
бронежилетах, наплечниках, наколенниках — им 
ничего не угрожает. После разгона вся дивизия с 
трудом предъявляет два поцарапанных мизинца. 
За несколько лет только один получил сильный 
удар по голове от какого-то подонка. Но именно 
этого подонка не поймали, не опознали, не нашли 
потом. А за поврежденный мизинец задерживают 

пачками, судят, сажают.
Эти с дубинками, вероятно, считают проте-

стующих дураками, а себя очень умными (так им 
легче). Но есть уверенность, что по уму, по уровню 
интеллекта они в космонавты не годятся.

Эти, вооруженные и защищенные, которые 
группами бросаются, чтобы схватить одного 
парня или одну девчонку, — герои? Может, сами 
они себя и считают героями (так им легче бить 
безоружных), но мы-то не обязаны их героями 
считать. И геройским словом «космонавты» их 
называть не стоит. Найдите другое: каратели, 
роботы, штурмовики — всё, что угодно, но без 
геройского оттенка. Роботы бездумно исполняют 
приказы, штурмовики бьют недовольных, кара-
тели с дрессированными овчарками наказывают 
противников коррумпированного режима, враж-
дебного родной стране. Мало ли терминов.

Шлемы торчат над плечами и у «Ночных 
волков», но шлемы им ума не прибавляют, не 
делают их героями.  

Конечно, всем хочется выглядеть красиво, 
носить гордое имя. Мы же помним, что 23 года 
назад идиотски развязанную войну на Северном 
Кавказе официально именовали «восстановление 
конституционного порядка». И что, восстановили? 
А слово «Конституция» понесло невосполнимые 
потери.

Александр МИНКИН.

СМУТА-2024
c 1-й стр.

В 2024 году наступит развилка. 
Как в той самой русской сказке: 
налево пойдешь — коня потеря-
ешь, направо пойдешь… Никто 

не знает, что будет. 
Операция «Преемник»? Уже проходили. 

Еще в 1996 году Коржаков, Барсуков и прим-
кнувший к ним Тарпищев хотели отменить 
выборы, ну хотя бы перенести их годика на 
два. А где на два, там и… И так до бесконечно-
сти. Хотя жизнь даже первого Президента РФ 
конечна, как известно. Тогда у них не вышло, 
поэтому преемником Ельцина стал… Ель-
цин. Со всеми вытекающими из его шаткого 
здоровья. А уже потом — тот, которого всуе 
нельзя называть.

Но даже он после двух своих сроков по-
ставил нам Дмитрия Медведева. Только теперь, 
после фильма «Он вам не Димон», этот фокус 
не пройдет. Нужен кто-то новый. А кто? Пока 
рано говорить. 

«Есть Путин — есть Россия, нет Путина — 
нет России» — слова, отлитые в граните г-ном 

Володиным. Хотя в принципе эти слова ужасны. 
Из них следует, что вся Россия, огромная наша 
страна, держится лишь на одном человеке. Но 
даже у Кощея Бессмертного была игла, раз-
ломав которую…

Кажется, там, в Кремле, не знают, что им 
делать через 7 лет, как быть, как поступать. И это 
радует: наконец-то мы видим стратегическое 
мышление наших пастырей. Не на год, не на 
два: они заглядывают аж в 2024 год.

Есть предложение сделать Владимира 
Владимировича царем. Отлично, но есть ми-
нусы. Ведь царь будет бояться не только таба-
керки, хотя и такое бывало. Нет, главное, чтобы 
никто не крикнул из-за угла: «А царь-то нена-
стоящий!» У нас, слава богу, в адрес первого 
лица кричат в основном другое, по Высоцкому: 
«Жираф большой, ему видней».

Когда умер великий государь Иоанн Ва-
сильевич Грозный, в России началось Смут-
ное время. Все смешалось: русские, поляки, 
Годунов, Лжедмитрий… Страшно это было, 
кроваво.

Я желаю нашему президенту долгих-долгих 
лет жизни. И очень хочу, чтобы он решил для 
себя и для нас проблему-2024. Без Смутного 
времени. И чтоб цвела Россия, мать наша! 

Александр МЕЛЬМАН. 

c 1-й стр.
Однако дефицит позитива в обще-
нии с другими иностранцами — это 
еще не повод терять бдительность 
во время общения с важным за-

рубежным лидером, который не говорит нам га-
дости. Китайские дипломаты и политики — ис-
ключительно жесткие переговорщики, люди, 
которые никогда не упустят своего.

Это здорово, что сегодня в отношениях меж-
ду Москвой и Пекином, согласно официальным 
заявлениям политиков двух стран, нет ни единого 
облачка. Но, приветствуя всеми фибрами души 
председателя Си в Москве, мы не должны выбра-
сывать из памяти воспоминания о довольно-таки 
недавнем прошлом — временах, когда отношения 
между Кремлем и Чжуннаньхаем (в буквальном 
переводе — «Центральное и Южное моря», штаб-
квартира руководства КНР в Пекине) были гораздо 
более сложными и напряженными, чем отношения 
между СССР и США. Мы не должны упускать из 
виду общую стратегическую картину. Мы не долж-
ны даже на долю секунды забывать: основным 
принципом российской политики по отношению 
к Китаю должно быть несложное правило — не 
прислоняться. 

Во времена правления «великого кормчего» 
Мао Цзэдуна Китай не стеснялся не только «играть 
мускулами», но и использовать эти «мускулы» за 
пределами своих границ. Так называемая Корей-
ская война 1950–1953 годов только формально 
считалась конфликтом между капиталистическим 
Югом и коммунистическим Севером. В реальности 
это было прямое военное столкновение между 
Америкой и Китаем, в котором только что пришли к 
власти коммунисты. Конечно, обе стороны маски-
ровались. Кадровые китайские военнослужащие 
официально именовались «добровольцами», а 
американский военный контингент был легенди-
рован как «войска ООН». Но цифры говорят сами 
за себя. На стороне «великого вождя всех корей-
ских трудящихся» воевало, по приблизительным 
оценкам, до 780 тысяч китайцев. А диктатора 
Южной Кореи Ли Сын Мана поддерживала почти 
полумиллионная американская армия.

В 1960-х годах началась череда погранич-
ных войн Китая с Индией. Во время первого из 
этих вооруженных конфликтов, в 1962 году, Мао 
Цзэдун, как говорят, очень рассчитывал на под-
держку Москвы. Есть мнение, что отсутствие 
такой поддержки — Москва предпочла заявить 
о своем нейтралитете — стало одной из причин 
окончательного охлаждения Мао к идее советско-
китайского союза. В 1964 году «великий кормчий» 
заявил, что «в СССР победил капитализм», а пять 
лет спустя даже проверил Москву на прочность во 
время прямых боевых столкновений на острове 
Даманский. В 1979 году, через три года после 
смерти Мао, Китай в течение нескольких недель 
воевал с Вьетнамом — страной, у власти в которой 
находились те самые силы, что Пекин активно 

поддерживал во время войны Америки с вьет-
намскими коммунистами.

Конечно, Китай времен Мао Цзэдуна и его 
непосредственного преемника Хуа Гофэна и ны-
нешний Китай времен председателя Си — это две 
совершенно разные державы, с принципиально 
иными экономическими укладами и принципиаль-
но иным пониманием своих внешнеполитических 
интересов. Но общий настрой на превращение 
Китая в ведущую силу мировой политики, как и 
следовало ожидать, остался прежним.

Сегодняшнее подчеркнутое миролюбие 
Пекина — это хорошо продуманный стратеги-
ческий курс, рассчитанный на многие десяти-
летия. Китай не хочет отвлекать силы и ресурсы 
на необязательные внешнеполитические склоки 
и конфликты. Китай хочет сосредоточиться на 
своем экономическом развитии. Китай хочет за-
воевать себе в мире имидж «хорошего парня» и 
создать, таким образом, стратегический запас 
«мягкой силы». 

Но и во времена председателя Си смысл 
политики Пекина по-прежнему не сводится к «бар-
хатной перчатке». Тот факт, что Китай не склонен 
размахивать своим бронированным кулаком, не 
отменяет того обстоятельства, что размер этого 
пекинского «кулака» постоянно растет. Направлен 
этот «кулак», правда, не против нас, а против Аме-
рики — страны, чьи отношения с Китаем построены 
на принципе «от любви до ненависти один шаг».

С одной стороны, Америка в глазах китай-
ского руководства — это безумно важный эконо-
мический партнер. Многие китайские банки, если 
кто забыл, фактически поддержали американские 
экономические санкции против России. Как гово-
рится, дружба дружбой, а табачок врозь. Терять 
деньги ради того, чтобы сделать приятное Москве, 
никто в Пекине не намерен. С другой стороны, в 
глазах официального Пекина Америка — это по-
тенциальный главный соперник, враждебная сила, 
которая мешает Китаю добиться своих долгосроч-
ных стратегических целей: восстановить контроль 
над островом Тайвань и заставить своих соседей 
отказаться от претензий на спорные и очень важ-
ные в экономическом отношении территории в 
акватории Южно-Китайского моря.

В силу этих обстоятельств нынешний острый 
конфликт между Москвой и Вашингтоном ис-
ключительно приятен для Китая. Естественно, 
китайские дипломаты и политики никогда не ска-
жут об этом вслух. Но российско-американские 
разборки из-за Украины, Сирии и прочая и прочая 
уже четвертый год подряд приносят Пекину вполне 
ощутимые внешнеполитические дивиденды.

Отсутствие иных внешнеполитических аль-
тернатив автоматически делает Россию гораздо 
более сговорчивым партнером для Пекина. Одно-
временно острый конфликт с Москвой заставляет 
Вашингтон именно на нас концентрировать свою 
негативную внешнеполитическую энергию — ту 

самую энергию, которая при иных обстоятельствах 
могла бы выплеснуться на Китай.

Как хорошо знают все специалисты по Ближ-
нему Востоку, победителем конфликта между 
Америкой и иракским диктатором Саддамом 
Хусейном оказалась страна, которая формально 
ни в чем не участвовала, — Иран. Сейчас история 
повторяется: Россия и Запад собачатся между 
собой, а в Пекине довольно потирают руки. 

Какое пространство для маневра такой набор 
обстоятельств оставляет России?

Прежде всего мы должны радоваться, что 
сейчас на дворе не 70–80-е годы, когда Америка и 
Китай фактически объединили свои усилия в плане 
противостояния «гегемонистским устремлениям» 
Москвы. Только один факт, о котором в нашей 
стране сегодня мало кто помнит: спонсорскую 
помощь афганским душманам, которые воевали 
против советского «ограниченного контингента», 
оказывали не только Запад и арабские страны 
и организации. Еще одним источником такой 
спонсорской помощи был Китай. 

Я начал было писать фразу «нам категориче-
ски не нужен конфликт на два фронта», но вовремя 

спохватился. Уже сейчас Россия ведет борьбу на 
как минимум трех внешнеполитических фронтах: 
западном, украинском и сирийском. Добавлять 
к этому и без того внушительному списку еще и 
сложности на китайском направлении нам ни в 
коем случае не нужно. Мы должны по максимуму 
использовать хорошие отношения с Пекином для 
экономических, политических и пропагандистских 
очков. Мы должны дать Западу отчетливый сигнал: 
не в ваших интересах загонять Россию в угол и 
вталкивать ее в китайские объятия. А между тем 
это именно то, что вы делаете вот уже который 
год подряд!

Иными словами, сейчас идеальный момент 
для «политической реабилитации» написанной в 
1949 году композитором Вано Мурадели на стихи 
поэта Михаила Вершинина знаменитой песни: 
«Русский с китайцем братья навек, крепнет един-
ство народов и рас. Плечи расправил простой че-
ловек, с песней шагает простой человек…» Главное 
— не увлечься «на марше». Председатель Си нам, 
конечно, друг. Но свои национальные интересы 
должны быть для нас все-таки дороже.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Широко анонсированных 
переговоров на саммите G20  
в графике до сих пор нет
Ангеле Меркель не позавидуешь: Герма-
нии предстоит провести самый трудный 
саммит в истории «Большой двадцатки». 
И дело не только в полчищах антиглоба-
листов, съезжающихся в Гамбург со всех 
концов Европы. Впервые из-за позиции 
Дональда Трампа у Запада нет единого 
мнения относительно вектора развития 
глобальной экономики, а ряд его заявле-
ний полностью противоречит стратегии 
ближайших союзников США. Вызывает 
беспокойство и уже анонсированная 
встреча американского и российского 
президентов. А что, если Путин и Трамп 
не понравятся друг другу?

Организаторы G20 признают: даже в 2008 
году, когда зародился формат ежегодных встреч 
лидеров развитых и развивающихся экономик, 
было легче. Тогда мир сообща искал выход из 
финансового хаоса, порожденного перегревом 
кредитного рынка, большинство стран старались 
вести себя конструктивно и не устраивать демар-
шей. Тем более что уже через пару лет выясни-
лось: решения G20 в большей степени являются 
«декларациями о намерениях», нежели реальным 
«планом действий», и далеко не всегда и не всеми 
выполняются. А сами саммиты из мозгового штур-
ма по проблемам глобальной экономики после 
прохождения острой фазы кризиса превратились 
в политическую площадку, где мировые лидеры 
имеют возможность обсудить текущие дела.

Однако до сегодняшнего дня по всем прин-
ципиальным вопросам Запад выступал с единых 
позиций и пропагандировал общие для развитых 
демократий ценности. И вот с приходом Трампа 
это казавшееся незыблемым единство оказалось 
разрушено. «45-й президент США раскалывает 
Запад, — сетуют организаторы гамбургского сам-
мита. — Он ставит под вопрос открытое общество, 
он старается ослабить значение международных 
соглашений и институтов, он пропагандирует не 
то, что объединяет мировое сообщество, а на-
циональный эгоизм и право сильного».

Канцлер ФРГ Ангела Меркель уже предупре-
дила, что G20 столкнется с существенными труд-
ностями при согласовании итогового коммюнике. 

«Мы будем стремиться к максимально возможно-
му взаимопониманию, но это будет непросто из-за 
подходов США», — заявила она. Разногласия с 
Вашингтоном не ограничиваются спорами вокруг 
соглашения по климату, которое по настоянию 
Меркель будет обсуждаться уже в первый день 
встречи. Консенсуса не удается достичь и по клю-
чевым вопросам развития мировой торговли. 
Дональд Трамп открыто поддерживает изоляцио-
низм и протекционизм, тогда как его партнеры в 
Европе ратуют за свободную торговлю, против 
заградительных пошлин и других ограничительных 
мер. На прошлой неделе европейские участни-
ки саммита (Германия на правах хозяйки имела 
право пригласить двух гостей и сделала выбор в 
пользу Нидерландов и Норвегии) договорились 
выступить против американского президента 
единым фронтом — и по проблеме климата, и 
по вопросу свободной торговли, и по борьбе с 
терроризмом. Они не теряют надежды совмест-
ными усилиями вразумить Трампа. «Было бы ли-
цемерием приуменьшать разногласия с США, но 
надо попытаться достигнуть взаимопонимания», 
— считает Меркель. По ее словам, главная цель 
предстоящего саммита — продемонстрировать, 
что лидеры «Большой двадцатки» понимают свою 
ответственность за судьбы мира и готовы брать 
ее на себя.

Какую позицию в споре Европы и Трампа 
займет Владимир Путин — пока не очевидно. 
(Например, месяц назад в Санкт-Петербурге он 
призывал не судить американского коллегу за 
выход из Парижского соглашения по климату, 
отмечая, что для такого решения есть резоны.) 
В конце прошлой недели Ангела Меркель специ-
ально звонила Путину, чтобы обсудить ключевые 
моменты итогового коммюнике и другие аспекты 
встречи в Гамбурге. Однако помощник ВВП Юрий 
Ушаков отказался сообщить детали этого разго-
вора, назвав его «любопытным». По его словам, 
президент будет готов к обмену мнениями по всем 
вопросам повестки дня, а, например, на первой 
сессии, посвященной глобальной экономике и 
финансам, выступит в числе основных докладчи-
ков. Помимо климата и борьбы с терроризмом на 
саммите по предложению Германии планируется 
также обсудить ситуацию в Африке, миграционный 
кризис, панэпидемии и другие вызовы в сфере 
здравоохранения (в частности, устойчивость к 
антибиотикам), усиление роли женщин, а также 
IT-технологии. Напомним, что Владимир Путин, 
по словам российских чиновников, буквально 
«заболел» цифровой экономикой, поэтому с вы-
сокой долей вероятности можно ожидать его 
выступление в Гамбурге на эту тему.

По традиции пребывание на саммите для 

ШЛЕМ БЕЗ ГЕРОЯ

ВСТРЕТИТСЯ ЛИ ПУТИН С ТРАМПОМ?
САММИТNON-STOP
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Показом новой коллекции от дома Christian Dior продолжилась Неделя высо-
кой моды, проходящая в Париже. Продлится она до четверга, 6 июля. За это вре-

мя во французской столице пройдет 35 дефиле. Помимо 15 признанных Домов высокой 
моды (это звание присваивается министром промышленности республики по рекоменда-
ции специальной комиссии от Федерации моды; в число таких домов входит и Christian Dior), 
еще 17 представят свои коллекции в статусе гостей.

КАДР

Федеральная служба су-
дебных приставов огла-
сила рейтинг регионов, у 
которых оказались самые 
большие задолженности за 
жилищно-коммунальные 
услуги. Среди регионов-
неплательщиков лидируют 
Москва с задолженностью 
на одно неоконченное ис-
полнительное производство 
в 62,6 тыс. рублей, Ханты-
Мансийский автономный 
округ — Югра — 53,3 тысячи 
и Камчатский край — 52,4 
тыс. рублей. Меньше всего 
задолжали жители и орга-
низации Омской, Калинин-
градской, Липецкой областей 

— здесь долг за «коммунал-
ку» составил около 10 тыс. 
рублей. По словам ведущего 
юрисконсульта Института 
экономики города Дмитрия 
Гордеева, одной из при-
чин, по которым возникают 
долги по ЖКХ у «зажиточных» 
регионов, к которым, в част-
ности, относятся и Москва 
и Югра, является как раз 
высокий уровень жизни. «Обе-
спеченные люди зачастую 
платят неаккуратно: из-за за-
нятости им некогда оплатить 
задолженности, и платежки 
копятся месяцами. Кроме 
того, люди плохо платят не 
потому, что они не добро-

совестные, а из-за того, что 
они сомневаются в прозрач-
ности начислений для оплаты. 
Даже новая государственно-
информационная система 
(ГИС) ЖКХ их не убеждает». 
Общий же тренд роста задол-
женностей за «коммуналку» 
в целом по стране эксперт 
связывает со снижением до-
ходов населения в процессе 
затянувшегося экономическо-
го кризиса. «У нас большая 
латентная безработица, в 
каких-то небольших насе-
ленных пунктах вообще нет 
работы, следовательно, лю-
дям нечем платить за ЖКХ», — 
пояснил собеседник «МК». 

Центробанк Сирии за-
пустил в обращение новую 
купюру достоинством в 
2000 сирийских фунтов с 
изображением президен-
та страны Башара Асада. 
Выпуск новой банкноты пла-
нировался еще несколько лет 
назад, но его отложили из-за 
идущей в стране войны и 
сильной инфляции. Теперь же 
в силу износа старых купюр 
назрела необходимость обно-
вить денежный фонд. На ста-
рых банкнотах достоинством в 

1000 фунтов было помещено 
изображение отца нынешнего 
президента САР — Хафеза 
Асада, который руководил Си-
рией в 1971–2000 гг. Кстати, 

в конце 2016 г. в Казахстане 
была выпущена сувенирная 
купюра в 10 тысяч тенге с 
изображением президента 
Нурсултана Назарбаева.

Туристический автобус 
столкнулся в Баварии на 
автобане с грузовиком и 
загорелся. Более тридцати 
человек пострадали в резуль-
тате дорожно-транспортного 
происшествия — часть из них 
в тяжелом состоянии. Еще до 
18 человек были объявлены 
пропавшими без вести — при 
этом представители полиции 
дали понять, что речь может 
идти о погибших. Всего в 
автобусе, который направлял-
ся в Нюрнберг, находились 
48 человек (в том числе 2 
водителя). По данным СМИ, 
пассажирами автобуса были 
пенсионеры из Саксонии.

Руководство домодедов-
ского парка «Елочки», чтобы 
отслеживать потоки своих 
посетителей, установило на 
входе в парк валидаторы, и 
эта идея показалась гени-
альной сотрудникам мини-
стерства культуры Москов-
ской области. Они призвали 
администрации городских зон 
отдыха взять на вооружение 

опыт «Елочек», которые в 
этом году стали победителем 
областного конкурса «Парки 
Подмосковья». Руководитель 
ведомства Оксана Косарева 
считает, что благодаря счет-
чикам посетителей владельцы 
парков смогут выяснить, в 
какой период времени зоны 
отдыха посещает наибольшее 
количество людей. Это даст 

возможность «предлагать 
инвесторам более выгодные 
условия», то есть привлекать 
продавцов и аниматоров в 
самое удобное время, когда 
людей в парках больше всего. 
Кстати, установка одного вали-
датора стоит в среднем от 23 
до 56 тысяч рублей. Когда оку-
пятся такие траты и окупятся 
ли вообще — покажет опыт.

В возрасте 84 лет в Риме 
скончался знаменитый 
итальянский актер, комик, 
режиссер и писатель Пао-
ло Вилладжо. Он прославил-
ся прежде всего благодаря 
воплощенному им образу 
бухгалтера Уго Фантоцци 
(фильмы «Фантоцци», «Фан-
тоцци против всех», «Фантоц-
ци уходит на пенсию» и др.). 
В Советском Союзе огром-
ным успехом пользовался 

комедийный фильм «Синьор 
Робинзон», в котором Паоло 
Вилладжо сыграл главную 
роль. 
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18 человек сгорели в ТурисТическом авТобусе в баварии
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умер «сиНьор робиНзоН»

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
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Источники загрязнения 
воздуха в Москве
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российского президента не ограничится деловой 
программой: в его графике значится не менее 11 
встреч с лидерами различных государств. Причем 
рано утром 8 июля состоится усеченный «нор-
мандский формат»: Путин, Меркель и Макрон за 
завтраком обсудят Украину без Порошенко. Одна-
ко уже анонсированных переговоров с Дональдом 
Трампом в нем… по-прежнему нет! Поскольку 
американцы слишком поздно опомнились, крем-
левскому протоколу, по словам Ушакова, теперь 
нужно искать «окошко» для встречи с хозяином 
Белого дома.

— Мы продемонстрировали американским 
партнерам наш график. Например, встреча с юж-
нокорейским лидером была согласована в мае, с 
президентом Франции Эммануэлем Макроном 
— месяц назад. Сигнал от администрации США 
поступил позднее, поэтому сейчас мы совмест-
ными усилиями ищем возможность состыковать 
графики наших президентов, — пояснил журна-
листам Ушаков.

Он подчеркнул, что в Кремле понимают важ-
ность этой встречи как для двусторонних отно-
шений, так и для всего мира, поэтому готовы 
сделать все возможное и невозможное, чтобы 
она состоялась. Источник, близкий к дипломати-
ческим кругам, в свою очередь заявил «МК», что 
никакой проблемы в организации двусторонних 
переговоров на высшем уровне на самом деле 
нет. Просто российская сторона «страхуется» 
на случай изменения позиции США. «Белый дом 
ведет себя настолько непредсказуемо, что ни в 
каких заявлениях американских чиновников нельзя 
быть уверенными на 100%. Если «встреча века» 
по каким-то причинам сорвется или ограничится 
разговорами в кулуарах, Кремль сможет сказать, 
что Путину не позволил встретиться с Трампом его 
плотный график», — отмечает дипломат. Юрий 
Ушаков подтвердил, что поддержанию нормаль-
ного диалога с США мешает внутриполитический 
конфликт. «Терпения у нас хватает, но оно не бес-
конечно», — резюмировал он.

Пока Белый дом устами помощника пре-
зидента США по национальной безопасности 
Герберта Макмастера анонсировал две темы для 
переговоров с Путиным — Украину и Сирию. Но в 
принципе «конкретной повестки дня нет». «Прези-
дент действительно будет говорить о чем захочет», 
— отметил он. Юрий Ушаков, со своей стороны, 
заявил о намерении обсудить проблемы между-
народного терроризма в целом, а также целый ряд 
вопросов практического характера, оставшихся 
в наследство от прежней администрации США. В 
частности, Кремль не на шутку беспокоят аресты 
российской дипломатической собственности в 
США под предлогом санкций. «Вопросов много, 
все зависит от количества времени», — говорит 
помощник ВВП. Он не скрывает, что в окруже-
нии Путина рассчитывают не столько на какой-то 
конкретный план и тактику переговоров, сколько 
на «химию». «Сама атмосфера будущей встречи 
позволит решать многие вопросы, включая со-
трудничество на международной арене и уре-
гулирование тех моментов, которые зависли на 
двусторонке», — надеется Ушаков.

Елена ЕГОРОВА.

В эпоху Сталина и Мао отношения между Москвой и Пекином тоже казались 
безоблачными, но за этим последовал конфликт длиной в несколько 
десятилетий.



В начале 1990-х из здания «Известий» на 
Тверской было опасно выходить: можно было 
получить мячом по голове. На пятачке перед 
редакцией, тогда еще свободном от всяких 
«пирамид», играли в футбол курды: у них там 
был meeting point, и беженцы развлекались 
как могли.

Теперь это место стало опасным по другой 
причине. Во время проведения демонстраций 
против коррупции, наподобие тех, что прошли 
в День независимости России, выходящие из 
здания могут попасть в число задержанных. 
Омоновцы на пятачке у бывшего «форпоста ка-
чественной прессы», по соседству с глашатаем 
свободы Александром Сергеевичем Пушкиным, 
«винтят» во время несогласованных акций всех, 
кто попадется под руку.

Играющих в футбол курдов тогда никто 
не снимал, хотя это был бы забавный сюжет. 
Сейчас жесткий разгон демонстрантов зафик-
сирован десятками мобильников, и эти сцены 
выложены в YouTube. Любопытное кино, нечто 
среднее между кибервойнами цивилизаций 
и схватками из «Планеты обезьян». Контакты 
третьего вида… А вы говорите, «лихие 90-е». 
Настоящее лихолетье еще впереди.

Во время серфинга по волнам Интернета 
я обнаружил грамотное исследование, прове-
денное факультетом журналистики Уральского 
государственного университета в 2001 году. 
Оно называется «Четвертая власть и общество 
на тернистом пути к согласию». В преамбуле 
говорится: «Центральная мысль автора книги 
— в убежденности: без принятия работниками 
пера, микрофона и телекамеры внутрицеховой 
конвенции о профессионально корректном 
поведении трудно рассчитывать на помощь 
средств массовой информации в конструктив-
ном разрешении социальных проблем, связан-
ных с достижением толерантности и согласия в 
современном российском обществе». Наукоо-
бразно, конечно, но все понятно.

16 лет спустя можно констатировать: путь 
через тернии к звездам закончился провалом. 
А если он и привел к появлению на небосклоне 
новых «звезд», то они никак не способствуют 
достижению толерантности и согласия в со-
временном российском обществе.

Глава российского МИДа Сергей Лавров 
недавно отшутился, отвечая на вопрос кипр-
ского журналиста о том, что президент Трамп 
передал ему некую секретную информацию о 
зловещих планах  ИГИЛ (организация, запре-
щенная в России). Министр сказал, что эта 
история напоминает ему популярную в Совет-
ском Союзе шутку. «Тогда в Советском Союзе 
шутили, что есть газета «Правда», в которой нет 
известий, и есть газета «Известия», в которой 
нет правды. Правда, создается впечатление, что 
многие американские СМИ работают именно 
в этом ключе».

Шутка, конечно бородатая. Но я о другом. 
Ругань в СМИ всех на свете усиливается.

В интернете лидирующие позиции удер-
живает петиция «Привлечь Соловьева к от-
ветственности», которую подписали десятки 
тысяч человек. Суть конфликта хорошо из-
вестна. В радиоэфире  ведущий телеканала 
«Россия» В.Р.Соловьев, говорится в петиции, 
«неуважительно, в грубой форме, с использо-
ванием оскорблений осуществил действия, 
возбуждающие ненависть, а также унижающие 
человеческое достоинство по признаку при-
надлежности к социальной группе». Напомню, 
он назвал участников оппозиционного марша 
протеста в День независимости «двумя про-
центами дерьма».

Американские газеты, которые проживше-
му много лет в США министру Лаврову стали 

почему-то напоминать советские, такого ни-
когда бы не позволили. Как и телеканалы. До-
пустивший подобное высказывание в адрес не 
только граждан своей страны, а кого бы то ни 
было вылетел бы с работы в течение суток. С 
волчьим билетом.

В Америке, как мы знаем, также случаются 
конфликты на этической почве. Как, например, 
с муляжом окровавленной головы Дональда 
Трампа, которую недавно держала в руках 
телеведущая Кэти Гриффин. Так ее и выгнали 
скоренько с канала. А до этого она извинилась 
перед нацией. «Искренне извиняюсь, — на-
писала в своем Твиттере Кэти. — Я перешла 
черту и зашла слишком далеко. Это было не 
смешно, я поняла».

В случае с Соловьевым тоже смеха мало. 
Но он в отличие от Гриффин в демонстратив-
ной и жесткой форме отказался приносить 
извинения своим соотечественникам, которых 
оскорбил. Наоборот, телеведущий потребовал 
от участников акции принести свои извинения 
добропорядочным гражданам.

Это тенденция, однако. До «двух процен-
тов» было и «ведро с дерьмом», и прочее. Был 
и выпад малоизвестного российского дипло-
мата в ООН с его известной тирадой в духе 
следователей НКВД: «В глаза мне смотреть, в 
глаза!» — которую он прокричал своему коллеге 
из Великобритании.

Куда конь с копытом, туда и рак с клешней. 
Думская дива Наталья Поклонская опровергает 
сообщение о том, что у нее есть квартира в 
Донецке, заканчивая свою гневную отповедь 
словами «тьфу на вас».

Мода такая. «Ведущие из подворотни» — 
так определила некоторых новых «звезд» фе-
деральных каналов телеобозреватель «Новой 
газеты» Ирина Петровская. Но у нас «подво-
ротня» прочно прижилась во всей публичной 
политике. Там уже вовсю идет война всех про-
тив всех.

«Согласие есть продукт при полном непро-
тивлении сторон», — глубокомысленно произ-
нес монтер Мечников в дискуссии с Остапом 
Бендером. Но у нас вместо непротивления 
— сопротивление. Металла.

В отмеченном мною исследовании коллег 
с Урала говорится о том, что в нашем случае 
стороны непротивления — государство, сред-
ства массовой информации, население. И они 
должны были еще в начале «нулевых» научить-
ся сосуществовать, со всеми различиями в 
интересах. «Если этого не сделать, никакого 
согласия в обществе не получится», — отмечали 
уральские журналисты. 

Не получилось согласия. Это — мягко 
говоря.

Вал будет только нарастать. Если ведущие 
по-прежнему будут называть протестующих 
соотечественников своей страны «мерзкими 
подонками», «мажористыми придурками» и 
«двумя процентами дерьма», мы скоро все бу-
дем плевать друг на друга — это будет одним 
большим «тьфу» на всех.

Чего же тогда удивляться, если вместо хоть 
и тернистого пути к согласию большинство из-
бирает путь в мрачное царство теней и двумя 
руками голосует за Сталина как за «самого 
выдающегося деятеля всех времен и народов». 
При «отце народов» никто никому не говорил 
«тьфу» — там стреляли в затылок.

Еще немного, и наши пропагандисты будут 
называть несогласных не «мажорами» и «при-
дурками», а «бешеными собаками, которых 
следует расстрелять». Не верите?..

ПЛЕВОК — ОРУДИЕ ПРОПАГАНДИСТА
Стиль ведения дискуссий в нынешних СМИ никак  

не способствует гражданскому согласию
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Борьба с коррупцией в ГИБДД в бли-
жайшее время станет приоритетной 
задачей. Об этом в понедельник, 
3 июля, заявил новый начальник 
Главного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движения 
МВД России, генерал-майор полиции 
Михаил Черников. По его словам, в 
силовом ведомстве готовы к ради-
кальным шагам.

Отвечая на вопрос «МК» о мерах по борь-
бе с поборами на дорогах, генерал заявил, 
что реализация антикоррупционного плана, 
который появится в ближайшее время, ста-
нет для Госавтоинспекции «первоочередной 
задачей». 

— В рамках усиления контроля за несени-
ем службы личным составом широко внедряет-
ся практика применения видеорегистраторов, а 
также систем позиционирования, позволяющих 
контролировать местонахождения нарядов 
ДПС. Их применение позволяет не только объ-
ективно оценивать действия сотрудников при 
исполнении ими своих служебных обязанно-
стей, но и обеспечивает создание условий, 
препятствующих нарушениям дисциплины и 
законности, — напомнил Черников.

Кроме технических средств в Госавтоин-
спекции намерены использовать и «ряд других 
методов убеждения», вплоть до увольнения.

В то же время в МВД напомнили, что за 
прошедший год по стране были зарегистриро-
ваны более 1,5 тысячи уведомлений о фактах 
склонения сотрудников Госавтоинспекции к со-
вершению коррупционных правонарушений, по 
которым за дачу взятки возбуждено более 500 
уголовных дел и осуждено 473 гражданина.

Положительные тенденции отмечают в 
сфере дорожного движения. В России продол-
жает сокращаться число ДТП, а также погибших 
и пострадавших в них. Так, за 5 месяцев 2017 
года по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого число ДТП снизилось на 6,8%, по-
гибших на 11,6%, раненых — на 5,9%.

Хотя при этом водители автобусов стали 
совершать больше аварий. Не исключено, что 
это связано и со слабой грамотностью участни-
ков дорожного движения. По словам Черникова, 
не более 10% водителей-иностранцев могут 
сдать экзамен в России и тем самым подтвер-
дить свои навыки.

Кроме того, глава Госавтоинспекции 
опроверг слухи о том, что МВД рассматрива-
ет возможность слияния ГИБДД с патрульно-
постовой службой (ППС).

— Руководство МВД нигде этого не озву-
чивало. Таких сегодня решений не предусмо-
трено, — сказал Черников.

Дарья ФЕДОТОВА.

БОРЬБА  
С КОРРУПЦИЕЙ 
ВПЛОТЬ  
ДО УВОЛЬНЕНИЯ
«Первоочередной 
задачей» ГИБДД объявлена 
ликвидация взяточничества

«Вот такое у нас косоглазое чудо, ори, 
я тебя поснимаю» — так начинается 
шокирующее видео: медсестра дет-
ской инфекционной больницы снимает 
маленького ребенка и комментирует 
происходящее за кадром, используя 
оскорбления и даже мат. Видео снято на 
Сахалине. Больнице теперь грозит те-
перь прокурорская проверка, медсестра 
Светлана Парчайкина уже уволилась. А 
вот история Германа, как выяснил «МК», 
только начинается.

Ребенок был изъят из родной семьи органами 
опеки и помещен временно в детскую инфек-
ционную больницу. Мать его, Анну Воробьеву, 
должны были вот-вот лишить родительских прав. 
Она вроде бы даже была и не против, сама про-
сила определить ребенка в приемную семью под 
временную опеку — к своей хорошей знакомой, 
чтобы продолжать общаться с сыном. В январе 
этого года Воробьева стала вдовой, и, по всей 
видимости, тянуть троих детей ей было сложно: 
кроме Германа у нее есть дочь 5 лет и сын 13 лет. 
При этом Анна навещала Германа в больнице, 
ребенок радовался ее посещениям.

А после публикации скандального видео 
начались новые проблемы: ребенка отказались 
отдавать знакомой Анны и определили в другую 
приемную семью, в соседнем поселке, на времен-
ную опеку. Семья эта уже воспитала 2 кровных и 7 
приемных детей. Родная мать Германа заявилась 
туда вместе с сожителем, разгорелся конфликт. 
После чего приемные родители вернули Германа 
обратно в больницу, заявив, что не готовы вос-
питывать ребенка в таких условиях.

Анна теперь просит отдать ребенка ей или 
бабушке. Она продемонстрировала идеально чи-
стую двухкомнатную квартиру, где все есть для 
проживания ребенка: спальные места, постельное 
белье, игрушки, место для занятий. И отметила, 
что главная претензия к ней со стороны местной 
опеки — регулярное распитие спиртных напитков. 
Но она обещает с этим завязать ради детей.

Пока так и непонятно, что будет дальше с 
ребенком, уже пережившим стресс в больнице: 
отдадут ли его в родную семью или будут искать 
новую, приемную.

Когда мы задали этот вопрос советнику 
уполномоченного по правам ребенка при Пре-
зиденте РФ, юристу Гульнаре Сальниковой, 
она рассказала «МК», что судьба Германа будет 
решаться 18 июля: 

— На этот день назначено заседание суда по 
лишению Воробьевой родительских прав. Там уже 
будут предоставлены все необходимые документы 
и характеристики, судом будут исследованы все 
обстоятельства по делу. Но мы все понимаем, 
что лишение родительских прав — это крайняя 
мера.

Судя по комментарию детского омбудсмена 
Анны Кузнецовой, который она дала «МК», ее 
симпатии далеко не на стороне кровной матери 
Германа:

— Происходящее на Сахалине — это оче-
редной пример того, как взрослые, зачастую из 
личных интересов, используют детей. Ребенок 
является заложником взрослых амбиций. По факту, 
Герману нанесен очередной удар: под давлени-
ем матери от него отказалась приемная семья. 
Мы находимся в постоянном контакте со всеми 
структурами, так или иначе вовлеченными в эту 
ситуацию; сегодня утром я лично разговаривала 
с помощником главы Следственного комитета 
России. Уверена, что правовая оценка будет дана 
всем без исключения участникам конфликта, но 
моя главная задача — обеспечить максимальную 
заботу для самого мальчика. Мы готовы помочь и в 
вопросах реабилитации матери, и в поиске новых 

опекунов для Германа, в том числе и за пределами 
Сахалинской области. Семья там, где есть любовь. 
Из этого принципа мы и будем исходить.

Общественный деятель и многодетная 
приемная мать Ольга Синяева, принимающая 
активное участие в судьбе маленького Германа, 
считает, что для мальчика лучше было бы остать-
ся в кровной семье, но при этом ей обязательно 
нужно оказать помощь: 

— Я считаю, что ребенок был изъят незаконно, 
— сказала она «МК». — Угроза жизни и здоровью в 
данном случае субъективна и не доказана. Вообще, 
с семьей надо работать всегда. Мать Германа не 
производит впечатления опустившегося человека. 
Возможно, она больна, но это не означает, что 
ей нельзя помочь. Трудно сказать, что дальше 
ждет Германа после таких испытаний: в лучшем 
случае — приемная семья, в худшем — интернат-
ное учреждение. Идеален был бы тройной союз: 
кровная семья, служба помощи и сопровождения 
(реорганизованный детдом) и приемные родители. 
Пока ребенок находится в приемной семье, при 
помощи службы сопровождения надо работать 
на восстановление родной семьи ребенка. Если 
кровная мать восстановится, вернуть его в свою 
семью. Если не сможет — не рушить связь с родны-
ми, позволять им видеться и общаться, проживая 
и воспитываясь в приемной семье.

Марина ТАЛАГАЕВА.

Приемные родители вернули 
маленького Германа

УНИЖЕННЫЙ 
МАЛЫШ 
ЛИШИЛСЯ СЕМЬИ
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Казалось бы, чего только мы не на-
видались в российских школах. Однако 
каждый год обязательно случается 
нечто удивительное. Так, изюминкой 
только что завершившегося учебного 
года стала золотая медаль беженки 
из Сирии Иман Хассун, проживающей 
сейчас в российской Чите. 

До 2015 года Иман Хассун вместе со своими 
родителями и младшей сестрой жила в сирий-
ском Идлибе. В местной школе, естественно, 
она осваивала сирийскую учебную программу 
и училась на арабском языке. Однако, когда 
в Сирию пришла страшная война, семья де-
вушки решила перебираться в Россию, и ей 
пришлось завершать среднее образование в 
обычной читинской школе №44. Понятно, что 
на русском языке.

— Самым сложным предметом в школе для 
меня стал русский язык. Писать я училась с нуля. 
Также мне понадобилось очень много времени, 
чтобы понять, что же такое обществознание, 
ведь в Сирии у нас не было такого школьного 
предмета, — цитируют забайкальские СМИ рас-
сказ девочки о первых, самых трудных месяцах 
привыкания к российской школе.

Правда, надо сразу оговориться. Русский 
язык не был для Иман Хассун абсолютно чужим, 
и изучала она его в России не с нуля: у девушки 
русская мать, которая родилась как раз в Чите, 
а со своим будущим мужем, отцом Иман, по-
знакомилась во время учебы в иркутском вузе. 
После свадьбы молодые вскоре уехали в Сирию. 
И вот теперь вернулись…

Однако одно дело — домашний, разго-
ворный язык, и совсем другое — письменный. 
Грамматика и правописание, фонетика и систе-
ма ударений в «великом и могучем» таковы, что 
многим из родившихся здесь и с 1-го класса 
пытавшихся постигнуть сию премудрость они 
так и не дались, и те, не зная никаких других 
языков, говорят (уж не говорю, пишут) по-русски 
со страшными ошибками.

Между тем сирийская беженка получила 
золотую медаль, притом единственная из всей 
своей школы. И русским языком, как подтвер-
дили «МК» теперь уже бывшие одноклассники 
девушки, «она теперь владеет свободно».

Ребята, которых мы смогли разыскать, 
объясняют этот феномен ее «колоссальным 
трудолюбием, тягой к знаниям и стремлением 
учиться, хотя в первые месяцы ей, конечно, было 
очень трудно по сравнению с нами. Даже записи 
в тетрадях она тогда вела не только по-русски, 
но часто и по-арабски. Было очень интересно 
за этим наблюдать».

Свою роль сыграл и явный лингвистиче-
ский талант девушки, к слову сказать, особенно 
часто проявляющийся именно в двуязычных 
семьях. Вдобавок изучение языков интересует 
ее и с профессиональной точки зрения: именно 
в этой области, как сообщили «МК» в школе, она 
видит свою будущую специальность.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ИМАН, РОДСТВО 
ПОМНЯЩАЯ
Беженка из Сирии выучила 
русский за полтора года

Четверо детей и трое взрослых утонули 
во время водной прогулки на небольшой 
плоскодонной лодке в Челябинской об-
ласти. Это уже третья по счету крупная 
трагедия на воде, хотя жары во многих 
регионах России еще не было. Сценарий 
во всех случаях одинаковый: отдыхаю-
щие решают покататься по озеру на лод-
ке, забыв надеть спасательные жилеты.

ЧП произошло вечером в воскресенье, 2 июля, 
на водоеме в Чесменском районе Челябинской 
области, который местные жители называют Мак-
симкой. Собственно, это даже не озеро, а запруда 
на реке Верхний Тогузак. Места здесь достаточно 
безлюдные: до ближайшего населенного пункта 
— поселка Тогузак — придется ехать несколько 
километров. Сотовая связь ловит не везде. Но 
именно побережье этого озера выбрал житель села 
Чесма Арман Д., чтобы отпраздновать выпускной 
своей дочери. Дело в том, что запруда была у 
мужчины, представителя армянской диаспоры, 
в долгосрочной аренде. На берегу он поставил 
небольшой гостевой домик. Для любителей по-
рыбачить наготове всегда стояла лодка — та самая, 
которая и перевернулась вечером 2 июля. 

Погода вечером в воскресенье не располага-
ла к водным прогулкам: хотя сильного волнения и 
не было, день выдался довольно пасмурным. Но, 
несмотря на это, предприниматель решил по-
кататься на лодке. На прогулку он взял не только 
своих детей и жену, но и племянников. Всего в 
алюминиевую плоскодонку сели девять человек, 
среди них было шестеро детей, младшему из 
которых было 2 года, старшему — 15 лет.

«Казанка» отплыла от берега всего 50 метров, 
после чего неожиданно пошла ко дну. Что произо-
шло на глубине, пока доподлинно неизвестно. 
Но один из очевидцев предположил, что кто-то 
из ребят мог испугаться сидеть в неустойчивой 
лодке и попытался переместиться на другой борт, 
из-за чего плоскодонка накренилась, зачерпнула 
воды и пошла ко дну.

С берега инцидент увидели родственники 
Армана. Всего в тот вечер на берегу запруды 

отдыхали около 30 человек, две семьи. Двое 
мужчин попытались помочь тонущим, прыгнули 
в воду, но выплыть так и не смогли. Как сообща-
ют коллеги из «МК-Урал» (Челябинск), один из 
добровольцев доплыл до места трагедии, смог 
вытащить на поверхность воды сына, но сам по-
гиб. Арендатор озера также захлебнулся, пытаясь 
спасти родных. Течение в этом месте хоть и есть, 
но сильным его назвать нельзя. Глубина водоема, 
по сообщениям местных жителей, — от двух до 
шести метров. Девятикласснице Арине (имя из-
менено), чей выпускной собрались отпраздновать, 
удалось выплыть. Спаслось еще двое их тех, кто 
находился в лодке.

Как рассказали «МК» в Управлении МЧС по 
Челябинской области, к трагедии привело то, что 
отдыхающие грубейшим образом нарушили сразу 
несколько правил техники безопасности. 

— Во-первых, они допустили существенный 
перегруз лодки. В судно, которое было рассчита-
но всего на шестерых человек, сели девять. Во-
вторых, взрослые взяли с собой детей, в том числе 

и совсем маленького мальчика, которому было 
всего два года и который точно не умел плавать. 
И третье, основное нарушение: ни на ком не было 
спасательных жилетов, — объяснили в пресс-
службе МЧС по Челябинской области. 

Если бы взрослые озаботились тем, чтобы 
обеспечить подростков спасжилетами, ребята бы 
остались на плаву. И это спасло бы им жизнь.

— Конечно, могло произойти, что кого-то уда-
рило лодкой, оглушило, они потеряли сознание. 
Но даже в этом случае есть шанс не захлебнуться, 
— комментируют в МЧС. 

До сих пор не ясно, почему взрослые мужчины 
с берега не успели прийти на помощь тонущим и 
тоже захлебнулись. Возможно, от холодной воды 
у них свело ноги. Ведь в Челябинской области 
первый месяц лета, как и в Центральной России, 
не был жарким, вода не успела прогреться. Воз-
можно также, что мужчины приняли на грудь чуть 
больше алкоголя, чем следовало бы.

Как объяснили в региональном МЧС, несмотря 
на отсутствие течения и довольно большую группу 
водолазов (всего в поисково-спасательной опера-
ции принимают участие 76 человек и 23 единицы 
техники), тело одного из мужчин пока не смогли 
обнаружить. Поиски продолжаются. 

Это не первая трагедия на воде за это лето. 
Две недели назад в Карелии на Ладожском озере 
перевернулась лодка с пятью подростками, ре-
шившими отпраздновать день рождения девушки 
из компании. Выплыть удалось лишь двоим. Тела 
троих подростков до сих пор так и не нашли.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ, Ирина 
МЕНЬШИКОВА («МК-Урал», Челябинск).
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ДЕВЯТЕРО В ЛОДКЕ, НЕ СЧИТАЯ СМЕРТИ
Спасатели считают, что люди, будь они в спасжилетах,  
смогли бы выжить, даже если бы потеряли сознание
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— В ночь с 3 на 4 июля преимуще-
ственно будет без осадков, — обе-
щает ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Олег Прокофьев. 

— 4 июля, в светлое время суток, ожидаются 
кратковременные дожди. В принципе кратков-
ременные дожди будут в течение всей недели. 
Если говорить о температуре, то будет холод-
нее, чем положено по климату: в ночные часы 
8–13 градусов тепла, после полудня 16–12°С, в 
четверг и пятницу еще на пару градусов свежее. 
Примерный прогноз на месяц: во второй-третьей 
декаде месяца можно порадоваться непродол-
жительным вспышкам тепла.

Дожди прибавили работы коммунальщикам, 
которые только-только разобрались с послед-
ствиями пятничного водопада. Как сообщили 
«МК» в «Мосводостоке», в усиленном режиме ра-
ботает 358 бригад — это около 1100 рабочих.

— Несмотря на сильные осадки, подто-
пления в столице не зафиксированы. Бригады 
оперативно реагируют, обеспечивают беспере-
бойное движение общественного транспорта. 
Задействовано 283 единицы техники, в том числе 
спецтехники. Также ежедневно проводятся рабо-
ты по предупреждению и ликвидации скоплений 
воды, в круглосуточном режиме производятся 
работы по очистке водоприемных решеток, смо-
тровых колодцев, трубопроводов и коллекторов 
водосточной сети.

Скопления воды действительно если и были, 
то их быстро убирали. Даже знаменитый «Хох-
ловский пруд» на пересечении Хохловского и 
Колпачного переулков к 12 часам дня уже исчез. 
Однако лужи (даже на свежевыложенном ас-
фальте) оставались и изрядно портили москви-
чам обувь. Как объяснил «МК» эксперт в области 
асфальтоукладки Николай Мельков, лужи могут 
появиться даже на свежем и новом асфальте, если 
при проектировании неверно рассчитали угол 
наклона, по которому будет стекать вода.

— При укладке асфальта профиль дороги 
должен быть организован так, чтобы вода стекала 
в сторону ливнестоков. Согласно действующим 
нормативам, подтоплений в виде луж на дорогах 
быть не должно. Если они появились — значит, 
при укладке неправильно выбрали угол. Конеч-
но, дороги принимают в сухую погоду, так что 
ошибку пропустить можно, но это неправильно, 
— рассказывает эксперт. — Но надо понимать, 
что количество осадков, выпавшее за последнее 
время, превосходит нормативы в несколько раз, 
так что и не каждая ливневка справится с таким 
потоком воды.

Я не выйду без калош
Самый простой способ спасти красивые 

туфли и не промочить ноги — добраться до пункта 
назначения в резиновых сапогах, которые, впро-
чем, могут превратиться в интересную «фишку» 
образа московского модника. Как рассказал «МК» 
эксперт в области моды Влад Лисовец, пока рано 
объявлять резиновые сапоги или калоши новым 
модным трендом — гораздо важнее тот факт, что 
их просто необходимо носить.

— Это диктуют климатические условия. При 
правильной подаче резиновые сапоги могут 

выглядеть очень круто, и тут я рекомендую 
смотреть на детей — ведь именно этих люби-
телей наступить в лужу чаще всего обувают в 
них. Допустим, сочетание бежевого, кофейного 
и военных цветов, комплект из парки или удли-
ненного плаща, футболки или толстовки, напри-
мер бордового цвета, с темно-синей юбкой и 
стильным зонтом. Я думаю, что темно-зеленые 
не очень высокие резиновые сапоги украсят этот 
образ. Главное — не стесняйтесь того, что вы в 

резиновых сапогах, и выберите деталь наряда, 
которая будет с ними сочетаться. Это самое 
важное правило хорошего стиля. Кроссовки на 
высокой подошве тоже могут хорошо выручить 
в дождь, а главное — они здорово омолажива-
ют женщин зрелого возраста, делают их более 
озорными, ироничными. Разумеется, надевать 
их с офисным костюмом не нужно: если есть 
необходимость так одеваться, довезите жакет 
до работы в сумке.

Дела природные
Промокшие туфли — это не только непри-

ятно, но и вредно. Как рассказала «МК» ведущий 
научный сотрудник Государственного научно-
исследовательского центра профилактической 
медицины Галина Холмогорова, в первую очередь 
влажность негативно действует на людей, стра-
дающих бронхолегочными заболеваниями.

— Может быть спровоцировано обостре-
ние хронического бронхита или бронхиальной 
астмы. Кроме того, во влажной среде болят 
суставы, позвоночник, ломит кости и мышцы. 
Конечно, легко простудиться: биологическое 
воздействие температуры хуже, кажется, что 
на улице холоднее, чем на самом деле, поэтому 
возникает ощущение зябкости, озноб. Есть риск 
обострения тонзиллита, ангины, а иногда и вос-
паления легких, если человек промок и не успел 
как следует согреться; также опасно это для тех, 
у кого есть хронические заболевания почек. Если 
у человека хронические кожные заболевания, то 
постоянная влага может вызвать раздражение на 
лице или теле, спровоцировать аллергическую 
реакцию, — поясняет врач.

По ее словам, отсутствие солнца и постоян-
ный дождь также негативно действуют на психику: 
у людей падает работоспособность, возникает 
ощущение постоянной усталости, сонливости, 
вялость. Кроме того, если в дождевую воду по-
пали вредные вещества (это особенно вероятно, 
например, в промзонах), то капли могут серьезно 
повредить волосы, так что защищаться о сыро-
сти лучше не только зонтиком, но и головным 
убором.

Несладко приходится и садоводам. Поли-
вать грядки, конечно, нужно, но не в таких же 
объемах!

— Есть такая пословица: «кому война, а кому 
мать родна». У кого посевы на тяжелой глини-
стой почве, у того громадные проблемы: все 
залило, вода не уходит, — объясняет председа-
тель общероссийской организации «Садоводы 
России» Андрей Туманов. — А наши садоводы 
еще и мелиоративные каналы засыпали, чтобы 
расшириться… Вода не уходит, и у них застой, 
но они сами виноваты. У меня земля — подзол, 
через пять минут — ни одной лужицы, и все ухо-
дит в землю, как в решето. Поэтому для легкой 
почвы частые дождички если не благо, то ничего 
страшного. Для тяжелой — беда. Надо понимать, 
что все капризы природы нипочем нормальным 
садоводам.

По словам Туманова, если почва тяжелая, то 
нужно просто делать высокие грядки, чтобы вода 
не застаивалась. Да, в этом году у дачников есть 
проблемы: холодная осень, растения не набрали 
сумму положительных температур, развитие их 
отстает сильно — где-то на три недели.

— У кого-то только помидоры начинают цве-
сти, хотя должны были в начале — середине мая. 
Надо будет подумать о том, какие культуры можно 
заменить. Неплохо растет картошка, она еще 
успеет дать урожай. Можно дайкон (сейчас как 
раз время его посадки), редиску. Можно найти 
массу культур, которым погода не помеха. 

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

50 ОТТЕНКОВ СЫРОСТИ
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ЦБ выпускает 
«футбольные» монеты
Банк России выпускает в обращение четыре 

памятные серебряные монеты номиналом 3 рубля 
и памятную монету из недрагоценных металлов 
номиналом 25 рублей в обычном и специальном 
исполнениях, посвященные проведению в Рос-
сии чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года, 
сообщается на сайте регулятора. На обороте 
серебряных монет расположена стилизованная 
траектория полета футбольного мяча, которая 
отделяет изображение игрока с мячом от фоль-
клорного орнамента с достопримечательностями 
российских городов: Волгограда с монументом 
«Родина-мать» на первой монете, Нижнего Нов-
города — с Нижегородским кремлем на второй, 
Ростова-на-Дону — с Мемориальной стелой на 
третьей и Самары с ракетой-носителем «Союз» 
на четвертой. Тираж каждой монеты — до 24 тыс. 
штук. Оборот 25-рублевой монеты из недрагоцен-
ных металлов в обычном исполнении содержит 
рельефное изображение кубка чемпионата мира 
по футболу FIFA. Тот же кубок, но выполненный в 
цвете, расположен на обороте монеты в специ-
альном исполнении. Тираж монеты в обычном 
исполнении — 19,75 млн штук, в специальном 
исполнении — 250 тыс. штук. Отмечается, что 
выпускаемые монеты являются законным сред-
ством наличного платежа на территории РФ и 
обязательны к приему по номиналу во все виды 
платежей без всяких ограничений.

Настенную рекламу 
разрешат вешать  
между окнами  
Москомархитектура подготовила поправки в 

правила размещения и содержания уличных выве-
сок, сообщила пресс-служба комитета. Столичным 
предпринимателям дадут возможность размещать 
настенную рекламу в простенках между окнами. 
«Также предлагается уточнить, что размещение 
вывесок на крышах строений допускается, если 
единоличным собственником (правообладателем) 
здания является организация или индивидуальный 
предприниматель, сведения о котором содержатся 
в данной вывеске. Ранее в постановлении в отно-
шении собственников применялась формулировка 
«единственный», что являлось некорректным», 
— сообщил «Интерфаксу» представитель Моско-
мархитектуры. Если вывеска будет размещаться 
на внешних поверхностях торговых и развлека-
тельных центров, кинотеатров, театров и цирков, 
в качестве заявителей будут выступать «лица, 
осуществляющие управление данными объектами, 
или юридические лица, индивидуальные пред-
приниматели, осуществляющие деятельность в 
данных помещениях с разрешения владельца». 
Еще комитет предлагает изменить список доку-
ментов для получения госуслуги о согласовании 
размещения вывески. Например, предпринимате-
лю больше не придется предоставлять документ, 
подтверждающий имущественные права на весь 
объект. Его комитет получит от других ведомств. 
При этом заявителю теперь будет необходимо 

нотариально заверить доверенность на пред-
ставление интересов физического лица.

В России вступил  
в силу закон об онлайн-
кинотеатрах 
С 1 июля в России вступили в силу изменения 

в Закон «Об информации, информационных тех-
нологиях и о защите информации» и в отдельные 
законодательные акты РФ, регулирующие дея-
тельность аудиовизуальных сервисов. Законом 
вводится обязанность владельца новостного 
агрегатора установить одну из предлагаемых 
Роскомнадзором программ для ЭВМ, предназна-
ченных для определения количества пользовате-
лей информационным ресурсом в сети Интернет. 
Аналогичная обязанность вводится для владель-
ца аудиовизуального сервиса. Согласно закону, 
владельцем онлайн-кинотеатра может высту-
пать российское юрлицо или гражданин России, 
не имеющий гражданства другого государства. 
Рассматривать дела о блокировке кинотеатров в 
случае нарушений будет Мосгорсуд.

МРОТ увеличили  
до 7800 рублей 

С 1 июля в России вступили в силу изменения 
в закон, в соответствии с которыми минимальный 
размер оплаты труда (МРОТ) увеличился на 300 
руб. — до 7800 руб. Это сумма, ниже которой 
работодатель не может устанавливать месячную 
зарплату сотрудника, полностью отработавше-
го свою норму. МРОТ применяется также для 
определения размеров больничных, пособий по 
беременности и родам, других целей обязатель-
ного социального страхования. Исходя из МРОТ 
рассчитываются взносы предпринимателей в 
пенсионный и страховые фонды. Закон «О мини-
мальном размере оплаты труда» был подписан 
в 2000 г. С этого времени МРОТ вырос со 132 
до 7800 руб. Порог в 1000 руб. был преодолен 
в 2006 г. Правительство хочет уравнять МРОТ 
с прожиточным минимумом. Соответствующий 
законопроект уже подготовлен. Он предполагает 
поэтапное повышение МРОТ в течение 2018 г. 
Проект закона был внесен в правительство в 
конце мая, но до Госдумы пока не дошел.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ОСОБЕННОСТИ МОДЕРНИЗАЦИИ
Экономика попала в инвестиционную ловушку

БЕНЗИНОВЫЕ РЕКИ ВЫШЛИ ИЗ БЕРЕГОВ
Почему автотопливо на заправках дорожает быстрее инфляции?

НОВОСТИ РЫНКОВ

  Сергей ТИХОНОВ

Уверения правительства в том, что 
рост цен на автомобильное топли-
во не превысит инфляцию, уже не 
оправдались. Кроме того, водители 
все чаще жалуются на продажи на 
АЗС некачественного топлива. «ЭВ» 
решил разобраться, что проис-
ходит на российском топливном 
рынке.

Не выше инфляции?
В начале этого года, когда на заправках 

произошел первый скачок цен, чиновники ФАС 
успокаивали, что рост цен на топливо не пре-
высит официальной инфляции (запланирована 
на уровне 4% в год). Сейчас, когда текущий год 
«достиг» экватора, можно говорить, что обещание 
не сдержали. 

Как сообщил Росстат, розничные цены на 
бензин в среднем по России в мае выросли на 
0,7% по отношению к апрелю, до 37,62 руб. за литр. 
С начала года топливо подорожало на 3,4%. Так, 
стоимость бензина марки АИ-92 достигла 36,49 
руб. за литр (рост на 0,8% к апрелю и на 3,5% с 
начала года), АИ-95 в конце мая стоил 39,65 руб. 
за литр (рост на 0,7% и 3,3% соответственно). 
Дизель повысился в цене чуть меньше — на 0,4% 
к апрелю и на 2,9% за пять месяцев. 

В июне, по оценке Thomson Reuters Kortes, 
цены на бензин продолжили расти. К 23 июня 
стоимость АИ-95 в среднем по России выросла 
до 39,84 руб. за литр, что на 0,55% выше, чем в 
конце мая. 

Однако рассчитывать на то, что в летний 
сезон отпусков и тем более осенью цены на АЗС 
устремятся вниз, пока не приходится. При этом 
производители топлива стараются удерживать 
розничные цены на низком уровне. По словам 

аналитика «Финам» Алексея Калачева: «Рынок 
высококонкурентный, продажи ограничены 
реальным спросом, а покупательская способ-
ность потребителей, мягко говоря, не растет. 
В этой ситуации продавцы не рискуют задирать 
цены, не желая, чтобы потребители уходили к 
конкурентам». 

Падающая доходность
Уже не первый год увеличивается разрыв 

между оптовыми и розничными ценами на бензин 
и дизель. Это, несомненно, плюс для конечного 
потребителя, но создает массу проблем для про-
изводителей и продавцов топлива, особенно для 
независимых АЗС. К тому же такое положение 
дел долго сохраняться не может. «Рост оптовых 
цен обгоняет подорожание бензина в рознице, 
которое сдерживается государством, учитывая 
социальную значимость топлива на АЗС. И в ко-
нечном итоге от роста цен страдают не конечные 
потребители, а производители и продавцы. Рано 
или поздно темпы роста розничных цен догонят 

оптовые. По данным Росстата, инфляция в России 
с начала этого года составила 1,8%. Оптовые цены 
на 92-й бензин выросли на 8%, на 95-й — на 6,4% 
за этот же период времени», — пояснил аналитик 
eToro Михаил Мащенко. 

Сдерживание темпов роста розничных 
цен — лишь кажущийся плюс. Экономические 

законы пока никто не отменял. Заправки, чтобы 
нормально работать, должны получать при-
быль от продажи топлива, но именно с этим 
сейчас у АЗС возникают проблемы. «Маржа 
по рознице действительно значительно упала. 
К примеру, в декабре и январе некоторые за-
правки продавали бензин дешевле, чем по-
купали его в мелком опте. Крупные компании 
выигрывают за счет сопутствующего бизнеса. 
У мелких такого преимущества нет. На текущий 
момент розничная маржа дизеля составляет 
порядка 1%. И такая политика оправданна, по-
тому что розничная цена бензина находится под 
пристальным вниманием. В свете резкого скачка 
инфляции и падения реальных располагаемых 
доходов населения удорожание топлива только 
еще больше ударит по карману населения. И вы-
зовет ненужные социальные волнения», — по-
яснила старший аналитик ГК Forex Club Алена 
Афанасьева.

«В ситуации опережающего роста оптовых 
цен больше страдают независимые АЗС, стреми-
тельно теряющие рентабельность и вынужденные 
как-то выкручиваться. Вертикально интегрирован-
ные нефтяные компании могут более эффективно 
перераспределять издержки между добычей, 
переработкой и сетями АЗС», — отметил Алексей 
Калачев. Именно по этой причине растет количе-
ство жалоб на владельцев небольших частных 
сетей, которые «бодяжат» топливо и незаконно 
используют известные бренды. 

Выгодный экспорт
Естественно, возникает вопрос: как на то-

пливном рынке может возникнуть подобный пере-
кос? Ответ банален и прост. С одной стороны, 
в этом виновата мировая экономика и падение цен 
на нефть, а с другой — экономическая политика 
нашего государства в области налогообложения 
нефтегазовой отрасли. Причем в этом случае 
уже встает вопрос о рентабельности не АЗС, 

а нефтеперерабатывающих заводов (НПЗ). По 
данным АК Vygon Consulting, в 2014 году маржа 
НПЗ в России при цене нефти $97,6 была 6,3%, 
в 2015 году она упала до 1,8%, а в 2017-м сокра-
тилась до нулевого уровня при цене на нефть 
около $50 за баррель.

Увеличенный налог на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ), повышение акцизов и снижение 
таможенных пошлин делают для российских не-
фтедобывающих компаний экспорт нефти более 
выгодным, нежели переработку и продажу на 
внутреннем рынке. А если учесть, что большая 
часть НПЗ и АЗС в нашей стране принадлежит 
крупным нефтедобывающим компаниям, то при 
нынешних ценах на «черное золото» внешний 
рынок выглядит для них более привлекатель-
ным. И это притом что налоговый маневр еще 
не завершен.

«Экспортные пошлины защищают внутрен-
ний рынок и стимулируют производство топлива. 
По мере завершения налогового маневра экс-
портные пошлины должны обнулиться, и тогда 
гнать на экспорт нефть, да и топливо тоже, ста-
нет выгоднее. Поэтому правительству придется 
предпринимать какие-то дополнительные меры, 
стимулирующие внутреннюю переработку», — 
уверен Алексей Калачев.

Михаил Мащенко: «Желание правительства 
покрыть убытки от нефтедобычи повышенной 
ставкой НДПИ и повышением акцизов в нефте-
перерабатывающей отрасли привело к тому, что 
сейчас гораздо рентабельнее экспортировать 
нефть, нежели развивать производство у нас. Не 
стоит думать, что эта проблема проявила себя 
только сейчас. Еще в 2014 году на экспорт шло 
около 50% всех нефтепродуктов. Ведь экспор-
теры за счет различного рода субсидий отби-
вают практически все возможные экспортные 
пошлины, связанные с вывозом сырья, тогда 
как нефтеперерабатывающая отрасль не имеет 
стимулов для модернизации производства и 
привлечения инвестиций».

Прогноз на август
Положение дел в нефтеперерабатывающей 

области и розничной продаже топлива пока 
еще, к счастью, далеко от катастрофического. 
Но предпосылки для топливного кризиса уже 
есть. «Пока на внутреннем рынке не ощущает-
ся дефицита топлива, потребности в нем удо-
влетворяются полностью. Мы ведь не видим 
закрытых заправок или очередей за бензином. 
Да и цены пока растут не так сильно. Когда мы 
видим цифры на табло АЗС, то кажется, что 
бензин стремительно дорожает. Если же проана-
лизировать статистические данные за более 
длительный период, то бензин в среднем по РФ 
подорожал с начала года на 4,3% по состоянию 
на 13.06.2017, а  за год, с 14.06.2016, — на 6,5%. 
Дизельное топливо за это же время поднялось 
в цене на 2,8% и на 7,6% соответственно», — 
подсчитал Калачев. 

Однако, по мнению большинства экспер-
тов, цены на автозаправках продолжат расти. 
Несмотря ни на какие усилия правительства по 
их сдерживанию. Слухи, просачивающиеся в 
СМИ, о продаже или консервации НПЗ и АЗС, 
принадлежащих крупным российским нефтедо-
бывающим компаниям, рождаются не на пустом 
месте. Причем эти же компании активно скупают 
нефтеперерабатывающие заводы и заправки в 
Европе и Азии.

Алена Афанасьева: «В большинстве стран 
нефтяным компаниям выгодно заниматься лишь 
оптовыми продажами. Большая часть крупных 
компаний в Европе и США вообще не имеют соб-
ственных АЗС. К примеру, в Европе, где очень 
жесткое антимонопольное законодательство, 
к управлению розничной сетью привлекают пар-
тнеров — дилеров, ретейлеров. Это решает про-
блему низкой рентабельности и сохраняет ста-
бильный канал сбыта, так как терять покупателей 
и останавливать заводы никто не хочет».

У нас пока заводы тоже не останавливают-
ся и заправки не закрываются, но неприятные 
тенденции налицо. По мнению руководителей 
крупнейших нефтяных компаний, для стабилиза-
ции внутреннего рынка требуется более гибкий 
акциз, налоговые вычеты для НПЗ и переход на 
налог на дополнительный доход (НДД).

Однако эти предложения сегодня даже не 
рассматриваются правительством. Поэтому роз-
ничные цены на бензин и дизель будут расти. 
Медленно, но уверенно. 

  Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой газеты»

Признаюсь сразу: с большой насто-
роженностью отношусь к популяр-
ным сегодня рассуждениям о рос-
сийских исторических традициях  
и национальной специфике.  
С тем, что они есть, никто не спо-
рит, но когда они превращаются в 
несущую конструкцию, это всегда 
оправдание. Чаще всего — отста-
лости. В политическом, экономи-
ческом и социальном развитии. 
Причем оправдание не тихое и 
стыдливое, а громкое и агрессив-
ное.
Специфика же очень разнообразна. Совсем 

не обязательно погружаться в исторические 
сравнения или геополитические противостояния. 
Иногда достаточно почитать сообщения совсем 
не склонного к абстрактным рассуждениям Рос-
стата. Вот, например, недавно опубликованный 
материал с вызывающим зевоту названием «О 
финансовых результатах деятельности органи-
заций в январе–апреле 2017 года». На самом 
деле он полон любопытного и специфичного. 
Еще бы — ведь речь идет о прибыли.

Так «кому живется весело, вольготно на 
Руси»? Стоит добавить и еще один вопрос: 
когда?

Росстат докладывает: в январе–апреле 2017 
года чистая прибыль российских компаний до 
вычета налогов составила 90,6% от уровня 2016 
года. Не зацепило? Скучно по-прежнему? Зря.

Что же получается: в 2016 году у нас был 
кризис, в 2017-м, как замахивается Минэко-
номразвития, экономика вырастет аж на 2%, 

а прибыли компаний падают. Что-то здесь не 
так. Если прибыли падают, то откуда возьмется 
рост? Ведь при санкциях инвестиций с Запада 
не дождаться. С Востока они тоже не торопятся: 
Китай и раньше предоставлял ресурсы только под 
проекты со своим решающим участием, а теперь 
там ужесточен контроль за экспортом капита-
ла. Российские банки ресурсы предоставляют 
на таких условиях, до которых рентабельность 
никакого легального бизнеса, кроме разве что 
микрофинансирования, то есть узаконенного 
ростовщичества, не дотянется. Тогда главный 
инвестиционный ресурс — это и есть те самые 
прибыли. А они сокращаются.

Мало того. В кризис их было больше, чем 
в неспешно начинающемся оживлении. Впору 
задать вопрос: а был ли кризис? Но он-то был 
точно. Тогда другой вопрос: что же это за кризис 
при росте прибылей, опережающем их рост на 
фазе оживления?

Этот вопрос точнее. Ответ: кризис был 
спровоцирован падением нефтяных цен, даль-
ше одним из его двигателей стало нежелание 
российских предпринимателей превращать 
прибыль в инвестиции. Решение наверняка 
вынужденное. 

Чем? Отсутствием видения перспек-
тив. Здесь уже широкое поле. В том числе и 

национальные особенности отечественного 
инвестиционного климата. И то же падение не-
фтяных цен, которое перечеркнуло перспек-
тивы не только нефтяникам, которые, конечно, 
аккумулируют основные объемы прибылей, но 
и многим другим, потому что нефтяные деньги 
распространялись по всей экономике.

А что теперь? Аналитики спорят. В Sberbank 
Investment Research царит олимпийское спо-
койствие, снижение прибыли там объясняют 
«высокой базой сравнения в предыдущие два 
года, когда прибыли компаний увеличились почти 
вдвое». То, что удвоение прибылей происходило 
параллельно с падением экономики и инвести-
ций, никакого интереса у аналитиков не вызывает. 
Такова, наверное, национальная специфика: 
накапливать прибыль в кризис и начинать расти 
при сокращении прибылей.

А вот в Райффайзенбанке тревоги не 
скрывают: «Сокращение прибыли может по-
ставить под удар начавшийся рост инвестиций 
в основной капитал», а это станет «сдерживаю-
щим фактором для роста ВВП в этом году». И 
добавляют: «Значительную поддержку могли 
бы оказать госинвестиции, но текущий план 
Минфина предполагает сокращение расходов 
на экономику в реальном выражении в трех-
летней перспективе».

Есть еще одна национальная особенность. 
Росстат показывает, что если за прибыли добы-
вающих отраслей беспокоиться не приходится 
— в годовом измерении за январь–апрель 2017 
года они выросли на уверенные 71,1%, — то в 
обрабатывающем секторе картина, наоборот, на-
вевает уныние: прибыли сократились на 17,5%. 

Ну и в какую сторону будем развиваться? 
Куда направлять инвестиции?

Модернизация, ау!
Вот такая национальная традиция.

Сигареты подорожают 
после президентских 
выборов
Правительство РФ предлагает поднять 

ставку акциза на сигареты и папиросы на 
10% не с 1 января 2018 года, а с 1 июля, после 
президентских выборов. Так, с 1 июля сле-
дующего года предлагается поднять ставку 
акциза на сигареты и папиросы с нынешних 
1,562 тыс. до 1,718 тыс. руб. за 1 тыс. си-
гарет. Нововведения, как обычно, оплатят 
любители табака. Адвалорная часть акциза 

(процент от стоимости сигарет в рознице) 
при этом должна остаться на нынешнем 
уровне — 14,5%. Такой сценарий записан в 
поправках к Налоговому кодексу, внесенных 
кабинетом министров в Госдуму. Как сказано 
в пояснительной записке к правительствен-
ному законопроекту, сдвиг на полгода сроков 
увеличения ставок на сигареты «приведет к 
потере доходов федерального бюджета на 
уровне порядка 12 млрд руб. в 2018 году». 
Из-за этого предложенный вариант ставок 
может претерпеть изменения при прохож-
дении в Госдуме, считают эксперты.
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  Людмила АЛЕКСАНДРОВА

В Госдуме прошли парламентские 
слушания по защите прав обманутых 
дольщиков. Обсуждение скандаль-
ного законопроекта, который в июне 
был принят депутатами в первом 
чтении, вновь наделало много шума 
и вызвало массу вопросов. Процесс 
формирования специализированного 
фонда и порядок отчисления в него 
средств по-прежнему неясны. Сами 
дольщики, присутствовавшие на слу-
шаниях, весьма прохладно отнеслись 
к этой инициативе. Они не уверены в 
том, что тех средств, которые будут 
накапливаться в фонде, хватит всем 
обманутым, которых в России с каж-
дым годом становится все больше.

После принятия в первом чтении закона «Об 
участии в долевом строительстве многоквар-
тирных домов и иных объектов недвижимости» 
возникла необходимость провести большие 
парламентские слушания с участием самих 
дольщиков. «Узник долевого строительства» — 
такая красноречивая надпись красовалась на 
футболках ряда дольщиков, которые посетили 
в понедельник Госдуму. 

Председатель парламентского комитета по 
природным ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям Николай Николаев подчеркнул, 
что система страхования, которая действует в 
России с 2014 года, оказалась неэффективной. 
За трехлетний период страхования было собрано 
27,5 млрд рублей, при этом не было произведено 
ни одной выплаты пострадавшим дольщикам, 
а их численность продолжает расти. 370 млрд 
рублей — в такую колоссальную сумму оценил 

потери обманутых дольщиков глава финансового 
комитета Госдумы Анатолий Аксаков.

В качестве выхода чиновники предлагают 
создать государственный компенсационный 
фонд, который будет формироваться за счет 
отчислений застройщиков. Создан он будет в 
форме публичной правовой компании, что по-
высит прозрачность принятия любых решений 
по расходованию средств, а выбор компаний 
для достройки здания будет проходить на кон-
курсной основе, отметил Николаев. Поправку 
о форме работы фонда предлагается внести в 
законопроект ко второму чтению.

В первый пилотный для компенсационного 
фонда год обязательный взнос застройщиков со-
ставит 1,2% от цены договора долевого участия 
(ДДУ), подтвердил министр строительства РФ 
Михаил Мень. После 1 июля 2018 года взносы бу-
дут пересчитываться по методике, утвержденной 

правительством. При такой ставке объем фонда 
за год может достичь около 4,5 млрд рублей, 
уточнил замглавы Минстроя Никита Стасишин. 
Этой суммы явно недостаточно для выплаты 
всем обманутым дольщикам. Поэтому в бли-
жайшие годы выплаты будут производиться по 
старой схеме, эффективность которой вызывает 
большие сомнения. 

Не исключено, что в 2018 году тариф будет 
повышен, допустим, до 6–7% от ДДУ. А это, в свою 
очередь, приведет к существенному удорожанию 
квартир и уходу с рынка небольших, но вполне 
добросовестных застройщиков. «Стоимость 
квадратного метра будет расти на 5–10% в год. 
Дальнейшее формирование будет зависеть от 
того, как пройдет переходный период, — утверж-
дает Роман Паршин, генеральный директор 
инвесткомпании «Форум». — Дальше размер 
отчислений будет ранжироваться от уровня на-
дежности застройщика. Если это проверенный 
участник рынка, его проценты будут ниже, не-
жели у среднего игрока с небольшой историей. 
Проект создания фонда может заставить уйти 
ряд игроков с рынка, так как обстоятельства 
вынудят их делать стоимость квадратного ме-
тра с более высокой ценой, что снизит спрос 
потребителей».

В ходе парламентских слушаний спикер 
нижней палаты Вячеслав Володин предложил 
создать в Госдуме постоянную рабочую группу 
по проблемам обманутых дольщиков. «Мы ис-
ходим из того, что если мы проводим парла-
ментские слушания, мы затем не должны про-
блему бросать, мы будем находиться в диалоге, 
пока проблема не будет решена», — подчеркнул 
спикер.

Осознавая всю туманность происходящего в 
долевом строительстве в России, депутаты при-
няли решение о разработке дорожной карты по 
решению проблем дольщиков. До 1 августа каж-
дый регион страны должен представить вариант 
документа с полным перечнем всех проблемных 
объектов долевого строительства.

Со временем будет создана публичная еди-
ная база, которую смогут контролировать и сами 
заинтересованные жильцы. Планируется также 
проработать реестр всех недобросовестных 
застройщиков, чтобы впредь такие компании не 
могли работать на рынке долевого строитель-
ства, а главное — собирать средства граждан. 
«Эти дорожные карты должны быть приняты 
как официальные региональные программы, 
согласованные с федеральным центром, а их 
исполнение должно стать критерием оценки 
работы властей. Нужно публиковать рейтинги 
регионов, которые не справляются с этими обя-
зательствами», — заявил Николай Николаев.

Второе чтение законопроекта запланиро-
вано до конца весенней сессии.

  Олег БАСОВ

На первичном рынке Московской 
области наступило летнее зати-
шье. Строители становятся все 
более щедрыми на скидки, бонусы 
и специальные акции. Но покупа-
телей с «живыми» деньгами очень 
мало, они не спешат со сделками. 

Сбавили темп
Затоваривание на первичном рынке Подмо-

сковья началось еще несколько лет назад. С 2014 
года объемы нового строительства сократились 
более чем на 2 млн кв. м. Особенно заметно под-
московные застройщики притормозили в про-
шлом году: в эксплуатацию было сдано только 
8,8 млн кв. м, что на 8,3% ниже, чем в 2015 году. 
Негативная динамика зафиксирована и в этом 
году. По данным Росстата, в первом квартале 
2017 года объем ввода жилья снизился еще на 
7,5% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. 

Однако этого оказалось недостаточно ни 
для стабилизации областного рынка, ни для 
сокращения объемов предложения жилья в 
Московском регионе в целом. Как пояснили 
аналитики «Индикаторов рынка жилья», рынки 
Москвы и Подмосковья как два сообщающихся 
сосуда: уменьшая активность на территории об-
ласти, застройщики наращивают ее в Москве, 
прежде всего в пределах МКАД, куда сместился 
основной спрос.

Конкуренция с Москвой 
За 4 месяца 2017 года на рынке первичной 

недвижимости Подмосковья было зарегистриро-
вано 29 610 договоров долевого участия (ДДУ), 
что на 8,3% ниже, чем за аналогичный период 
прошлого года. В Москве за 4 месяца 2017 года 
было зарегистрировано 15 600 ДДУ, что выше 
показателей аналогичного периода прошлого 
года на 70,6%. И доля Подмосковья в общем 
числе сделок на первичном рынке в Московском 
регионе продолжает сокращаться. 

Массовый отток платежеспособного спроса 
в столицу сдерживают только более низкие цены 
в подмосковных проектах. Средневзвешенная 
цена предложения в новостройках эконом- и 
комфорт-класса в Подмосковье составляет 
74,6 и 80,5 тыс. руб. за кв. м соответственно. В 
столичных новостройках массового сегмента 
средняя стоимость «квадрата» находится на 
уровне 148,6 тыс. руб. 

«Минимальный «входной билет» на первичный 
рынок Москвы в мае этого года стоил 2,66 млн руб. 

за студию общей площадью всего 19 кв. м, — от-
метила гендиректор компании IKON Development 
Евгения Акимова. — А в подмосковных проектах 
возле Зеленограда за те же деньги можно купить 
студию площадью 30,1 кв. м, а за 2,99 млн руб. — 
квартиру с европланировкой общей площадью 37,8 
кв. м, с просторной кухней-гостиной площадью 
20,6 кв. м и спальней. При этом средняя стоимость 
квадратного метра составляет 75,8 тыс. руб., что 
почти в два раза ниже средневзвешенной цены в 
столичных новостройках».

Ставка на «однушки»
В течение последних трех лет в Подмоско-

вье (зона до 30 км от МКАД) из-за антикризисной 
борьбы девелоперов за покупателей в общей 
структуре предложения стабильно растет доля 
однокомнатных квартир и студий. Сегодня по-
казатель составляет уже 52,4%, хотя по итогам 
первого квартала 2014 года доля студий и «од-
нушек» была всего 44,7%. Добавим, что за три 
года доля двухкомнатных квартир снизилась с 
35,2% до 33,3%, а доля трехкомнатных — с 18,7% 
до 13,5% соответственно.

«Застройщики привлекают покупатель-
ский спрос к своим проектам прежде всего 
снижением бюджета покупки, которое воз-
можно за счет либо уменьшения площадей 
квартир, либо увеличения минимальных по 
площади лотов в структуре предложения. К 
тому же однокомнатные квартиры — это наи-
более ликвидный товар на современном рынке, 
поэтому в Московской области встречаются 
даже проекты, где ставка и вовсе делается 
исключительно на студии и однокомнатные 
квартиры — их доля может достигать 80% в 
квартирографии жилого комплекса», — со-
общила гендиректор компании «МИЭЛЬ-
Новостройки» Наталья Шаталина.

Увеличение доли небольших квартир по-
зволяет повысить эффективность проекта, так 
как стоимость квадратного метра в одноком-
натной квартире всегда выше, чем в двух- или 
трехкомнатной. Следовательно, для девелопера 
это возможность увеличить выгоду в условиях 
падения покупательского спроса.

Уменьшение площади квартир особенно за-
метно в самых бюджетных локациях — востоке, 
юге, юго-востоке, где строят массовое жилье. 
Минимальная доля квартир небольшого метража 
на юго-западном направлении — 41,6% от обще-
го объема предложения в новостройках.

«Девелоперы сегодня делают ставку на по-
купателей, у которых ограничен бюджет, поэтому 
те, кто ищет большие по площади варианты для 
улучшения жилищных условий, иногда оказыва-
ются в затруднительном положении и вынуждены 
обращать внимание на вторичный рынок», — 
объясняет эксперт.

Наличка в дефиците
В течение последних трех лет на подмо-

сковном рынке новостроек плавно снижается 
число сделок с единовременной 100%-ной 
оплатой за счет собственных средств поку-
пателя. «Если в 2014 году приобрести новую 
квартиру без помощи банковского кредита или 
программы рассрочки могли более трети поку-
пателей новостроек в Подмосковье, то сегодня 
их около 25%», — подчеркнул гендиректор ГК 
«Атлант» Роман Лябихов. 

Сокращение числа подобных сделок в 
первую очередь обусловлено текущей эконо-
мической ситуацией в стране. После наступле-
ния кризиса реальные доходы большей части 
населения падали практически каждый ме-
сяц. Поэтому и возможностей для накопления 
средств у людей становилось все меньше.

Экономическая обстановка в стране 
также повлияла на уменьшение доли сделок 
с рассрочкой. Сейчас с помощью подобных 

программ квартиру в новостройках приоб-
ретают около 5% покупателей, в то время как 
еще три года назад их было около 15%. «Рас-
срочка предполагает большие ежемесячные 
платежи, которые могут оказаться непосиль-
ными для многих покупателей недвижимости 
массового сегмента. Даже некоторые из тех, 
кто приобретает новую недвижимость взамен 
более дешевой старой квартиры, предпочитают 
не рисковать и берут недостающую сумму в 
банке на более длительный срок. Хотя сегодня 
все же есть довольно интересные и выгодные 
программы длительной рассрочки», — добавил 
специалист.

Основным двигателем продаж новостроек 
в Подмосковье сегодня продолжает оставать-
ся ипотека: на сегодняшний день с помощью 
банковского кредита приобретается примерно 
70% квартир на первичном рынке.

Время больших
Еще одна тенденция — укрупнение проек-

тов. Из 11 новых жилых комплексов, вышедших в 
2016 году на рынок Подмосковья, 6 имели общую 
проектную площадь жилья от 300 тыс. до 1,5 млн 
кв. м. Помимо строительства обязательных объ-
ектов социальной инфраструктуры, таких как 
детские сады, школы, поликлиники и паркинги, 
девелоперы крупных проектов организуют в них 
такую среду, в которой все необходимое для 
жизни есть на территории комплекса. В генпла-
не масштабных жилых комплексов часто можно 
обнаружить физкультурно-оздоровительные 
комплексы, торгово-развлекательные центры, 
кинотеатры, рестораны, детские аттракционы и 
т.д. У такого подхода есть своя логика — «рас-
творить» расходы на социальную инфраструкту-
ру без повышения стоимости «квадрата» можно 
только в крупных проектах. 

«На подмосковном рынке представлен 
рекордный объем квартир в новостройках, и 
застройщики продолжают выводить новые 
очереди в существующих проектах, — сообщи-
ла Евгения Акимова. — Но спрос продолжает 
падать, поэтому проблема затоваривания уже 
сегодня проявляется достаточно остро. Что-
бы привлечь платежеспособных покупателей, 
проект должен быть продуман до мелочей. В 
настоящее время покупатели хотят приобрести 
не просто «крышу над головой», а квартиру в 
комплексе, где сформирована гармоничная и 
удобная среда для жизни. Если же проект не 
обладает яркой идеологией и концепцией, то 
девелоперы неизбежно сталкиваются с кри-
зисом ликвидности, который усугубляется по 
мере выхода новых качественных объектов». 

Что дальше?
На фоне переизбытка предложения и огра-

ниченности платежеспособного спроса цены 
на недвижимость в последние два года посте-
пенно ползут вниз — со скоростью примерно 
10% в год. В ближайшие годы снижение цен 
на жилье продолжится. По оценке экспертов 
ИРН, к 2020–2021 годам квадратный метр мо-
жет постепенно потерять примерно 30–40% 
своей стоимости.

И за МКАД, скорее всего, цены просядут 
больше, чем в «старой» Москве. В среднем и 
дальнем Подмосковье, а также в удаленных 
районах Новой Москвы с плохой транспортной 
доступностью строительство многоэтажного 
жилья может вообще остановиться. 

Впрочем, резкого обвала цен, по всей ви-
димости, не произойдет, уверены специалисты. 
Цены будут снижаться постепенно, на 5–15% в 
год, ступеньками: периоды роста продаж после 
очередного снижения цен будут сменяться стаг-
нацией из-за исчерпания платежеспособного 
спроса на этом уровне, а для новой активизации 
рынка будет требоваться новая корректировка 
стоимости жилья вниз.

— В последнюю неделю июня торговая актив-
ность на российском фондовом рынке снизилась 
по сравнению с предыдущей неделей. Средне-
дневные биржевые обороты по акциям, входящим 
в индекс ММВБ, опустились ниже 30 млрд руб. 
Хотя еще 15 июня обороты достигли рекордных 
значений с декабря 2014 года и превысили 90 млрд 
руб. Несмотря на снижение активности, индексы 
РТС и ММВБ сумели показать небольшой рост, 
прибавив примерно 0,7% по рублевому индексу 
и около 1,1% — по долларовому.

Выход финальных данных по динамике ВВП 
США лучше ожиданий на фоне нейтральных за-
явлений членов ФРС о перспективах третьего 
повышения ставки в этом году и сроках сокра-
щения активов на балансе ФРС не смог оказать 
поддержки доллару. На этом фоне цена на нефть 
марки brent по итогам недели выросла на 4,6%. 
Поддержку ценам на нефть оказали данные от 
Минэнерго США по уровню добычи, которые по-
казали снижение за неделю сразу на 100 тыс. 
баррелей. Укрепление нефти позволило также 
сырьевому индексу Thomson Reuters отскочить 
от годовых минимумов. 

Из отраслевых индексов ММВБ в лидерах 
по темпам роста за минувшую неделю оказался 
металлургический сектор, индекс которого вы-
рос на 2,2%. В аутсайдерах оказались индексы 
телекоммуникационного и финансового секторов, 
которые снизились на 2,7% и 1,5% соответственно. 
Среди эмитентов в лидерах недели по темпам 
роста оказались акции ОГК-2, котировки которых 
выросли почти на 12%. Отчасти опережающий 
рост был обусловлен техническими факторами, 
поскольку котировки акций эмитента с январских 

максимумов упали на треть. Реестр на получение 
дивидендов по итогам 2016 года уже закрылся, 
и дивидендная доходность около 2% не впечат-
лила. Однако рынок ожидает роста дивидендных 
выплат компании на фоне роста чистой прибыли 
по итогам 1-го квартала почти на 90% и планов 
повышения отчислений на дивиденды до 35% от 
чистой прибыли.

Почти на 11% выросли котировки акций 
группы «Черкизово». Хорошо торговались бу-
маги металлургов на фоне отскока цен на ме-
талл из-за планов ограничения производства 
в Китае. Так, котировки акций НЛМК выросли 
на 6,9%, ММК прибавили 6,1%, а «Северстали» 
подросли на 5,8%.

В аутсайдерах дня оказались бумаги «АФК 
Система», которые просели в цене более чем 
на 13%. Решение суда об аресте части активов 
компании в качестве обеспечительной меры по 
иску «Роснефти» добавили дополнительной не-
рвозности участникам рынка. Котировки акций 
«Иркутскэнерго» просели на 6,8% по итогам неде-
ли на фоне появления информации о возможном 
выкупе акций у миноритарных акционеров.

Котировки акций, которые на неделе испы-
тали дивидендный разрыв, достаточно быстро 
восстановились и даже показали положитель-
ную динамику. По итогам недели акции «Энел 
Россия» прибавили почти 1,8%, котировки ак-
ций «Роснефти» выросли примерно на 1,3%, а 
бумаги ЮНИПРО потеряли в цене около 0,9%. В 
ближайшие дни также большая группа компаний 
испытает дивидендный ценовой гэп (разрыв. — 
Ред.): «Ростелеком», «Татнефть», ЛУКОЙЛ, МТС, 
«МегаФон», «РусГидро», привилегированные 
акции «Мечела», «Акрона». Дивидендная доход-
ность по ним может составить 3–10%, что может 
заинтересовать участников торгов и добавить 
волатильности рынку. 

Также на текущей неделе выходит интересная 
макростатистика. Стоит выделить публикацию 
индексов деловой активности в производствен-
ном секторе и сфере услуг еврозоны, Китая и 
США, данных по розничным продажам в еврозоне, 
уровню занятости в США. В фокусе внимания 
также станет саммит стран G20, который прой-
дет в Гамбурге 7–8 июля. Также в четверг будет 
опубликован протокол предыдущего заседания 
ЕЦБ. Перспективы дальнейшего движения на 
российском рынке в ближайшее время будут за-
висеть от внешнеполитического фона, данных 
мировой макроэкономической статистики и ди-
намики цен на нефть.

№23 (473) вторник,  
4 июля 2017  года

Дмитрий БЕДЕНКОВ, 
начальник аналитического 
отдела «ИК Русс-Инвест»:
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— Минувшая неделя была отмечена высокой 
волатильностью на мировом валютном рынке, 
что сказалось и на курсе рубля. Укрепился евро 
в связи с пересмотром рынком прогнозов по 

срокам действия программы количественного 
смягчения. Последние статистические данные 
показывают, что экономика еврозоны начинает 
восстановление после длительной рецессии. При-
чем рост экономики зафиксирован как в странах 
южной периферии, так и в основных северных 
промышленных государствах. Не менее важным 
становится восстановление темпов инфляции 
— хотя индексы потребительских цен далеки от 
таргетируемых 2%, данный уровень может быть 
достигнут на горизонте 12 месяцев.

Сдерживающее воздействие на ослабление 
рубля оказал конец отчетного периода, отток лик-
видности под уплату налогов.

Текущая неделя будет неактивной, поскольку 
сегодня — 4 июля — выходной день в США. Корот-
кая неделя будет находиться под воздействием не-
фтяных цен, общего настроя в отношении рисковых 
активов по всему миру, движение государственных 
облигаций ключевых стран (США, Германия).

На наш взгляд, доллар будет оставаться в 
диапазоне 58,50–60,00 до конца недели, евро 
будет колебаться в диапазоне 66,00–68,50.

Эдуард ЛУШИН, начальник 
казначейства, заместитель 
председателя СДМ-Банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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БЕНЗИНОВЫЕ РЕКИ ВЫШЛИ ИЗ БЕРЕГОВ

В Москве подняли 
коммунальные тарифы
Тарифы на жилищно-коммунальные услуги 

для населения в Москве с 1 июля в среднем вырас-
тают на 6,7% — соответствующее постановление 
было принято столичным правительством в конце 
2016 года. Согласно этому документу, тарифы на 
водоснабжение и водоотведение увеличатся на 
7,2%, на газ — на 3,9%, на электроэнергию — от 
0% до 7,2% (в зависимости от времени суток 
потребления энергии и территориального на-
хождения потребителя), на теплоснабжение — на 
4,7% и на горячую воду — на 10,6%. В денежном 
выражении прирост стоимости коммунальных 
платежей в среднем составит 155 рублей на 
человека в месяц. Отмечается, что доля рас-
ходов на оплату ЖКУ не превысит 3% от доходов 
москвичей. Вместе с тем с 1 июля впервые с 2015 
года в Москве повышен тариф за капремонт 
жилья, который теперь составляет 17 рублей 
за квадратный метр в месяц вместо прежних 15 
рублей, то есть рост составил 13,3%. 

Россиянам не хватает 
накоплений на старость
Прошедшие после кризиса-2009 восемь лет 

лишили россиян многих надежд. Например, за 
эти годы доля тех, кто рассчитывает на личные 
сбережения или накопления в негосударственных 
пенсионных фондах, сократилась примерно в 
два раза — до 16% и 4% соответственно, показал 
опрос, проведенный одним из специализиро-
ванных порталов по поиску работы. При этом по 
сравнению с маем кризисного 2009 года сейчас 
примерно на 35% увеличилась доля россиян, 
которые полагают, что основным источником 
дохода в старости для них будет работа. Из чего 
можно сделать вывод, что государство так и 
не создало работоспособного механизма для 
сбережения и накопления средств.

Через три года пенсии 
вырастут  
до 15,5 тыс. рублей
В 2020 году в среднем страховая пенсия по 

старости вырастет до 14,9 тыс. руб., увеличив-
шись по сравнению с 2016 годом в 1,13 раза. Таким 
образом, пенсии неработающих пенсионеров, 
которые каждый год индексируют, поднимутся 
до 15,5 тыс. рублей, сообщил зампред правления 
Пенсионного фонда России Александр Куртин. 
Что касается следующего года, то средний раз-
мер социальной пенсии (по инвалидности, в 

связи с потерей кормильца и другие) составит 
8,9 тыс. руб., в 2019 году — 9,5 тыс. Страховую 
часть пенсии в следующем году повысят на 3,8%, 
социальные — на 1,2%. А цена пенсионного балла 
вырастет с 78,58 до 81,57 рубля. В последующие 
два года, в 2019 г. и 2020 г., пенсия по старости 
будет прибавлять по четыре процента в год, а 
социальная — по 3,9% и 3,6% соответственно.

Пайщики устали от рисков

Как сообщил Банк России, в первом квартале 
объем активов ПИФов увеличился на 198,3 млрд 
и превысил 3 трлн руб. Стоимость чистых активов 
(СЧА) фондов за этот период выросла почти на 
150 млрд, до 2,73 трлн руб. Выплата дохода по 
паям превысила 14,3 млрд руб. Наибольшим 
спросом пользовались консервативные ПИФы 
облигаций. За квартал их СЧА выросла на 12,9 
млрд — до 80,2 млрд руб., прежде всего благода-
ря чистому притоку средств частных инвесторов 
в размере 10,8 млрд руб. За квартал количество 
владельцев паев ОПИФов облигаций увеличилось 
на 10%, до 107,3 тыс. Повышение интереса ин-
весторов к этой категории фондов объясняется 
доходностью облигаций, превосходящей ставки 
банковских депозитов. Так, за 2016 год значение 
индекса корпоративных облигаций MICExCbITR 
выросло на 10,8%, а доходность корпоративных 
облигаций в декабре 2016 года составила 10,3%. 
В то же время средневзвешенная процентная 
ставка 30 крупнейших банков достигала 7,16% 
годовых для физлиц. А вот рисковые фонды акций 
в этом году не смогли обеспечить пайщиками 
высокую доходность. В отчетном периоде СЧА 
фондов акций — второго по величине направле-
ния в секторе открытых фондов — уменьшилась 
на 1,4%, до 35,5 млрд руб. При этом уменьше-
ние оценочной стоимости имущества ОПИФов 
акций за первый квартал составило почти 1,6 
млрд руб. на фоне снижения значения индекса 
ММВБ на 10,6%.

Где самое доступное 
жилье?
В текущем году самое дешевое жилье 

в новостройках России можно было купить 
в Вологде, Магнитогорске и Махачкале, где 
средняя стоимость выставленных на про-
дажу квартир составляет 1,5–1,59 млн руб., 
подсчитали аналитики «Мира квартир». В 
Махачкале не только самая низкая конеч-
ная стоимость квартир в новостройках, 
но и самые низкие цены в перерасчете на 
«квадрат» — 27 234 руб. Второе место по 
самой низкой стоимости «квадрата» раз-
делили Саратов (30 045 руб.) и Брянск (30 
633 руб.). А вот в Магнитогорске и Вологде 
застройщики выставляют квартиры на про-
дажу в среднем за 31 042 и 35 814 руб. за 1 
кв. м соответственно. 

Москва и Санкт-Петербург прочно зани-
мают лидирующие позиции как по стоимости 
«квадрата» жилья в новостройках, так и по 
конечной стоимости квартир. В столице за 
первое полугодие стоимость квадратного 
метра в новостройках снизилась на 0,7% (до 
204 250 руб.), а конечная стоимость квартир 
упала на 4,5% (до 10,146 млн руб.). В Санкт-
Петербурге жилье подешевело существен-
нее: стоимость «квадрата» упала на 2,9% 
(до 100 757 руб.), а цена квартир — на 6,7% 
(до 6,49 млн руб.). 

ЦЕНЫ СМОТРЯТ ВНИЗ
Пять главных тенденций подмосковного рынка новостроек 

Где больше всего строят 
новостройки?
№ Место Кол-во проектов
1 г. Красногорск 62
2 г. Химки 60
3 Ленинский р-н 54
4 г. Железнодорожный 50
5 г. Люберцы 41
6 г. Балашиха 40
7 г. Мытищи 39
8 Красногорский р-н 37 
9 г. Домодедово 31
10 г. Видное 30

Источник: ИРН.
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— Никита, вы заявляете, что уже 
являетесь наследником много-
миллионного состояния. Ваши 
оппоненты утверждают, что пока 

нет окончательного постановления суда. Так 
что с наследством?

— Решение суда уже есть. И вступит в силу 
после того, как Мосгорсуд рассмотрит апелляци-
онную жалобу наших оппонентов, то есть родной 
сестры погибшей Браташ Светланы Романовой.

— Почему вы уверены, что Мосгорсуд 
поддержит вас?

— Уверен на 99 процентов: Мосгорсуд станет 
на сторону Кунцевского суда, который 9 месяцев 
разбирался с этой историей и в итоге отклонил иск 
Романовой о поддельном завещании. Иск о том, 
что Джигурда — насильник, вор, наркоман.

— И когда поставят наконец точку в этом 
процессе?

— Рассмотрение могут назначить через ме-
сяц, полтора, крайний срок — начало сентября.

— После этого вы официально вступаете 
в наследство?

— После мы отправимся к нотариусу и нам 
выпишут необходимые документы. Но вы еще не 
знаете главную новость. В Париже госпожа Рома-
нова тоже обратилась в суд. Она обвинила меня и 
Анисину в том, что мы якобы незаконно проживаем 
в квартире покойной Людмилы Браташ. 5 января 
мы получили из парижского суда повестку. Хочу 
напомнить, что мы никогда не жили в той кварти-
ре. Анисина живет в Бордо, я — в Москве. К тому 
моменту, когда в наш адрес прилетело обвинение, 
мы находились в состоянии развода. Но главная 
хитрость Романовой в том, что она оповестила 
парижский суд, будто является единственной на-
следницей состояния Браташ. И при этом забыла 
поставить в известность своего французского 
адвоката, что в России по этому делу тоже про-
ходят судебные слушания. Когда адвокат Рома-
новой узнал детали, то взмолился перенести суд 
на другую дату. Заседание перенесли на 6 июля. 
При этом в Кунцевском суде Романова отрицала 
наличие у нее французского адвоката, пока мы не 
предоставили нужные документы.

— И что теперь?
— Некоторое время назад Анисина связыва-

лась с Татьяной Навкой, потом Марина написала 
открытое письмо президенту с просьбой защитить 
нас от клеветы, которая обрушилась на нашу семью 
со всех сторон. Подействовало. Разобрались. 
Сегодня в полиции лежит наше заявление, где мы 
требуем привлечь к уголовной ответственности 
Светлану Романову за клевету и ложь. Если суд 
удовлетворит нашу просьбу, в России этой женщи-
не грозит штраф в 1 млн рублей, также ей впаяют 
до 10 суток исправительных работ. Во Франции 
Романовой светит от 2 до 5 лет тюрьмы и штраф 
до 1 млн евро. Поскольку Анисина лично знакома 
с нынешним министром МВД Франции, надеюсь, 
суд примет нашу сторону.

Плюс к нашему иску будут приложены выдерж-
ки из вашей газеты, из других СМИ, где видно, что 
Романова обманывала общественность, называя 
нас с Мариной мошенниками. Меня обзывала 
насильником, вором и грабителем. У меня на ру-
ках документы из полиции — после ее громких 
заявлений ни одного уголовного дела на меня 
заведено не было. Более того, у меня на руках 
справка, где указано, что все три дела по ее за-
явлению закрыты.

«Зачем ты насиловал 
Браташ?»
— Вы не устали от судов за последнее 

время?
— Это будут не последние суды. Чуть позже я 

возьмусь за бывшего адвоката Анисиной Сергея 
Жорина. 27 июля адвокатская коллегия будет рас-
сматривать его поведение. Он ведь обманывал 
журналистов, а меня назвал «петухом». До сих пор 
висит пост в соцсети, где он меня оскорбил.

— Вы не простили ему «петуха»?
— В течение года я предлагал Жорину: «Или 

ты, Сережа, выходишь биться со мной на ринг, 
и мне пофиг, что ты раскачал себе бицепсы. Мы 
должны выяснить отношения на людях, чтобы 
понять, на чьей стороне истина. Если ты не от-
казываешься, я подам на тебя в суд и лишу тебя 
адвокатской лицензии.

— Но Жорин представлял интересы вашей 
экс-супруги во время бракоразводного про-
цесса. Вероятно, поэтому был не на вашей 
стороне.

— Я поссорился с Анисиной из-за Жорина два 
года назад. Тогда он наплел моей супруге невесть 
чего, бросил информацию в СМИ, и завертелось. Я 
тогда говорю и сейчас — моя богиня Анис, венча-
ная жена, она остается моей супругой даже после 
гражданского развода. Она не изменяла мне. Я это 
знаю. Последний год нас прессовали. Мне шли 
звонки от пранкеров, Марине тоже. То, что звонки 

были подложными, Анис поняла позже и дала по-
казания по этому поводу в суде. Также Анисиной 
звонили уважаемые люди, пытались убедить ее, 
что Джигурда сидит на наркотиках. Все это шло с 
подачи Жорина, который в прошлом году показал 
ей украденный у меня дома замыленный домашний 
ролик, где были запечатлены мои сексуальные 
отношения с Людмилой Браташ.

— Налицо была ваша измена. Разве 
нет?

— В то время я должен был тихо и мирно 
развестись с Анисиной, чтобы стать мужем ныне 
покойной Людмилы Браташ. Но Жорин убеждал 
Анисину, что я представляю опасность для нее 
и детей, что ей необходимо спасать репутацию, 
ибо на самом верху принято решение посадить 
Джигурду или экстрадировать. «Поэтому делайте, 
Марина Вячеславовна, что я вам советую, — го-
ворил Жорин. — И тогда вы получите многомил-
лионное наследство. А Джигурда окажется либо 
в сумасшедшем доме, либо умрет от наркотиков, 
либо будет выслан из страны». Потом он привез к 
Анис съемочную группу. Два часа пытали Марину, 
Жорин требовал от нее говорить на камеру под 
диктовку то, что ему надо. Но даже тогда Марина 
поверила мне. Она ведь периодически звонила 
мне, плакала. Мы ругались. Она постоянно спра-
шивала: «Зачем ты насиловал Браташ?»

— И что вы ответили?
— Я сказал правду. Жорин показал замылен-

ный ролик, бросил его с чужого аккаунта в Сеть 
и обвинил меня в изнасиловании. Более того, в 
полиции мне пришлось доказывать свою невино-
вность. К счастью, у меня сохранился большой 
эпизод того домашнего видео с Браташ. Таким 
образом, с меня сняли обвинения в том, что я 
насиловал бесчувственное тело своей кумы. А 
господина Жорина после этого я требую лишить 
статуса адвоката. 

«Если меня 
уберут, мое 
дело станет 
похлеще 
дела Магнитского»
— Давайте перейдем к наследству. Какое 

состояние отойдет вам при благополучном 
для вас развитии событий?

— Точная сумма наследства составляла около 
миллиарда рублей. Но по рассказам Люси Бра-
таш, за последние 3 года определенные люди, 
чьи фамилии мне известны, отжали часть денег. 
Среди них бывшие пенсионеры МВД и КГБ, которые 
имеют шикарные жилплощади в Швейцарии и во 
Франции. Имена этих людей хранятся в сейфах 
Франции, Америки, Украины. Я не хочу войны, и 
так мне поступает достаточно угроз. Я знаю имя 
палача — это бывший водитель Браташ, прапор-
щик КГБ в отставке. Также мне известно, куда и 
на какие счета ныне покойная Люся вынуждена 
была переслать от 5 до 7 млн евро, таким образом 
наследственная масса уменьшилась.

— Квартиры вам достанутся?
— Мне отойдут три элитные квартиры в Мо-

скве, одна в Париже. Также остались счета в швей-
царском, английском, американском и российском 
банках. Несмотря на мою правоту в этом деле, ваша 
газета печатала ложь про меня. Например, вы в 
курсе, где похоронили Люсю Браташ? В родовой 
могиле того самого водителя Браташ, а не на ро-
дине в Белоруссии. Также до меня дошла инфор-
мация, что сегодня полковника полиции, который 
занимался нашим делом, снимают с должности. 
Ибо он некачественно провел расследование и 
закрыл уголовное дело об убийстве Браташ, не-
смотря на мое заявление.

— Дело возбудили заново?
— Нет, дело пока не открыто. Я не буду писать 

заявление на следователей, полицейских, потому 
что их ввели в заблуждение. Также мои знакомые 
фээсбэшники намекнули мне, что сегодня на Джи-
гурду готовится покушение. Меня хотят убить.

— Это еще зачем?
— Тем самым запугать Анисину. В случае ее 

вступления в наследство и моей гибели ее пред-
упредят, что она не должна обнародовать счета и 
информацию о том, кому Браташ перечислила 5 
млн евро. Я ответственно заявляю: если до моего 

вступления в наследство вы узнаете, что Джигурда 
покончил с собой, утонул, попал в аварию, умер 
от передоза, — это ложь, ибо умирать я не соби-
раюсь, я десятки раз сдавал тест на наркотики, 
во мне нет никакой наркоты. Все эти постановки 
будут сделаны с одной целью — запугать Марину 
Вячеславовну, чтобы она не обнародовала данные, 
которые лежат в сейфах трех стран.

— Дай бог вас все-таки не убьют. Рас-
скажите, как планируете распорядиться 
наследством?

— Я хочу выполнить волю Людмилы Браташ. 
В Греции, в 150 км от Афин, есть городок миллио-
неров. Если меня не убьют, в конце года я открою 
там духовный центр памяти ангела Люси. 

— Зачем спускать деньги на какой-то не-
понятный духовный центр? По мне, так не-
разумное вложение.

— Духовный центр будет вмещать в себя раз-
ные направления искусства, религий и научных 
открытий. Уже есть чертежи, спроектированы 
пирамиды. То, о чем говорили передовые ученые, 
пророки в религии, многие религиозные деятели, 
будет осуществлено.

— О чем это вы?

— Давно велись разговоры, что в начале 21-го 
века будет доказано существование иных миров, 
а умершие с планеты Земля смогут выходить на 
связь с ныне здравствующими. Я владею техно-
логиями и чертежами, с помощью которых смогу 
воплотить эту фантастическую идею в реальность. 
Я сделаю так, что ученые и простые люди воочию 
увидят, что можно выходить на связь с теми, кто 
уходит в миры иные.

— Таким образом, вы сможете пересечься 
и с покойной Людмилой Браташ?

— 50 лет назад люди не верили, что изобретут 
компьютеры, которые будут помещаться в руках. 
Об айфонах даже фантасты не мечтали. Так и сей-
час. Люди не знают, что уже тибетскими масте-
рами разработаны технологии, которые помогут 
связаться с потусторонним миром. Я же благо-
даря великой женщине Марине Анисиной, богине 
Анис, уже обладаю волей, знаниями и чертежами, 
которые воплотят в жизнь эти вещи. А духовный 
центр будет функционировать на международном 
уровне. Таким образом, мы сохраним память об 
ангеле Люсе и о ее отце Джанатане. И пророчества 
ученых воплотятся в жизнь.

— Ну раз с Мариной Анисиной вы наладили 
контакт, может, снова поженитесь?

— Я планирую осенью, после вступления в на-
следство, если меня не убьют к тому времени, еще 
раз обвенчаться с богиней Анис. Хочу совершить 
церемониал по иудейскому обряду, даже если мне 
придется сделать для этого обрезание. Также я по-
меняю фамилию в паспорте, возьму свою родовую. 
По матери я Погоржельский, мой дед — внебрачный 
сын польского графа Погоржельского и ведуньи — 
богородской еврейки. А по отцу мои корни уходят 
к Блаватским. Таким образом, фамилия Джигурда 
остается моим актерским псевдонимом. И я по-
венчаюсь с великой, уникальной женщиной. Ибо 
если бы не Марина, я бы давно уже ушел из этого 
мира. Не выдержал клеветы, лжи и тех истязаний, 
которые выпали на мою судьбу. Благодаря этой 
великой женщине мы выиграли битву.

— Вы много говорите о смерти. 
— На самом деле я не боюсь смерти. Знаю, что 

все мы бессмертны. Я точно это ведаю, поскольку 

голодал 20–30–40 дней и понимаю, что происходит 
после смерти. Меня могут реально убить до всту-
пления в наследство. Это уже запланировано. Все 
произойдет после решения французского суда.  

— Такое ощущение, что вы живете от 
суда к суду, вокруг вас одни враги. В вашем 
окружении остались люди, которые вас 
поддерживают?

— Рассказываю. Я сейчас еду на день рожде-
ния к Наташеньке Штурм, которая училась в одном 
классе с Ромой Абрамовичем. Она единственная 
из шоу-бизнеса не побоялась и поддержала меня 
тогда, когда все остальные мочили. Тот же Бари 
Алибасов, который ранее был моим другом, по-
верил клевете. Понятно, у него был юбилей, его 
купили телеэфирами, где он наговорил и то, что 
было, и то, чего не было. Я от него не ожидал. Cо 
мной разорвали выгодные контракты, от меня 
отвернулись многие бизнес-партнеры, я потерял 
здоровье. У меня диагностировали микроинсульт. 
На последнем заседании суда вызывали «скорую», 
у меня подскочило давление. Масса людей меня 
предали. Исключения — Штурм и еще несколько 
ученых. Эти ребята поддерживали меня во время 
самой жестокой расправы. Всегда со мной была 
еще и моя любимая женщина, которую я боготворю 

и готов умереть за нее, дабы она вопло-
тила волю Людмилы Браташ, великой 
белорусско-польской еврейки. Мы с 
Анис поклялись куме, что доведем ее 
волю до конца. Я обещаю, что львиная 
доля от нашего наследства пойдет на 
открытие духовного центра памяти и на 
учебу в элитных колледжах моих детей 
— это тоже была воля Браташ. 

«На последнем суде 
Джигурда рыдал, ему 
вызывали «скорую» 

В подтверждение своих слов Ни-
кита Джигурда предоставил «МК» все 
официальные документы из полиции, 
касаемые данного дела. Если верить 
этим бумагам, правда на стороне 
актера.

Тем не менее сторона Светланы 
Романовой продолжает опровергать 
заявление шоумена о том, что на-
следство отошло ему. 

— Светлана недоумевает, 
почему Никита заблаговременно 
присвоил себе квартиры и деньги 

ее сестры, — говорит знакомая Ро-
мановой. — Точка в этой истории еще не 

поставлена. На последнем суде Джигурда устро-
ил шоу — рыдал, имитировал полуобморочное 
состояние, ему даже «скорую» в суд вызывали. От 
услуг своего прежнего адвоката Никита отказался, 
его защищал какой-то странный человек. Судья 
даже поинтересовалась у него: «У вас адвокатская 
практика есть?» Ну о чем тут можно говорить?

Мы связались с бывшей помощницей актера 
Антониной Саврасовой-Абрамовой, которая по-
ведала, как сейчас живет Джигурда.

— Никита везде кричит, что наследство уже у 
него в кармане. Но каким образом оно досталось 
ему, если он так и не предоставил суду оригинал 
завещания? Оправдывается тем, что оригинал 
потерян или украден. Хотя надо признать и его 
правоту — суд действительно отклонил иск Рома-
новой о том, что завещание поддельное. 

— Как вы думаете, почему Джигурда и 
Анисина снова вместе? 

— Еще не так давно Марина плакалась мне, 
что Никита — монстр, надо оградить от него детей, 
он опасен, потому что сидит на наркотиках. Она 
повторяла, что последние три года жила в аду. Но 
после официального развода отношения между 
ними резко изменились. Они начали петь друг 
другу дифирамбы и в итоге сошлись. Поймите, у 
Никиты ведь ничего нет — ни работы, ни дома, ни 
денег. Все, что он заработал на многочисленных 
ток-шоу, потрачено. В итоге он начал вертеться 
перед Мариной как уж на сковородке. Наобещал 
ей золотые горы. И Анисина его приняла. Как жен-
щину ее можно понять. У нее ведь кроме Никиты 
никого давно не было. Я как-то полюбопытство-
вала у водителя Марины, есть ли у нее кто-то? В 
ответ услышала: «Только один поклонник, кото-
рый присылает цветы». Как бы то ни было, про их 
расставание Никита сейчас заявляет: «Это был 
розыгрыш».

— Сейчас Анисина и Джигурда живут 
вместе?

— Да, они вместе. Никите не хватало обще-
ния. Ему постоянно надо с кем-то разговаривать. 
Он дошел до такого состояния, что начал делиться 
сокровенным с детьми. Когда я была ему нужна, то 
он называл меня святой. А когда я намекнула, что 
завещание фальшивое и от него надо отказаться, 
он выбросил меня из своей жизни. 

— Зачем они официально оформили 
развод?

— Думаю, изначально Марина хотела разве-
стись. Знаете, они ведь когда начали встречаться, 
то возлагали друг на друга большие надежды. 
В итоге не оправдали их. Марина думала, что 
выйдет замуж за Никиту и будет за ним как за 
каменной стеной. Джигурда надеялся, что же-
нится на олимпийской чемпионке, и новый статус 
поможет ему продвигать свои проекты, под них 
станут давать деньги. Помню, он как-то звонил 
Алимжану Тохтахунову с просьбой спонсировать 
его проект. Тот пожелал ему удачи и просил пере-
дать привет Марине. На этом все и закончилось. 
Под олимпийскую чемпионку денег ему никто 
не выдал.  

— То есть люди отказывались работать 
с эпатажным актером?

— Работать на него соглашаются только его 
фанаты. Я знаю, что у Никиты есть мальчик-раб. 
Зовут его Женя, ему 19 лет, живет в другом го-
роде. Недавно его бабушка обратилась ко мне, 
чтобы я поговорила с Джигурдой: «Попросите 
его не доставать моего внука. Мальчишка учится 
в институте, он поклонник Никиты, актер этим 
пользуется». Дело в том, что Никита эксплуатирует 
этого парня. Он звонит ему по ночам и заставляет 
делать видеоролики, которые Джигурда потом 
выкладывает в соцсети. Парень полностью ему 
подчиняется. Послать Никиту ему неудобно.  

— Почему Джигурда сам не может делать 
ролики?

— Он с техникой на «вы», хотя сам очень за-
висим от гаджетов. Никита в состоянии только 
написать письмо и прикрепить фотографию. 
Поэтому он припахал своего фаната. К тому же 
мальчишке не надо платить за услуги. Недавно 
парень попробовал отказаться от работы в ночное 
время: «Никита Борисович, можно я буду делать 
ваши видеоклипы в свободное от работы время?» 
Но в ответ услышал: «Ты должен работать во имя 
твоего учителя. Какая может быть учеба, если я 
твой учитель?» 

— Чем он сейчас занимается? Может, вы-
ступает на корпоративах, работает где-то?

— Он сидит дома, на улицу не выходит. Вбил 
себе в голову, что если выйдет из квартиры, то 
его убьют. Дома он слушает музыку, трындит по 
телефону и сидит в соцсетях.

— Что касается завещания... Теоре-
тически Людмила Браташ могла оставить 
Джигурде наследство в благодарность за 
то, что актер за ней ухаживал, развлекал 
ее, они даже совместное домашнее видео 
снимали? 

— Когда я спросила Никиту, зачем он вообще 
снимал ролик, где они с Браташ занимаются сек-
сом, он усмехнулся: «Тонька, ты ничего не пони-
маешь. Люся мне за это платила деньги. Анисина 
ведь меня убрала отовсюду. У меня не осталось 
ни спектаклей, ни концертов. Меня все погнали». 
В то время Джигурда и Анисина находились в 
стадии развода.

— Браташ платила Джигурде за услуги?
— Насколько мне известно, она платила. Ни-

киту не смущал сей факт: «Я же за ней ухаживал. 
А за удовольствие надо платить». Джигурда часто 
приходил к Браташ. Она называла его спасителем. 
Но тем не менее многомиллионное состояние она 
не могла ему оставить. Никита не бизнесмен, и 
Люся понимала, что он быстро профукает деньги. 
Если бы она и хотела оставить наследство, то 
переписала бы все на Марину. А сегодня Джигурда 
сам себя успокаивает тем, что выиграл суд, сам 
себе морочит голову.

История с наследством Людмилы Браташ 
тянется уже почти год. За это время в нее 
оказались втянуты не только сами участники 
процесса: родная сестра покойной Светлана 
Романова и двое медийных персон, Джигурда 
и Анисина, и их адвокаты, но и пресса, теле-
видение, а через журналистов, можно сказать, 
и персонально каждый россиянин. А теперь, 
если верить словам Джигурды, оказывает-
ся, что в этом деле свою роль, пусть даже 
косвенным образом, должны сыграть еще 
министр МВД Франции и даже российский 
президент. 

Все участники скандального процесса за 
это время вылили друг на друга по ведру грязи, 
переругались между собой, подали друг на 
друга судебные иски, и каждый уверен, что 
он — в белом, а все другие — негодяи. А между 
тем людям, в деньгах Браташ не заинтересо-
ванным, хочется уже только одного — чтобы 
пришел кто-то третий: честный, независи-
мый, не знакомый лично ни с Анисиной, ни с 
Джигурдой, разложил бы ситуацию по полоч-
кам и вынес честное судебное решение. Но, 
увы, сделать это с учетом всех обстоятельств 
дела, наверное, сможет только какой-нибудь 
инопланетянин.

Ирина БОБРОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Пока все шумят по поводу «Гоголь-центра», а 
точнее, «Седьмой студии», по делу которой 
задержано несколько человек, в Москве 
развивается дело другого театра — «На 
Перовской». Как нам сообщили в Департа-
менте культуры Москвы, директор Андрей 
Панченко, который единолично руково-
дил театриком после смерти своего бра-
та — худрука и основателя «Перовской» 
Кирилла Панченко, написал заявление по 
собственному желанию. Туда назначен 
новый управленец — Марина Еремина. 
Собственно, этим и можно было ограни-
читься. Но «МК» стало известно, что на экс-
директора заведено уголовное дело по 
статье «О мошенничестве».

Еще год назад именно «МК» первым на-
писал о безобразиях, которые происходят в 
театре после смерти его основателя и худрука 
Кирилла Панченко. Актеры вошли в конфликт 
с директором — их не устраивало то положе-
ние, которое существует в театре, а именно: 
нет худрука, режиссеры приходят и уходят, 
недовольных директор преследует и грозит 
увольнением. Но главное — финансовая нечи-
стоплотность. В частности, на сайте госзакупок 
артисты обнаружили, что на спектакль «Вышел 
ангел из тумана» с декорациями и костюмами 
потрачено 1 миллион 400 тысяч. А спектакль не 
вышел, зритель его не увидел. Актеры создали 
профсоюз. Члены профсоюза, пытавшиеся за-
конными методами разобраться с директором, 
были уволены.

«МК» написал об этом два раза, даже один 
раз получил ответ директора Андрея Панченко, 
который, в частности, в своем письме указал, 
что «театр до конца 2016 года предполагает по-
ставить две пьесы: одну патриотическую (далее 

по тексту) постановляющее величие России 
и величие человека труда. Второй спектакль 
— детская сказка. О другом я не могу ничего 
сообщить, идет плановая работа». И ни слова 
про своих артистов. Зато патриотические на-
мерения демонстрировались в лучшем виде.

Похоже, проблемы маленького театра, где 
нет громких имен, никого не волновали. Бо-
леющим за театр было все равно, что Андрей 
Панченко уволил старейших актеров, уволил 
даже вдову своего брата, работавшую актрисой 
с основания «Перовской». Актеры начали писать 
в прокуратуру. И вот, как стало известно «МК» из 
достоверных источников, недели две-три назад 
в театр «На Перовской» нагрянул УБЭП, произ-
вел выемку документов. В результате проверки 
выявлены серьезные нарушения действующего 
законодательства. Прокуратура завела уголов-
ное дело на неустановленную группу лиц из 
числа руководства театра «На Перовской» по 
158-й статье — «Кража, совершенная группой 
лиц по предварительному сговору».

В частности, директору много чего вме-
няется в вину: касса на момент проверки была 
пуста, зарплату людям за первые летние меся-
цы платить нечем. Его жена, которая числилась 
художником по костюмам, в театре не появля-
лась, поскольку находилась на вилле семьи в 
Черногории, но исправно получала зарплату.

По нашим сведениям, уволившийся ди-
ректор в России в данный момент не находится 
(может, поискать в Черногории?). Будут ли его 
искать, чтобы привлечь к ответственности, — 
неизвестно. Но тяжелое «наследство», остав-
ленное им, придется разгребать уже новому 
назначенцу Департамента культуры — Марине 
Ереминой. 

Марина РАЙКИНА.

«НА ПЕРОВСКОЙ» 
ОПЕР ХОДИТ 
ХМУРО
Против директора 
театра в спальном 
районе Москвы 
возбуждено  
уголовное дело

«Я НЕ БОЮСЬ
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СМЕРТИ...»

— Есть знаменитая фраза конферансье: «На 
улице идет дождь, а у нас идет концерт». Дорогие 
друзья, на улице апокалипсис, а у нас — «Радио-
мания!» — открыли вечер ведущие Яна Чурикова 
и Александр Олешко.

В этом году организатор премии — Россий-
ская Академия Радио (РАР) — отмечает десяти-
летие, поэтому праздник получился особенно 
ярким. Сначала на сцене появились руководи-
тели РАР — вице-президент Юрий Костин и пре-
зидент Андрей Романченко, который зачитал 
текст правительственной телеграммы. Глава 
государства Владимир Путин поздравил про-
фессионалов радио, особо отметив вклад РАР в 
приумножение лучших традиций отечественного 
радиовещания. 

Для вручения наград на сцену выходили из-
вестные медиаперсоны. «Золотой микрофон» за 
фестиваль «Победа» на Поклонной горе вручил 
«Авторадио» генеральный директор МИА «Россия 
сегодня» Дмитрий Киселев. Еще одну награду 

«Авторадио», за радиомарафон «Битва за Пор-
ше», прошедший в финале игры «Много денег. 
Суперсезон», вручила олимпийская чемпионка, 
депутат Госдумы Светлана Журова.

Победителя в номинации «Продвижение ра-
диостанции в интернете. Музыкальная пародия» 
объявил продюсер Иосиф Пригожин.

— Иосиф, вскрывайте конверт, — попросила 
Чурикова.

— Один, да? — уточнил Пригожин.
— Пока да. Как настоящий продюсер, 

Иосиф решил сразу выяснить, сколько будет 
конвертов.

— Сегодня не он первый задает этот вопрос, 
— пошутил Олешко.

Вскрыв конверт, Пригожин признался, что 
эта радиостанция играет у него в машине. За на-
градой на сцену поднялись генеральный продюсер 
Радио ENERGY Денис Сериков с ведущими станции 
Саймоном, Морозовой и Горностаевой.

— Микрофон «Радиомании» — лучшая мо-
тивация для достижения дальнейших успехов, 
— отметил Денис Сериков. — Это большой кол-
лективный труд, и часть этого коллектива — трио 
Black2White — сегодня здесь.

Также Радио ENERGY стало лучшим в номи-
нации «Оформление эфира. Музыкальные джин-
глы», Like FM досталась награда за интерактивный 
фестиваль LikeParty, а Детское радио отметили за 
цикл программ по изучению иностранных языков 
«Поговорим по…».

— Конкуренция жесткая, работа становится 
все профессиональнее, а планка отечественной 
радиоиндустрии очень высока, — отметил Юрий 
Костин, вице-президент РАР и генеральный ди-
ректор ГПМ Радио. — Мы развиваемся с точки 
зрения и контента, и технологий. Никогда так не 
радовался за конкурентов, потому что в какой-то 
момент понял, что ощущать себя частью большой 
индустрии — огромное счастье. При этом очень 
рад за нашу компанию, это заслуженные награды. 
И фестиваль «Победа» — не только победа «Авто-
радио», а победа всей нашей радиоиндустрии. От 
международной она отличается тем, что все, что 
мы делаем, — очень душевно и имеет глубокие 
корни в прошлом. У нас большое будущее!

Поздравляли победителей популярные 
музыканты. Валерий Сюткин изменил строчку 
в знаменитой песне: «Король оранжевое лето, 
голубоглазый джентльмен, удачи в радиоэфире 
вам пожелает в этот день!» Ёлка призналась, что 
самое ценное для нее — когда радийщики ценят 
ее не как артиста, а как человека. Дарили зрителям 
свои хиты Леонид Агутин, Наргиз, Emin, Анита 
Цой, Александр Иванов, Валерия, группа «Братья 
Грим» и другие артисты.

Федор КРУГЛОВ.

Лучшие из лучших 
отмечены радийным 

«Оскаром»

В том, что радио — не просто инду-
стрия медиа, а целое искусство, мож-
но было убедиться накануне уикенда в 
Crocus City Hall. Здесь прошла церемо-
ния награждения победителей Нацио-
нальной премии «Радиомания-2017». 
Одним из триумфаторов вечера стал 
холдинг ГМП Радио, завоевавший 
шесть «золотых микрофонов».

Генеральный продюсер Радио ENERGY 
Денис Сериков с ведущими шоу Black2White.

Руководители Академии Радио — 
вице-президент Юрий Костин 
и президент Андрей Романченко.

Генеральный продюсер и главный 
редактор «Авторадио» Ирина Ипатова 
и креативный директор ГПМ Радио 
Олег Ломовой.

Светлана Романова.
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АНАТОМИЯ КОНФЛИКТА 7
Он от дедушки ушел

c 1-й стр.
…Лето 2014-го. Самая жара. На 
Донбассе свято верят в скорую 
победу Новороссии и «Русскую 
весну». Добровольцы пачками от-

правляются в ДНР и ЛНР, чтобы защитить своих 
собратьев. Одним из тех, кто тоже бросил все и 
ломанулся в непризнанные республики, был 
обычный крымский бизнесмен Вадим Погодин. 
Как вспоминал позже он сам, думал, что приехал 
на недельку, а остался на полгода. Его позывным 
был «Керчь», это же имя стал вскоре носить и 
батальон, которым он командовал.

«Водоворот событий меня затянул, — рас-
сказывал «Керчь» в документальном фильме о 
себе самом и своих ребятах. — Пытались под-
держивать порядок в Донецке, держать оборону. 
Вылавливали нациков, «Правый сектор» (органи-
зация запрещена в России), как-то со стрельбой 
задержали их координатора по Донецкой области. 
Разгоняли  сторонников тех, кто совершил воору-
женный переворот в Киеве. Завязалось война, 
возникла ненависть, мы начинали ненавидеть 
их, они начинали ненавидеть нас».

16-летний краматорский школьник Степан 
Чубенко — несмотря на юный возраст — был 
яростным проукраинским патриотом. То, что 
подросток поддерживал радикальные идеи и 
совершал экстремистские поступки, никто и не 
отрицает. Наоборот, это ставят ему в заслугу. В 
свободное же от ненависти время правосек Степа 
любил играть в футбол и был заядлым КВНщиком, 
ничем не отличаясь от своих сверстников.

Мать убитого, Сталина Вячеславовна, рас-
сказывала позже украинским СМИ, как нравилось 
ее мальчику ходить на митинги во славу Украины 
и как его нередко забирали потом в участок за 
хулиганство. Родители попытались было эвакуи-
ровать политически активного сына к дедушке 
и бабушке в Россию, но тот ни в какую не хотел 
уезжать, отсиживаться на завалинке, когда вокруг 
такая движуха.

«Помню, звонят мне из милиции, говорят: 
приезжайте, заберите вашего сына. Оказалось, 
после одного из митингов ребят задержали и от-
везли в отделение. А Степа сам пошел: а что, мол, 
я же тоже там был! Так почему моих друзей за-
брали, а меня нет?.. Приезжаю — а он развалился 
на стуле и милиционерам рассказывает, как надо 
родину любить», — вспоминала мать.

Партизанил, не без этого; как-то Степан с 
приятелями тайно сняли вывешенный на площади 
флаг ДНР. Степа принес его в квартиру, прибил 
гвоздями в туалете. «Это просто тряпка», — пре-
небрежительно заявил матери.

В результате долгих уговоров мальчишку все-
таки удалось отправить погостить к деду. От греха 
подальше. Но долго он там не пробыл — после 
того как в оставленный ополченцами Краматорск 
вошли части ВСУ, собрался домой. Родителям, 
когда точно приедет, на каком поезде, не сообщил 
— думал, что вернется «сюрпризом».

«Мы просили его ехать через Харьков, — 
вспоминала мать. — Почему он взял билеты на 
поезд, идущий через Донецк, — я не знаю до 
сих пор… В Донецке его и задержали. Как потом 
говорили — за сине-желтую ленточку».

По законам военного 
времени
Это одна версия поступков Степана Чубенко, 

романтическая; по другой — никакого юношеско-
го максимализма у него и в помине не было, как и 
сине-желтой предательской ленты, и «сюрприза» 
родителям с приездом: Степан целенаправленно 
отправился в Донецк как разведчик «Правого 
сектора», он должен был выполнить их приказы, 
не исключено, что и совершать диверсии. 16 лет 
— не такой уж младенческий возраст, чтобы не 
понимать, что за такое, если поймают, по головке 
не погладят. По законам военного времени.

Так и не дождавшись Степана, его мама 
отправилась в Донецк, чтобы отыскать сына; 
матери — они везде одинаковые, во все време-
на. В своем упорстве ей удалось прорваться к 
Захарченко, и тот неожиданно дал отмашку на 
розыск парня. Только после этого с женщиной 
стали разговаривать.

«Сперва нам сказали, что Степа «сбежал во 
время минометного обстрела». Правда, разные 
люди рассказывали совершенно разные истории 
об этом «побеге»: то он сам сбежал, то с какой-то 
девушкой… Мы целыми днями ходили везде где 
только можно. Мы показали фотографию сына, 
наверное, каждому жителю. Спрашивали, не 
видели ли они этого мальчика. В ответ — либо 
молчание, либо вопрос «а он у вас за кого?..»

Нашли и эксгумировали Степана Чубенко в 
присутствии родителей только осенью 2014-го. 
Руки расстрелянного за спиной были связаны 
скотчем. На теле — следы допросов. Труп уже на-
чал разлагаться. Экспертиза ДНК, что это именно 
тот человек, была проведена, кстати, в России, 
в Ростове-на-Дону.

Захарченко пообещал матери, что убийц 
Степана обязательно найдут и будут судить. В 
конце концов, мальчишке не было и семнадцати… 
Он просто-напросто заигрался во взрослые игры. 
Забыв о том, что жизнь всего одна. А те, кто его 
расстрелял, в свою очередь забыли, что перед 
ними — почти ребенок.

Следствие велось как на Украине, так и на 
Донбассе — дело стало очень громким. По одной 
из версий, к стенке Степана поставили трое опол-
ченцев: командир батальона «Керчь» Вадим Пого-
дин и его подчиненные. Одного из подозреваемых 
даже арестовали, хотя впоследствии отпустили за 

недоказанностью; двое других, включая комбата 
Погодина, к тому моменту давно находились в 
России. Уехали они из ДНР не для того, чтобы 
спрятаться, а просто, видимо, разочаровались 
в этой войне.

Задержали «Керчь» — Вадима Погодина — в 
конце июня в крымской Алупке. Там он спокой-
но проживал последние два года, вернувшись 
из Донецка; его батальон был расформирован, 
люди разъехались по домам. Десять дней на-
зад Погодина вызвали в правоохранительные 
органы совсем по другому делу, якобы просто 
поговорить, и вдруг предъявили обвинение: его 
разыскивает Интерпол по запросу Украины. Как 
убийцу. Вдобавок ко всему у Погодина оказа-
лись просрочены документы, позволявшие на 
законных основаниях находиться в России. У 
него до сих пор украинское гражданство и укра-
инский паспорт. То есть теперь «Керчи» угрожает 
не только экстрадиция, но и депортация. И в 
самые ближайшие сроки.

«Я не верю, что он убивал»
Последнее время война на Донбассе идет 

ни шатко ни валко. Люди устали, выдохлись, из-
мучились, они не верят больше никому. Все самые 
знаменитые командиры Донецкой и Луганской 
республик либо убиты, как Моторола, Мозговой, 
Дремов, Беднов, Гиви, Ищенко, либо вернулись 
в Россию. Как «Керчь». 

Ни в одном интервью — а было их множество, 
про батальон «Керчь» и его командира в России 
даже сняли целый документальный фильм, — По-
годин не говорил о том, что когда-то расправился 
с юным вражеским лазутчиком с сине-желтой 
ленточкой на рубашке. Конечно, такими под-
вигами не гордятся. Но был ли вообще в жизни 
Вадима Погодина безбашенный Степа Чубенко 
или нет?

«Я считаю, что Вадима просто подставили: 
были личные неприязненные отношения между 
главой ДНР Захарченко и «Керчью», летом 2014 
года шла активная борьба за сферы влияния в 
республике — таким образом, объявив Погодина 
в уголовный розыск и представив убийцей, с ним 
просто свели счеты. Погодин — харизматичный, 
умный, ополченцы его слушались. Но руководству 
Донецкой республики он явно мешал, и поэтому 
сначала его выдавили из ДНР, а затем сдела-
ли убийцей», — предполагает Эльдар Хасанов, 
экс-начальник штаба минобороны ДНР, ныне 
проживающий в Москве.

«Я тоже считаю, что «Керчь» не убивал этого 
подростка. Чтобы он — командир батальона — 
лично расстреливал какого-то зеленого пацана? 
Никогда в это не поверю! Это уголовное дело 
было целенаправленно сфальсифицировано, 
— возмущается подполковник Иоанн Семенов, 
доброволец Донбасса и Герой России (за Чечню). 
— Я знаком с этим случаем и хочу добавить, что 
Степан Чубенко — представитель «онижедетей» 
еще с Майдана, участник массового убийства 2 
мая в Одессе на Куликовом поле, поймали его 
как корректировщика на войне. Отпустить его 
было невозможно. Но приказ о его ликвидации 
отдавали другие, не «Керчь».

Случай вопиющий, но если Россия сейчас 
выдаст Вадима Погодина, то это будет преце-
дент. Все ополченцы и добровольцы, которых 
разыскивает по линии Интерпола Украина, тут 
же окажутся под угрозой выдачи, а ведь все они 
фигурируют на сайте «Миротворец». Да, и до 
этого не раз задерживали наших ребят, пыта-
ясь их выслать на Украину, но такого известного 
командира, комбата, арестовали впервые. Если 
совершится это беззаконие и его все-таки экс-
традируют, поднимутся все».

Депутат Государственной думы Дмитрий 
Белик обратился с открытым письмом к главе 
МВД России с просьбой как можно скорее ра-
зобраться в этом вопросе: «Отдавать земляка 
за то, что он защищал свою Родину, тем более 

в свете сегодняшних отношений с Украиной, 
недопустимо». 

Убийство Степана Чубенко произошло на 
территории Украины, захваченной сепарати-
стами, — так считают киевские власти; значит, и 
отвечать предполагаемый преступник должен по 
украинскому законодательству, и сидеть в укра-
инской тюрьме. Россия не имеет права вмеши-
ваться, ее дело согласно международному праву 
— экстрадировать арестованного. И только.

Другая война
«Сегодня это уже совсем другая война — 

грязная война, и за другие цели; я сейчас всех 
знакомых, которые собираются на Донбасс, от-
говариваю туда ехать, потому что это просто 
глупость — умирать непонятно за что, за началь-
ство, которое ведет политику соглашательства 
с Киевом и не вступается за своих», — считает 
Эльдар Хасанов, в 2014 году — начальник штаба 
минобороны ДНР.

В очередной раз Россия стоит на распу-
тье: «выдать нельзя оставить». В очередной раз 
Украина делает запросы в Интерпол с требова-
нием высылки «преступника» — так она пред-
ставляет бывших ополченцев и добровольцев, 
обвиняя их в нередко надуманных уголовных 
преступлениях.

В прошлом году именно «Московский ком-
сомолец» помог отстоять ополченца Антона 
Ларкина, которого украинские власти также 
разыскивали по каналам Интерпола — якобы за 
угон машины. Его задержали в России вместе с 
семьей, двумя маленькими детьми, с которыми он 
летел на отдых в Крым. Антон отсидел за решеткой 
чуть больше месяца, ожидая выдачи Киеву, но 
его все-таки удалось отстоять.

Многим повезло гораздо меньше. Их исто-
рии участия в добровольческом движении на 
Донбассе не такие интересные, и громко за-
щищать их никто не станет, в газетах про них не 
напишут тоже. Так, мало кто знает, что в России 
с прошлого года — просто вал судебных процес-
сов, судов над бывшими ополченцами. Украи-
на, не признавая, что на ее территории идет 
гражданская война, требует их экстрадиции 
как обычных уголовников, убийц, грабителей, 
мошенников…

Так, недавно был выслан в Казахстан из 
России ополченец Александр Безруков. «Он 
гражданин Казахстана, но обвиняют его по уго-
ловной статье — якобы за убийство и грабеж, а 
на самом деле ищут как «сепаратиста», — рас-
сказывает Андрей Седлов (движение «Новорос-
сия»). — Сейчас в Алма-Ате тоже рассматривают 
законопроект о «наемничестве», и если этот 
документ будет одобрен, то Безрукова снова 
передадут — на этот раз Киеву».

На войне как на войне, и Юрий Буданов, 
как известно, сполна ответил за смерть той 
чеченской девушки, сперва отсидев за решет-
кой, затем будучи расстрелян средь бела дня 
на шумной московской улице…

Если Вадим Погодин действительно ви-
новат в гибели 16-летнего Степана Чубенко, 
а тот был просто наивным школьником, а не 
вражеским агентом, то, конечно, он должен 
понести наказание. Но кто это докажет или 
опровергнет: с жаркого 2014-го прошло уже 
три года, толком не осталось ни свидетелей, 
ни доказательств…

Но выдать «Керчь» сегодня воюющей Украи-
не — это обречь его на издевательства, пытки 
и мучительную смерть.

Боевые товарищи Погодина, ополченцы 
и добровольцы, поднялись все разом, сорга-
низовались, чего давно с ними не было, чтобы 
защитить своего комбата. Но последнее слово 
остается за Россией.

«Выдать нельзя отпустить» — в каком месте 
на этот раз будет поставлена запятая?..

Екатерина САЖНЕВА.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495) 720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ юрист 
т. 8-927-067-54-44

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

предлагаю
❑ компьютерная помощь 

с выездом на дом. 
Диагностика бесплатно. 
Гарантия 
т. 8-495-369-20-57

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

сдаю
❑ комнату. Собственник.

Без посредников 
т. 8-903-576-52-01

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

 расслабление. 
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

БЕЗНАДЕЖНОЕ ДЕЛО 
«ДОНБАССКОГО БУДАНОВА»

Новое «дело Савченко», но с ита-
льянским окрасом, сейчас вовсю об-
суждают на Украине. В итальянском 
городе Болонья арестован гражда-
нин Украины Виталий Маркив, кото-
рого обвиняют в убийстве фотокор-
респондента Андреа Роккелли на 
Донбассе в мае 2014 года. В тече-
ние трех лет Киев утверждал, что за 
гибелью журналиста стоят то опол-
ченцы, то российские спецслужбы. 
Однако расследование итальянской 
полиции подтвердило причастность 
Незалежной к событиям 2014 года.

Напомним, 24 мая 2014 года группа ино-
странных журналистов попала под мино-
метный обстрел неподалеку от донбасского 
Славянска. В результате атаки два человека 
погибли — итальянец Андреа Роккелли и 
россиянин Андрей Миронов, а француз Уи-
льям Роглон получил серьезные ранения. 
Украинская сторона пыталась максимально 
дистанцироваться от расследования гибели 
журналистов. В Киеве с ходу заявили, что к 
убийству причастны ополченцы ДНР и ЛНР 
при поддержке российских спецслужб. Рас-
следование быстро было приостановлено, а 
смерть Роккелли и Миронова классифициро-
вали как сопутствующую войне потерю, от-
ветственность за которую никто не несет.

Подобная интерпретация инцидента не 
устроила родственников итальянца, и они 
совместно с полицией Милана возобновили 
следствие. По их данным, именно Нацгвар-
дия Украины (НГУ) открыла беспорядочный 
минометный огонь с горы Карачун, когда их 
подразделение занимало высоту. Обвинение 
строится на показаниях выжившего француза 
Роглона и подкреплено тем фактом, что на 
вооружении у Нацгвардии стояли минометы, 
из которых могли убить журналистов. Вита-
лий Маркив в тот период находился в составе 
батальона НГУ на горе Карачун. Этот факт 
он подтверждал в многочисленных интервью 
в качестве участника так называемой АТО. 
Маркив до сих пор занимает должность за-
местителя командира взвода.

Киев наотрез отказывался принимать 
версию итальянской стороны, заявляя об 
отсутствии минометов в распоряжении ба-
тальона, где служил Маркив, а показания 
важного французского свидетеля украинской 
стороной даже не были выслушаны. По его 
словам, по ним открыли целенаправленный 
огонь, и минометные снаряды пускались в 
сторону их автомобиля со стороны позиции 
украинских войск. Ополченцы, которых об-
виняет Киев, находились по другую сторону 
от высоты. Француз встретил их, когда убе-
гал из-под обстрела. Неудивительно, что в 
Незалежной сразу же отказались от такого 
важного свидетеля. Такая правда Киеву не 
нужна. 

Адвокат семьи Роккелли Алессандра 
Баллерини назвала результаты украинского 
расследования «жалкой отговоркой».

Генеральная прокуратура Украины уже 
потребовала от итальянских властей освобо-
дить Виталия Маркива, а также представить 
доказательства его причастности к гибели 
Роккелли. В ведомстве подчеркнули, что 
украинские следователи находятся в посто-
янном контакте с итальянскими коллегами 
по делу об убийстве Роккелли и его перевод-
чика из России Андрея Миронова, поэтому 
действия европейских полицейских для них 
стали настоящим шоком. Нардеп Верхов-
ной рады Антон Геращенко уже выдвинул 
свое классическое предположение о том, 
что за арестом украинца стоят российские 
спецслужбы, которые передали какую-то 
информацию, порочащую честь Маркива, 
итальянской полиции.

Однако Италия не собирается выдавать 
Маркива Киеву, так как он помимо того, что 
имеет украинский паспорт, является также 
итальянским подданным, и страна намере-
на разобраться с ним как со своим граж-
данином. Маркив родом из Тернопольской 
области, но в 2003 году вместе с матерью 
и сестрой уехал в Италию, там же окончил 
технический колледж. На Апеннинах он под-
рабатывал инструктором в тренажерном 
зале и диджеем в ночных клубах. На родину 
решил вернуться в конце 2013 года, когда 
события на Майдане только начинались. 
Состоял в пятой сотне защитников Майдана, 
а потом отправился воевать на Донбасс в 
составе НГУ.

Павел ИВАНОВ.

« ДЕЛО САВЧЕНКО» 
ПО-ИТАЛЬЯНСКИ

В Болонье задержали 
украинского 
военного, которого 
обвиняют в убийстве 
фотокорреспондента 
Андреа Роккелли
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Вадим Погодин (крайний справа).

МОЯ МОСКВА

Власти столицы подумывают усовер-
шенствовать систему паллиативной 
помощи, в которой, по экспертным 
оценкам, нуждается около 60 тысяч мо-
сквичей ежегодно, а получают ее пока 
лишь 16 тысяч. Но процесс пошел. В 
столичных поликлиниках уже вовсю от-
крываются «паллиативные» кабинеты, а 
в стационарах — соответствующие от-
деления. Кроме того, как заявили депу-
таты Мосгордумы, неизлечимо больные 
теперь умирают без боли — проблемы с 
выпиской наркотических анальгетиков 
остались в прошлом. 

Паллиативная помощь — не столько лечение, 
сколько создание комфортных условий для до-
стойного ухода в мир иной, когда шансов выжить 
нет. Потребность в ней растет. Сегодня, как от-
мечает глава НИИ организации здравоохранения 
и медицинского менеджмента Департамента 
здравоохранения Давид Мелик-Гусейнов, умира-
ют в основном люди, рожденные в 30–40-х годах 
прошлого века, «дети войны». Через несколько 
лет придет время рожденных в 50-е, поколения 
беби-бума. И город должен провожать их в по-
следний путь достойно. Причем обеспечивать 
им комфортные условия ухода «ближе к дому». 
Согласно данным одного исследования, 71% 
европейцев хотят уйти в мир иной дома. Рос-
сиян с аналогичным желанием наверняка не 
меньше. «Мы должны идти в дома людей. Если 
человек хочет умереть в привычной обстановке, 
это его право, и мы должны это право обеспе-
чить. В прошлом году паллиативную помощь на 
дому получили 13,5 тыс. человек», — говорит 
главный специалист по паллиативной помощи 
столичного Департамента здравоохранения 
Диана Невзорова. 

И все же не всегда реальность совпадает с 
желаниями людей. Например, в Британии умира-
ют дома лишь 20% людей, тогда как 58% умирают 
в стационарах. А еще 11% — в хосписах. Хосписы 
— пожалуй, единственные учреждения в Москве, 
росту смертности в которых (с 40 до 60% за 2 года) 
эксперты радуются — ведь это говорит о том, 
что койки в них стали занимать по назначению. 
«Главный приоритет паллиативной помощи — не 
сроки, а качество жизни. Люди умирают один раз, 
и каждому нужен индивидуальный подход. Чтобы 
медсестра обращалась не «бабуль», «дедуль», а по 
имени-отчеству. Чтобы памперсы меняли не при 
всех, а за ширмой. Паллиативная помощь должна 
стать качественной, а слово «отмучиться» — выйти 
из нашего обихода», — считает известный доктор, 

глава Московского многопрофильного центра 
паллиативной помощи Анна Фельдмессер.

Хосписы в столице появились не так давно, 
сегодня их 8 (в общей сложности в них 440 коек). 
Кроме того, в ряде городских стационаров есть 
койки паллиативной помощи, а с 2015 года в 
Москве появились кабинеты паллиативной по-
мощи в поликлиниках (сегодня их 69, на учете в 
них стоит почти 9 тысяч пациентов).

По мировым стандартам на каждые сто тысяч 
населения необходимо 10 паллиативных коек. 
Иными словами, столице нужно около 1200 таких 
коек, а их пока 900. Конечно, планы по расшире-
нию службы есть, но проблема в том, что врачи 
и медсестры крайне неохотно идут работать в 
такие места. Это тяжело, не престижно. «Не-
смотря на прошедшие в столице сокращения 
медработников, очередь на замещение ставок в 
хосписах, мягко говоря, не стоит. Хотя зарплаты 
тут высокие», — говорит Анна Фельдмессер. И 
добавляет, что многие врачи боятся сообщать 
пациентам прогноз и посылают их в хосписы 
с формулировкой типа «улучшить состояние, 
чтобы потом вернуть в клинику на продолжение 
химиотерапии». «А ведь в хосписах не лечат, и 
люди чувствуют обман! Врачи должны быть от-
кровенны с пациентами и сообщать им на этапе 
диагностики процентное соотношение шансов 
выздоровления и смерти», — считает доктор. 

Зато сегодня в столице нет острых проблем 
с получением наркотических обезболивающих 
онкологическими пациентами. «Люди в Москве 
больше не умирают в муках», — говорит глава 
комиссии по здравоохранению и охране обще-
ственного здоровья МГД Людмила Стебенкова. 
Но с постоянно растущей армией пациентов с 
деменцией (старческим слабоумием) и психи-
ческими расстройствами ситуация сложная, как 
и с пациентами, находящимися в социальных 
учреждениях — пансионатах ветеранов труда и 
психоневрологических интернатах. Эти учрежде-
ния не имеют лицензий на работу с наркотиче-
скими препаратами, и вообще в них лечить людей 
нельзя. Кроме того, пациентам хосписов крайне 
сложно оформлять инвалидность — лежачие 
больные, увы, не могут бегать по разным комис-
сиям. С предложением создать в Москве выезд-
ные бригады медико-социальной экспертизы, а 
также наладить взаимодействие медицинских и 
социальных учреждений депутаты МГД решили 
обратиться в правительство. 

В целом же, как отмечает Диана Невзорова, 
система паллиативной помощи в столице сегодня 
развивается очень активно: «Буквально за по-
следние три года ее объемы выросли в два-три 
раза». И хотя трехсот коек еще не хватает, это 
не повод вводить в больницах платные паллиа-
тивные услуги. Паллиативная помощь должна 
оказываться исключительно бесплатно, считают 
эксперты.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В городе 
усовершенствуют 
систему паллиативной 
помощи

НЕИЗЛЕЧИМО БОЛЬНЫМ ПОМОГУТ  
В СТОЛИЧНЫХ ПОЛИКЛИНИКАХ

ФЕСТИВАЛЬ

Последний спектакль 92-летнего режиссера 
можно назвать самым «голым» или самым нетеа-
тральным. «Поле битвы» лишено какой бы то ни 
было театральности: нет декораций, костюмов, 
поз, жестов, хореографии, вокала, даже хорошо 
поставленной сценической речи. Не использова-
ны минимальные технические достижения совре-
менного театра. У нас такие спектакли называют 
малобюджетными, сделанными, как говорится, 
за три копейки. Но его воздействие на зрителя и 
значение оказались поистине бесценными.

«Поле битвы» продолжает знаменитую «Ма-
хабхарату» — эпос, сыгранный в Авиньоне в 1985 
году в Карьере де Бульбон за одиннадцать с по-
ловиной часов. «Поле битвы» появилась 30 лет 
спустя и идет всего 75 минут. 

Сюжет — страшный и сегодня звучит как 
пророчество. Если «Махабхарата»-1985 завер-
шалась великой войной на уничтожение рода 
Бхарата, то «Поле битвы» начинается мировым 
опустошением на охристом поле битвы. Царевич 
Юдиштира победил, но: «…поверхность земли 
усыпана человеческими головами, руками и нога-
ми, перекрученными между собой и сваленными 
в огромные кучи. От столь ужасного зрелища 
женщины теряют рассудок. В своем безумии они 
приклоняют головы к мертвым телам и, не видя 
другого, лежащего рядом тела, кричат: «Это не 
он!» Отбиваясь от хищных кровопийц, они со-
бирают руки, ноги, стопы вместе… Даже увидев 
своих мужей, они не узнают их».

Мать Юдиштиры открывает ему тайну своего 
страшного проступка: будучи юной, она отказа-
лась от первенца, его спасли и воспитали враги, 
а теперь он, брат царевича-победителя, лежит 
среди мертвых.

— Я убил миллионы. Но моя победа — по-
ражение, — говорит Юдиштира и решает уйти 
в леса. 

Спектакль рождается из ничего в прямом 
смысле слова: на сцене — половик, четыре актера 
(трое чернокожих, один белый) и барабанщик. 
Кстати, все «Поле…» помещается в восемь чемо-
данов: костюмы, половик и африканский барабан 
— джамбе. Его глухие звуки и озвучивают притчу о 
мире, который убивают люди много веков. Ничего, 
кроме джамбе и текста эпоса «Махабхараты», 
актуального на все времена, да пьесы жан-Клода 
Карьера. Текст метафоричный, ясный и прозрач-
ный до оторопи. Он об искуплении и покаянии 
— о них Юдиштира слышит притчу от реки Ганг, 

слепого царя-убийцы, от дождевого червя и змеи, 
укусившей ребенка. Царь винит змею:

— Неужели ты думаешь, что в случае совер-
шения преступления его исполнитель не несет 
ответственности?

В этот самый момент появляется Смерть и 
говорит: «О чем вы все тут разговариваете? Я — 
Йама, Смерть. У меня свободной воли меньше, 
чем у кого бы то ни было. Если тебе нужно кого-то 
винить, вини того, на ком лежит настоящая от-
ветственность, — Время!» 

…В этот момент внезапно появляется Время 
и говорит: «Ни змей, ни Смерть, ни даже я, Время, 
со всей моей силой, не ответственны за смерть 
этого ребенка. Это Судьба — на ней ответствен-
ность! Судьба ведет нас всех».

Артисты играют, кажется, не играя вовсе. 
Они будто пришли из пустыни с потрескавшейся 
землей и сливаются со своими персонажами. Так 
научил их Брук, который и сам делает театр «кон-
чиками пальцев», как точно заметил известный 
французский критик жан-Пьер Тибода.

Двое из актеров — Эри Назарамба и Джейрд 
МакНил — работали с Мастером прежде. Два 
других — впервые: ирландец Шон О'Каллаган и 
актриса, хореограф из Руанды Кароль Каремера. 
Как рассказала Кароль, она, в общем-то, случайно 
встретилась с Бруком: говорили об устройстве 
мира, и вот она, точеная как статуэтка, стоит на 
великом «Поле битвы».

Отдельный персонаж — Тоши Тучитори, ко-
торый играет на джамбе свою музыку. Ему на 
вид лет 70, живет в японской деревне в лесу. Без 
мобильного телефона и кредитных карточек. Вме-
сто часов в кармане носит маленький будильник. 
Ему так хорошо, но в современном мире такая 
свобода от гаджетов и денег все-таки создает 
некоторое неудобство другим.

Артистам веришь: этот — действительно 
дождевой червь, который хочет жить, пусть и в 
образе червя, а этот — лукавый мангуст или дух 
реки Ганг. А этот чернокожий — сам бог Кришна. 
«Кто спасет мир?» — спрашивает его Юдишти-
ра. «Ты — израненной земле нужен спокойный и 
твердый царь. Мне он нужен. И это — ты. У тебя 
нет выбора меж войной и миром».

Скажите, где сегодня найти спокойного и 
мудрого правителя? Несут ли исполнители вину 
за преступления, устроенными президентами 
и королями? Виновны ли боги за то, что тво-
рят люди на земле: за разбомбленные города, 
уничтоженные памятники культуры, наркоти-
ческие картели, отрубленные мусульманами 
головы христиан, и у многих от этого зрелища 
почему-то не стынет в жилах кровь — они еще 
и комментируют.

А какой, скажите, спектакль должен был по-
ставить Питер Брук про такой мир? Который висит 
на волоске и сам же с умно-циничным видом кон-
статирует это. Который, того и гляди, превратится 
в поле битвы, где среди «человеческих голов, рук 
и ног, перекрученных между собой», останется 
один охристый коврик да четыре артиста под 
одинокие звуки африканского барабана.

Такое вот «Поле…» показал миру, а теперь и 
Москве Питер Брук, спокойный и мудрый. Реко-
мендовать к обязательному просмотру прези-
дентам США, России, Евросоюза, мусульманских 
государств. 

Марина РАЙКИНА.

ПОЛЕ БИТВЫ ПРИНАДЛЕЖИТ 
ВЕЛИКОМУ БРУКУ

Спектакль Питера Брука «Поле бит-
вы» прибыл на Чеховский фестиваль из 
Вены, до того объехав множество стран, 
включая огромные гастроли в США. Сам 
Мастер тоже собирался в Москву, но по 
советам медиков вынужден был отка-
заться от поездки, несмотря на всю свою 
давнюю любовь к родине Чехова, чье имя 
и носит фестиваль.

На Чеховском фестивале 
показали спектакль  
для Трампа, Путина, 
Асада и прочих сильных 
мира сего



Ба, кого я вижу! Могучий торс — такой звез-
де и телохранители не нужны. Знакомый 
взгляд — чуть исподлобья. 
Да это же Халк собственной персоной! 
Бразилец, знаменитый в том числе и по 
голам-шедеврам за тутошний «Зенит», 
снова в Санкт-Петербурге. На сей раз — 
как вип-гость на Кубке конфедераций, где 
Германия в красивом, запоминающемся 
финале обыграла Чили (1:0).
— За кого же болеет сегодня легендарный 

голеадор? — спрашиваем с коллегами у Халка, 
играющего сейчас в чемпионате Китая.

— За легендарного спасибо. Весьма тронут. 
Хотя я и не Пеле, сам понимаю. Но приятно, что в 
Петербурге меня помнят и любят. А насчет боления 
— давайте просто посмотрим футбол... Прогноз? 
Если чилийцы сыграют так же, как три года назад в 
Белу-Оризонти, на чемпионате мира против нас, то, 
думаю, победят (тогда основное время закончилось 
вничью — 1:1, а затем бразильцы оказались чуть 
сильнее — 3:2 в серии пенальти. — А.Л.).

— Еще нам тут интересно: что за жест недавно 
вы с партнером по клубу из Шанхая показали после 
гола? В смысле — ребро ладони под носом… Неужто 
пример взяли с Дзюбы и Кокорина — бывших пар-
тнеров по «Зениту»?

— Ну что вы, я и не знал, честно вам говорю, 
про их жест! — отвечает Халк, выслушав историю 
скандала с друзьями-«зенитчиками». — Мы с Эл-
кесоном (а это был его гол) просто таким образом 
высказали уважение его отцу, который носит усы. 
Вот и все.

■ ■ ■
Сборная Чили с Артуро Видалем и Алекси-

сом Санчесом в основном составе представлялась 
грозной силой не только Халку, кстати. Но и его со-
отечественнику Роналдо (не путайте только лучшего 
бомбардира чемпионата мира-2002 с Криштиану 
Роналду — звездой дней сегодняшних).

И еще одному знаменитому представителю 
Южной Америки. Да что там — божественному! 
Я про аргентинца Диего Марадону, который тоже 
приехал в Питер на битву немцев с чилийцами и 
успел даже получить в подарок… форму нашей 
сборной. По хоккею. Со своей фамилией на спине 
— и, разумеется, с любимой «десяткой». И выйти в 
ней на лед не побоялся.

Уверен, если бы скандально-прекрасный Диего 
Армандо забросил шайбу в ворота рукой, никто бы 
не удивился. Но он почему-то не решился повторить 
грандиозный трюк времен суперсчастливого для 
себя и для Аргентины Кубка мира-1986. Может, по-
тому, что с появлением видеоповторов такие штучки 
больше не пройдут?

Мне лично жаль, кстати. Жаль, что не пройдут, 
да-да. Было в этом что-то романтическое — а-ля 
Сонька Золотая Ручка и иже с ней…

■ ■ ■
Выходишь на Невский воскресным утром, а 

чувство такое, что ты в Сантьяго. Кругом чилийцы, 

чилийцы и еще раз чилийцы. Все в ярко-красной 
форме, ясное дело. Недаром же сборную Чили зо-
вут «Красная машина». Как советскую хоккейную 
дружину некогда.Поют, танцуют, скандируют фа-
милии любимых футболистов — того же Видаля. 
Прогнозы на финал дают охотно: «Выиграем, само 
собой! Забьет Алексис Санчес точно!» И тут же к 
тебе с вопросом: «А билета нет, мистер? А то на 
групповой этап выкупили всё, а на финал, бывает 
такое, не досталось…»

Но ты, как ни хотелось бы, помочь ничем не 
можешь. Тем более проблема лишнего билета ак-
туальна не только для чилийцев. Местные тоже 
спрашивают их повсюду — аж от самого Москов-
ского вокзала!

■ ■ ■
Добраться на Крестовский простому смертно-

му не так уж и просто. Помню еще по двухнедельной 
давности визиту на открытие Кубка конфедераций, 
на матч Россия — Новая Зеландия. Перекрывают 
все подъезды — исключение только для машин со 
спецпропусками! — задолго до самого стадиона, 
который получил на время турнира имя города. А 
пешком до «Санкт-Петербурга» топать прилично.

Но вывеска «Чили — Германия», согласитесь, 
стоит и двухчасового марш-броска — не то что там 
какого-то 32-минутного. Кто говорил, что это полу-
товарищеский турнир? Кто повторяет мантру насчет 
того, что Кубок конфедераций надо закрывать? Вы 
видели, как бились за победу немцы и чилийцы? Как 
эти современные рыцари и конкистадоры хватали 
соперников за горло?..

И это при том, что непримиримыми врагами 
назвать Германию и Чили сложно — это вам не те же 
немцы с англичанами, например, и не аргентинцы 
с бразильцами. Наоборот, у двух этих государств 
страшно много общего.

Вытянувшуюся вдоль побережья Тихого океана 
страну даже окрестили… точно, «южноамерикан-
ской Германией». И не только потому, что армия 
чилийская в свое время создавалась по аналогии с 
прусской. И не только потому, что множество немцев 
переселилось туда кто в XIX веке, а кто и позже — 
после Первой и Второй мировых войн. (А вот слухи 
про скрывшегося там Адольфа Гитлера мы сейчас 
обсуждать не будем, ладно?)

В конце концов-то просто характер у чилий-
цев похож, все говорят, на немецкий. «Мы самые, 
безусловно, малоэмоциональные люди во всей 
Южной Америке, — улыбается звезда «Баварии» 
(чемпиона Германии, да-да!) Артуро Видаль. — Хотя 
до настоящих-то немцев нам тут ох как далеко, не 
спорю… А еще мы истые бойцы. Воины. И вы в этом 
убедились, правда?»

■ ■ ■
…Конечно, убедились, мой новый друг. И в 

течение всего Кубка конфедераций — недаром 
именно сборную Чили наша публика поддерживала 
наиболее страстно изо всех. И непосредственно в 
финале, для победы в котором действующим чем-
пионам Америки совсем чуть-чуть не хватило.

Сейчас им остается только вспоминать, как 
с первых минут матча парни в красном лихо рва-
нули вперед. И как на 5-й минуте уже был у них 

прекраснейший момент, но выручил немецкий 
вратарь Тер Стеген. И как затем они еще пару раз 
не смогли использовать шансы свои максимально 
продуктивно.

…А потом забил Штиндль. Чилиец Диас опло-
шал. Подарил, будто на Рождество ребенку, мяч 
Вернеру. Тот отдал, не растерявшись, напарнику 
уже на пустые ворота. 1:0 — так все, собственно, 
и закончилось.

■ ■ ■
«Мы сыграли не совсем так, как планировали, 

— заключил уже после церемонии награждения 
главный тренер сборной Чили, испанский аргентинец 
Хуан-Антонио Пицци. — Да, мы куда больше владе-
ли мячом. Чаще били по воротам. Подали больше 
угловых. Но, увы, моментов создали не так много, 
как хотелось бы. Впрочем, и немцам разгуляться мы 
особо не дали — и если бы не та ошибка… Хотя я не 
сторонник винить игроков. Тем паче кого-то одно-
го. Выигрывает и проигрывает команда. И тренер, 
конечно же. Даже в первую очередь».

Преимущество чилийцев действительно вре-
менами выглядело грандиозным — итоговый 61 
процент владения мячом его даже не отражает. И 
Тер Стеген, признанный спонсорами игроком матча, 
спасал не раз. И сами футболисты сборной Чили 
мазали немотивированно.

Но знаете, сомнений в том, что немцы победу 
не упустят, у меня лично не возникало. Не из тех 
они, кто, укусив палец, откажутся затем заглотить 
всю руку.

«…Благодарю за поздравления, конечно! — от-
махивался тем временем от докучливого спецкора 
«МК» рулевой «немецкой машины» Йоахим Лёв, 
лучший за всю историю тренер сборной Германии, 
как считают многие мои коллеги. — Победить — оно 
всегда приятно. Но главная наша цель — защитить 
свой титул на чемпионате мира-2018. Выиграть этот 
турнир — вот чему будут посвящены наши мысли и 
устремления в ближайший год».

Высокая в небе звезда зовет их, понимаете, в 
путь. И приведет через год снова в Россию. Что же, 
до новых встреч, король Лёв!
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ДатскИй угОлОк
День независимости США.
1832 г. — в Санкт-Петербурге основан Зооло-
гический музей.
1957 г. — состоялся первый полет пассажир-
ского самолета «Ил-18».
1987 г. — в Москве прошел 4-й фестиваль «За 
мир» с участием The Doobie Brothers, Santana, 
Bonnie Raitt, а также советских рок-групп.
1997 г. — американская космическая 

лаборатория «Марс патфайндер» совершила 
посадку на поверхность Марса.
2007 г. — город Сочи выбран столицей зимней 
Олимпиады-2014.

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 12…14°, 
днем 20…22°. Переменная облачность; ночью 
без осадков; днем кратковременный дождь, 
ветер западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.49, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром будет слабая геомагнитная буря, 
днем и вечером — небольшие возмущения.
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

гОстИ

ИНТЕРВЬЮ СИТУАЦИЯ

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

КТО СТАНЕТ ПРЕЗИДЕНТОМ РАН?
Во вторник, 4 июля, в 14.00 в редакции «МК» состоится пресс-конференция на тему 

«Предстоящие выборы президента РАН и состояние российской науки». 
В настоящее время в Государственной думе РФ рассматривается законопроект, который 

вносит изменения в процедуру избрания президента Российской академии наук. Согласно проекту 
количество кандидатов уменьшается до трех человек, которых предварительно должно утвердить 
Правительство РФ. Как может выглядеть итоговая процедура выборов и стоит ли принимать до-
вольно спорные поправки — своим мнением в ходе пресс-конференции поделятся кандидат в 
президенты РАН, академик, член президиума РАН, директор Института иммунологии и физиологии 
УрО РАН Валерий ЧЕРЕШНЕВ; членкор РАН Владимир ИВАНОВ.

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

НАДО ЛИ УЖЕСТОЧАТЬ ПРАВИЛА ДЛЯ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ОРУЖИЯ?
В среду, 5 июля, в 13.00 в редакции «МК» состоится «круглый стол» на тему: «Надо ли 

ужесточать правила для владельцев оружия?»
На днях СМИ обнародовали новый случай, когда гражданин прибегнул для выяснения отношений 

к огнестрельному оружию. Ранее страну потрясли трагедии с расстрелом людей в подмосковном 
Кратове и поселке Редкино Тверской области. А до этого — расстрел приемной ФСБ в Хабаровске 
и дорожный конфликт с использованием боевого оружия во Владивостоке. Чем вызвана такая цепь 
ЧП? Стоит ли ужесточать правила выдачи и использования оружия? Или необходимо, наоборот, 
облегчить процедуры, чтобы обеспечить гражданам надежный уровень самообороны?

Эти и другие вопросы обсудят участники «круглого стола»: зампред Всероссийского общества 
владельцев гражданского оружия Сергей ЗАЙНУЛЛИН, адвокат одной из жертв в Тверской области 
Андрей МИШОНОВ, врач-психиатр, психотерапевт высшей категории Александр ФЕДОРОВИЧ, 
депутаты ГД РФ.

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, e-mail sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

Полезный совет.
Если протереть экран монитора водкой, то 
вирус Petya становится добрым и начинает 
расшифровывать файлы.

— У тебя сейчас в жизни что-то происходит?
— Да. У меня макароны варятся.
— А если серьезно?
— Ты думаешь, есть смысл врать насчет 
макарон?.. 

Настоящие мужчины не любят, когда на 
лице слишком много косметики, поэтому 
настоящие мужчины носят легкий дневной 
макияж.

Статистика говорит, что пятьдесят процентов 
браков заканчиваются разводом.
Это звучит не так страшно, если учесть, что 
другие пятьдесят процентов заканчиваются 
смертью.

Объявление на дереве в городском парке: «Не 
пугайтесь! Белочки у нас настоящие».
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кРОссВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пирсинг. 4. Обморок. 10. Ветчина. 11. Трейлер. 13. Вход. 14. Сыпь.  
15. Евангелие. 16. Изверг. 18. Рубаха. 20. Сайдинг. 22. Канонада. 23. Модельер. 24. Уклю-
чина. 27. Практика. 30. Акробат. 32. Столяр. 34. Львица. 35. Адаптация. 36. Джип. 38. Цаца.  
39. Новосел. 40. Кляссер. 41. Капитан. 42. Эскадра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Плавник. 2. След. 3. Ночлег. 5. Бойлер. 6. Овес. 7. Кальмар. 8. Зазнайка.  
9. Атлетизм. 10. Воевода. 12. Рыдание. 17. Резолюция. 19. Усилитель. 20. Статика. 21. Гидрант. 
25. Керосин. 26. Акрополь. 27. Поблажка. 28. Кулинар. 29. Всадник. 31. Саванна. 33. Работа.  
34. Ляпсус. 37. Пони. 38. Цена.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Медленно сообра-
жающий человек. 4. Статуя, которой язычники по-
клонялись как божеству. 10. Флажковая «азбука» 
во флоте. 11. Обидная кличка ученика-отличника. 
13. Первая «фиговая» одежка Адама. 14. Часть 
машинного слова, состоящая из восьми бит. 15. 
Злобная язвительность соседки. 16. Житель стра-
ны священных коров. 18. Молодильный фрукт в 
русских сказках. 20. Вишневый «ликер» от бабы 
Мани. 22. Минутная остановка дыхания пловца 
под водой. 23. Письмо, на которое нельзя отве-
тить. 24. Тетрадка, в которую сочинение пишут 
«набело». 27. Летняя утренняя прохлада. 30. 
Сведения о начале и развитии болезни. 32. Жанр 
фильма, где много драк, погонь и перестрелок. 
34. Быстроходное речное судно на подводных 
крыльях. 35. Жительница страны, где президент 
— Владимир Путин. 36. Мысль, претендующая на 
исключительность. 38. Партия арестантов, сле-
довавшая по «Владимирке». 39. «Сигнализатор» у 
футбольного арбитра. 40. Хохломское искусство. 
41. Ножницы для стрижки кустов. 42. Легендарная 
мини-команда хоккеиста Ларионова.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бульварная газета скан-
дальных новостей. 2. Монашеская клятва безбра-
чия. 3. Отважный добрый молодец. 5. «Беседка» 
подсудимых в зале суда. 6. Последствие удара 
или падения. 7. Боевое расположение духа. 8. 
Озорная выходка маленького баловника. 9. Не-
чаянно сказанное слово. 10. «Примета» на коленке 
сорванца, «страдающего асфальтной болезнью». 
12. Верующий испанец, исповедуемый падре. 17. 
Минеральная вода с номером 4 или номером 17. 
19. Синоним слов «вздор»,  «чушь», «ерунда». 20. 
Узкая ручная пила с одной ручкой. 21. Торжествен-
ный финал праздничного концерта. 25. Желание 
вникнуть в суть проблемы. 26. Музыка, которую 

любит человек с консерваторским образованием. 
27. Месяц, в котором иногда бывает бабье лето. 
28. Вес, который трудно сдвинуть с места. 29. 
Урюк «в самом расцвете сил». 31. Светильник, 
используемый в христианском богослужении. 
33. «Мини-диванчик» на одну персону. 34. Ссора 
между соседями. 37. «Проваленная» квартира 
шпионов. 38. Короткое сочинение свободной 
композиции.

ФУТБОЛ. КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ
Матч за 3-е место. Португалия—Мексика — 2:1 (0:0, 1:1, 1:0 — доп. вр.)
Нету, 54 (0:1 — в свои ворота). Пепе, 90+1 (1:1). Силва, 104 (2:1 — с пенальти).
Финал. Чили—Германия — 0:1 (0:1)
Штиндль, 20 (0:1). 

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОД 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК  и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

01.08.2017-
15.08.2017
Белое море

«РУССКИЙ СЕВЕР»    
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- ВАЛААМ-СВИРЬСТРОЙ- ПЕТРОЗАВОДСК ( КОНДОПОГА)- 
ПОВЕНЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК-СЕВЕРОДВИНСК-
КИЖИ- СТЕКЛЯННЫЙ  (КАРГОПОЛЬ) -МЫШКИН-КАЛЯЗИН-МОСКВА

16.08.2017-
31.08.2017
На Белом море

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ СЕВЕР»
МОСКВА-ТВЕРЬ(Селигер, Торжок, Валдай)-КАЛЯЗИН-МЫШКИН-КУЗИНО-
ГОРИЦЫ- СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня)-ПОВЕНЕЦ- 
ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ)-УГЛИЧ-МОСКВА

01.09.2017-
26.09.2017
Керченский
 пролив 

26.09.2017-
15.10.2017
Керченский
пролив  

15.07.17-
27.07.17
06.08.17-
18.08.17

«ВОТ ОНА КАКАЯ-СТОРОНА РОДНАЯ»  
МОСКВА-КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-САМАРА-
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-(ЭЛИСТА)-ЕЙСК- КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ,
ЯЛТА)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-САРАТОВ-КАЗАНЬ-
ЧЕБОКСАРЫ-Н.НОВГОРОД-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА

«У МОРЯ, У СИНЕГО МОРЯ»
МОСКВА-САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)-
РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК-КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ, ЯЛТА, 
СУДАК, БАХЧИСАРАЙ), РОСТОВ-НА-ДОНУ-КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА-
КАМЫШИН-САРАТОВ (ТАРХАНЫ)-ХВАЛЫНСК-САМАРА                                                              

ВЕРХОВЬЕ КАМЫ
Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ(ЙОШКАР-ОЛА)–ЧИСТОПОЛЬ -САРАПУЛ(ИЖЕВСК)-
НИЖНЕКАМСК-ПЕРМЬ-БЕРЕЗНИКИ (УСОЛЬЕ, СОЛИКАМСК)-ПЕРМЬ
(КУНГУР)- ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-САМАРА-ТОЛЬЯТТИ-БУЛГАРЫ-КАЗАНЬ-
СВИЯЖСК-МАКАРЬЕВ-(ДИВЕЕВО;  МУРОМ)-Н.НОВГОРОД 
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...«Пусть все турниры 
будут такими 
плохими, как этот!»

спОРт

ЛЁВ СЪЕЛ ПИЦЦИ 
Спецкор «МК» Алексей ЛЕБЕДЕВ  

передает с финала Кубка конфедераций по футболу

— Да зачем же нужны были эти 
видеоповторы? Не убьем ли 
мы ими футбол?

— Категорически не согласен с такой поста-
новкой вопроса. Справедливость — именно это 
должно ставиться во главу угла. А знаете, какое SMS 
прислал мне один судья: «Спасибо, теперь давление 
на меня намного меньше». Да, система помощи 
арбитрам должна совершенствоваться, но то, что 
мы начали движение в правильном направлении, 
для меня очевидно. Крупных ошибок, влияющих 
на результат, больше не будет.

— Еще много обсуждают будущее Кубка 
конфедераций: правда, что турнир этот — по-
следний в истории?

— Вновь подчеркну, что все нуждается в со-
вершенствовании. Относительно будущего этого 
турнира могу сказать, что формат его мы будем 
обсуждать. И найдем, надеюсь, как можно турнир 
улучшить. Вот только говорить о том, что он стал 
последним, точно не стоит.

— Россия справилась с проведением 
Кубка?

— Вы и мы, все вместе, провели отличный тур-
нир, это все в мире признают. Вспомните, сколько 
было разговоров о том, что Кубок конфедераций 
в России станет проблемным. Мол, и болельщики 
сюда не поедут — далеко и дорого, и проблема 
расизма тут есть, и хулиганы будут нам мешать… 
И что мы в итоге увидели? Практически идеальную 
организацию, никаких инцидентов на почве расиз-
ма, волонтеры поразили меня своим радушием 
и готовностью откликнуться, зрители заполня-
ли стадионы, болельщики из разных стран мира 
оценили бесплатные поезда между городами — в 
общем, одни плюсы! Я вам так скажу: буду самым 
счастливым руководителем в мире, если все тур-
ниры будут такими проблемными, как в России. И 
с нетерпением жду чемпионата мира!

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Санкт-Петербург.
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День и час начала информационного 
вброса про якобы конфликт, поразивший 
сборную России по футболу, выбраны как 
по учебнику. В воскресенье бундесманн-
шафт Йоахима Лёва не сильнейшим со-
ставом красиво обыгрывает в питерском 
финале Кубка конфедераций чилийцев. 
Призы вручены, гости покидают Россию 
в приподнятом настроении. Праздник у 
нас вроде как домашний, но вроде и для 
других. Почему бы не сыграть на чувствах 
поклонников нашей сборной? 
Вчера все было хорошо, а сегодня, по слухам, 

уже пакует перчатки Акинфеев, бунтует Смолов. 
Что-то не очень сходится. В эпоху, когда невиди-
мыми информационными сетями пронизано все 
вокруг, скрыть такое не представляется возмож-
ным. Даже если бы команду держали за забором 
с колючей проволокой, даже если бы взяли под-
писки о неразглашении, сорока на хвосте что-то 
да принесла бы. Был же скандал в 2004-м между 
тренером Ярцевым и игроком Мостовым — о том, 
что происходит, футбольный мир узнал сразу. 

Пример Дзюбы и Кокорина с их диванным 
флешмобом не в счет. Их ведь не выгоняли из 
команды ни до, ни во время турнира. Артем взял 
самоотвод по причине травмы, предупредил сво-
евременно. Александр не устраивал тренерский 
штаб своей игровой формой. Вспомнили и Васи-
лия Березуцкого, который, кажется, еще осенью 
официально заявил, что заканчивает в сборной в 
силу возраста, да и вообще в футболе останется 
недолго. Это обычная практика в мире: контракт с 
клубом игроки стараются отработать, а в сборной 
просят подыскать себе замену. А лучший бом-
бардир премьер-лиги Федор Смолов, который на 
Кубке был в команде одним из самых заметных? 
По версии источника, молчит он только чтобы не 
спугнуть выгодный контракт с одним из топ-клубов. 
Акинфеев пригрозил уходом публично? Где и в 
присутствии кого? Команда в данный момент не на 
сборах, не за забором с колючей проволокой... 

Днем на официальном аккаунте сборной 
России в социальной сети появляется короткое, 
насколько позволяет формат, сообщение: «Друзья, 
даже представления не имеем, откуда взялись 
такие данные...»; «На Кубке конфедераций в сбор-
ной была рабочая атмосфера, профессиональные 

отношения между тренерским штабом и игрока-
ми!» Потом подключились футболисты. 
— Я не пропустил как ни одной игры, так и ни одной 
газеты, — сказал «МК» почетный президент РФС 

Вячеслав Колосков. — И на 
основе тех самых газетных 
материалов, послематчевых 
интервью с игроками я могу 
судить о том, что в психоло-
гии футболистов произошли 
позитивные изменения. Ни-
кто сегодня не скажет: «Ваши 
ожидания — ваши пробле-
мы» и тому подобное. Все 
ответы на вопросы о сборной 

сводились к тому, что в национальной команде 
обстановка хорошая, все оценивали Станислава 
Черчесова как профессионала, который при его 
жесткости может пошутить, мотивировать до-
брым словом. Они подчеркивали, что едины с 
болельщиками, благодарят, в игре демонстрируют 
волевые качества. 

— Откуда взялась версия о конфликте, 
Вячеслав Иванович?

— Объективная, реальная критика, поиск 
причин неудачи должны быть: например, почему 
сыграли хорошо в таком-то тайме 28 минут или 35, а 

не все 45? Что не пошло? А вот когда навязывается 
версия о конфликте в сборной, попытка навязать 
дискуссию в таком ключе — это неприлично и 
не патриотично. Если учесть, что до чемпионата 
мира осталось меньше года. Наши с Черчесовым 
кабинеты в РФС друг напротив друга, мы постоянно 
общаемся, никаких намеков на конфликт нет. Мне 
трудно сказать, кому выгодна такая кампания. 

— Ведь при желании можно повернуть 
и так, что турнир был второстепенный, 
товарищеский?

— А могли в таком случае в финале проис-
ходить такие стычки, как у немцев с чилийцами? 
Радовались бы так Йоахим Лёв и вся его коман-
да? Эталонный финал — по мастерству и отдаче. 
Утерли нос всем скептикам. И президент ФИФА 
Инфантино явно за то, чтобы Кубок продолжал 
свое существование. А лучшие доказательства 
высочайшего уровня организации Кубка — это 
благодарственные письма футболистов, то, что 
даже в критически настроенных английских из-
даниях очень много позитивного. А мое мнение 
как человека, который с 1982 года не пропустил 
ни одного чемпионата мира, таково: игры пока-
зали полную готовность России к проведению 
мундиаля в 2018 году. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Кому выгодно раскачивать сборную?
Вячеслав КОЛОСКОВ: «Даже в интервью наших 
футболистов не было ни намека на конфликт в команде»
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